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Cidade das Crianças tem novo parque infantil 
Inauguração será realizada concomitantemente à Caça ao Ovo, hoje (4), às 14h30
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Fique sabendo o que você pode fazer 
para dar destino correto às lâmpadas

PÁGINAS A/14 e 15

LÂMPADAS FLUORESCESTES

RECICLE 
ESSA IDEIA

Quadrilha presa em maio de 2014 
atuava com furto de veículos, tráfico 
de drogas e corrupção de menores

Conseg entrega moções 
sobre segurança ao 
Ministério Público
As moções dizem respeito à transformação 
de pelotão da Polícia Militar em Companhia, 
e a instalação de uma Delegacia Regional

Sentença condena 
oito envolvidos na 
Operação Dois Tempos

PÁGINA A/19

PÁGINA A/09

Rodeio Crioulo e 
Artístico Nacional 
de Maravilha 
é sucesso na 
sua 16ª edição
Evento foi marcado por tiro de laço, provas campeiras, 
vaca parada, danças tradicionalistas, churrasco e muito 
chimarrão. Cerca de 20 mil pessoas passaram pelo 
parque de rodeio nos três dias de evento 

PÁGINAS A/21-24

PÁGINA A/16

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Isabel Müller/O Líder
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RADAR
O caos

Assim podemos definir a situação das BRs que servem 
nossa região. A 282 com suas pistas defeituosas, esburacadas 
e com a sinalização precaríssima. A 163, que liga São Miguel 
do Oeste a Dionísio Cerqueira, além de todos os adjetivos da 
282, ela ainda apresenta uma das pistas com uma espessura 
de camada asfáltica e outra com camada mais espessa. Ofere-
cem grande perigo aos que dela necessitam e existe verdadeiro 
descaso por parte do Dnit. A obra, que seria reiniciada logo após 
o Carnaval, ficou só no discurso, pois está tudo abandonado. O 
espelho de uma administração pobre, sob todos os aspectos.

REMÉDIOS 
MAIS CAROS

Os remédios ficaram mais 
caros a partir de terça-feira 
(31) em todo o país. A Câma-
ra de Regulação do Mercado 
de Medicamento (CMED) 
fixou em até 7,7% o ajuste 
máximo permitido este ano 
aos fabricantes na definição 
do preço dos medicamentos.

A companhia mais do que dobrou o lucro em 2014, 
passando de R$ 198,9 milhões para R$ 513,1 milhões 
(crescimento de 158%), em um resultado bastante 
elogiado pelos grandes bancos avaliadores. Pelo jeito 
não tem mais desculpa de não investir alguma parcela 
do lucro em Maravilha. Aliás, faz tempo que prome-
teram, mas ficou por enquanto só na promessa.

COBRANÇAS
O ex-presidente Fernando Henrique Cardoso se ex-

pressou assim: “Os maiores responsáveis têm que assumir. 
Outro dia eu cobrei do ex-presidente Lula que ele sumiu. 
Como sumiu? A filha é sua!”, afirmou o ex-presidente, o que 
levou a risos da plateia, composta principalmente por em-
presários. O ex-presidente ainda criticou Dilma e afirmou 
que ela está impondo um ajuste econômico ao Brasil sem 
se comunicar com a sociedade. E questionou se o ajuste vai 
funcionar: “é uma situação difícil para a presidente Dilma. 
Ela ganha dizendo que vai continuar o crescimento político 
e tem que tirar o pé do acelerador e frear de repente. O 
mais dramático é ter que nomear como tzar da economia 
alguém que pensa o oposto dela. Duvido que isso dê certo”. 

CDL
No próximo dia 13 a CDL promove na cidade o 

workshop “Excelência no atendimento ao cliente”, 
com Neide Cassol, mestre em administração de 
empresas. Destina-se aos associados e é gratui-
to. As vagas são limitadas. Inscreva-se logo!

Petrobras: salário de R$ 200 
mil para cada diretor 

Você, acionista da Petrobras (PETR4), precisa decidir: na próxima 
assembleia de acionistas a companhia propõe o pagamento de R$ 
19,91 milhões a seus oito diretores em remuneração neste ano, o que 
dá aproximadamente um salário de R$ 207,4 mil para cada um deles, 
considerando todos os benefícios, um aumento de 12,9% na compara-
ção com a remuneração individual do ano passado. Para os nove mem-
bros do Conselho de Administração os valores serão menores: cada um 
deverá receber R$ 169,7 mil por mês. Os cinco membros do conselho 
fiscal serão os que ganharão menos, R$ 156,6 por mês. Esse é o Brasil!

VISITA
Os amigos do Círculo de Amadores de Orquídeas 

de Maravilha (Caoma) Inês Dall’Agnol, Reni Stertz e o 
simpático casal Barato estiveram na sede do Jornal para 
apresentar a programação da 1ª Exposição de Orquídeas 
de Maravilha, que será realizada neste mês, conforme 
publicidade veiculada nesta edição. Agradecemos a 
agradável visita e somos parceiros para o sucesso do 
evento, com divulgação e apoio na rádio e jornal.

CONSEG
Cobrimos, no último dia 31, a entrega 

pelo Conselho Comunitário de Segurança 
de Maravilha, no Fórum da Comarca, de 
várias moções, entre as quais julgamos ser a 
de maior urgência e necessidade da instala-
ção de uma delegacia regional em Maravi-
lha. Estamos engajados nas reivindicações. 
A matéria completa está nesta edição.

CTG JUCA RUIVO
Parabenizamos a patronagem do nosso CTG 

pelo brilhantismo quando da realização do 16º Ro-
deio Crioulo e Artístico Nacional. Tudo perfeito e 
grande público se fez presente. O tempo é que não 
colaborou, mas mesmo assim o sucesso foi total.

Fotos: Divulgação
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por Wolmir Hübner

LIÇÕES DE VIDA
Pessoas que são egocêntricas, manipula-

doras, interesseiras, arrogantes, rancorosas, 
amarguradas, mal-amadas, invejosas ou fra-
cassadas, que não conseguem ver o suces-
so ou a felicidade alheia, são pessoas muito 
perigosas de se conviver. Afaste-se delas...

Nelson Almeida/AFP

PT “está sob forte ataque”
O PT divulgou na segunda-feira manifesto, aprovado pelos 27 diretórios esta-

duais, em que diz que “está sob forte ataque”. O documento foi divulgado durante 
reunião da Executiva do partido, em um hotel da zona Sul de São Paulo. A legenda 
destaca que não é a primeira vez que passa por essa situação e lembra o caso do 
sequestro do empresário Abílio Diniz, em dezembro de 1989, quando foi acusada 
pelo ato. O texto diz ainda que “nunca como antes, porém, a ofensiva de agora 
é uma campanha de cerco e aniquilamento” e que o atual movimento contra o 
partido busca criminalizá-lo. Se não fizerem algo, a coisa pode ir para o brejo...

DOAÇÃO DE RIM 
Americana escreveu no vidro traseiro de seu carro que 

procurava doador. Um pai de família de 30 anos viu e resol-
veu doar, mesmo sem conhecê-la. Que gesto humano.

Câncer de mama
Foi publicado na grande imprensa nacional 

que a atitude da atriz Angelina Jolie foi correta, 
pois deu a última cartada contra herança genética 
que a predispunha ao câncer. Diz ela: “Sei que 
meus filhos nunca terão que dizer: ‘Mamãe 
morreu de câncer de ovário”. As estatísticas são 
estarrecedoras, pois no caso de câncer de mama, 
uma em cada dez mulheres desenvolverá o cân-
cer ao longo da vida, e de ovário, uma em cada 70.

Ascom/prefeitura

OBRA
O posto de saúde do Bairro Bela Vista foi ampliado e totalmente 

reformado pela prefeitura. A inauguração será às 16h30 da terça-fei-
ra (7), Dia Mundial da Saúde. A prefeita, Rosimar Maldaner, ressaltou 
que os investimentos em saúde no município estão sendo ampliados 
a cada ano. Os recursos municipais também foram ampliados, sen-
do que nos últimos dois anos o valor investido em recursos próprios 
do município teve uma diferença de mais de R$ 3 milhões a mais.

DESPENCOU DEFINITIVAMENTE
A pesquisa de popularidade do governo Dilma Rousseff realizada pelo Ibope e contratada pela Con-

federação Nacional da Indústria (CNI) saiu na quarta-feira (1º), às 11h (horário de Brasília). A avaliação 
boa/ótima de governo da presidente despencou para 12%, ante avaliação boa/ótima do governo de 40% 
em dezembro. Os que acham o governo regular passaram de 32% para 23%, enquanto os que veem o go-
verno como ruim ou péssimo saltou de 27% para 64%. Dados que, sinceramente, pior impossível.

Desde quarta-feira (1º) as cotas e ajudas de custo dos deputados fo-
ram reajustadas e os parlamentares da Câmara vão receber até R$ 141 
mil por mês em benefícios além de seus salários, de R$ 33.763 mil. Por-
tanto, o custo mensal de um deputado federal passará a ser de até R$ 
176.354,61, e o salário do trabalhador não chega a R$ 800,00... Justo?

Deputado federal passa a 
custar R$ 176 mil por mês
Parlamentares custam, ao todo, R$ 17 milhões por mês para o brasileiro só de salários

FAMÍLIA 
ZANOTTO

Registramos com grande 
prazer o aniversário de meio 
século em Maravilha da Foto 
Zanotto, empresa símbolo na 
área de fotografias. Sistema de 
administração familiar, com 
uma peculiaridade que é a 
de os filhos darem sequência 
às origens. Parabenizamos a 
essa querida família, a qual 
conhecemos desde que inicia-
mos nossas atividades em 
Maravilha, e somos testemu-
nhas da dedicação e carinho 
que dispensam a todos seus 
clientes. Nosso desejo que o 
sucesso seja contínuo e que 
sejam sempre reconheci-
dos pela nossa sociedade!

Divulgação
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  96.885                     300.000
20   85.256                   18.600 
30   83.572               18.300
40  79.541                 18.000
50    76.085                     17.067

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TIME DO CORAÇÃO
JUVENTUS/SP

quartas e sábados

terças e sextas

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 1190

 Concurso 3753

 Concurso  4958

 Concurso 1691

 Concurso 707

 Concurso 1542

 Concurso 1372

LOTERIA

EXPEDIENTE:

(49) 3664-1709
   Rua Pastor Armando Claas, 22, 

Centro - Maravilha/SC - 89874-000

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Caro empresário,

Você sabia que os seus funcionários cos-
tumam comentar sobre o faturamento da 
sua empresa? Eles acreditam que você está 
ficando rico enquanto eles estão ganhando 
muito pouco. Eles acreditam que estão sen-
do explorados. Se você andou comprando 
um carro novo ultimamente, os comentários 
aumentaram. Um deles parece ter dito: “Eu 
financiei uma moto, e ele pagou a caminho-
nete nova à vista”. Eles veem o dinheiro en-
trando e acreditam que essa receita é toda 
revertida em luxo e requinte. E o detalhe 
mais importante: a culpa por esses comen-
tários é toda sua.

Para resolver esse problema, só há um 
caminho: abra os números da empresa para 
a sua equipe. Sei que muitos acham isso 
um absurdo, mas não é. É a única maneira 
de você mostrar para a equipe exatamente 
como as coisas funcionam. Mostre o núme-
ro total da receita, e também todos os custos 
e despesas do negócio. Divida esse total de 
custos e despesas pelo número de colabora-
dores e apresente o resultado. Desse modo, 
todo mundo vai entender que não custa para 
a empresa apenas o salário que recebe: cada 
um representa uma parte de toda a estrutura 
que precisa ser mantida. Do gerente à secre-
tária. Para você isso pode parecer óbvio, mas 
para a equipe não é. Manter um negócio fun-
cionando é complexo, e você deveria mos-
trar isso de forma bem clara a todos.

A grande resistência costuma ser a se-
guinte: certo medo de que esses números 
vazem e o concorrente descubra. Então per-
gunto: o que o seu concorrente faria com 
essa informação? Ou melhor, se invertermos 
a situação: o que você faria se soubesse o fa-
turamento exato do seu concorrente? É um 
dado que mantemos em sigilo, mas que é 
estrategicamente irrelevante para quem dis-
puta mercado com você.

Após abrir os números, mostre para a 
sua equipe aonde você quer chegar. Quer re-
duzir custos? Pois bem, agora a equipe sabe 
exatamente o quanto gasta e o quanto deve 
economizar. Quer aumentar o faturamento? 
Mostre ao time o caminho que você quer tra-
çar para atingir determinada porcentagem. 
E se você for além dos objetivos financeiros, 
distribua uma participação nos lucros para 
todos. Ou você pensa em engajar e motivar 
funcionários simplesmente passando vídeos 
de autoajuda e fazendo dinâmicas de grupo?

Mais uma carta

ARTE FINAL
Daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

Os escândalos envolvendo graves casos de 
corrupção, que se repetem com intensidade 
nos últimos tempos, estão motivando as au-
toridades governamentais a se apressarem na 
edição e na aprovação de novas medidas le-
gais visando uma maior penalização dos en-
volvidos nesses delitos.

Dentre as propostas, aquela que gerou aca-
lorado debate jurídico integra o pacote anti-
corrupção apresentado pelo Ministério Públi-
co Federal, que previa a alteração no Código 
de Processo Penal para o aproveitamento de 
provas ilícitas nos processos, “quando os be-
nefícios decorrentes do aproveitamento forem 
maiores do que o potencial efeito preventivo, 
da decretação da nulidade, sobre o comporta-
mento futuro do Estado em investigações”.

A proposta gerou intensa reação contrária, 
já que a Constituição Federal estabelece em 
seu artigo 5º que “são inadmissíveis, no pro-

cesso, as provas obtidas por meios ilícitos”, o 
que para alguns não pode ser alterado, en-
quanto outros debatem se a proibição da pro-
va ilícita é ou não absoluta.

Em reedição, a proposta do MPF prevê que 
“poderá o juiz ou tribunal determinar novos 
parâmetros para definição da prova lícita e 
sua valoração, com base no princípio da pro-
porcionalidade, quando os benefícios decor-
rentes do aproveitamento forem maiores do 
que o potencial efeito preventivo”.

Guardadas as devidas garantias, e diante 
dos exemplos de graves casos de lesão ao pa-
trimônio público na impunidade pela decre-
tação de provas ilícitas, cabe uma avaliação 
da sustentação do MPF, de que “é preciso fa-
zer uma ponderação de interesses e verificar 
em que medida a eventual irregularidade na 
produção da prova pode indicar prejuízo à 
defesa”.
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Páscoa para hipertensos: como manter uma alimentação balanceada?
 Páscoa é, para muitos, sinônimo de almoço 

farto e muitos chocolates. E, acredite, não é pre-
ciso se privar das delícias oferecidas nesta época. 
Se você tem problemas de pressão alta, algumas 
dicas podem te ajudar a festejar sem colocar a 
saúde em risco e sem que os sentimentos de 
culpa apareçam depois, mantendo uma alimen-
tação saudável nesse período.

 É fundamental iniciar a refeição com um 
prato de salada verde, como um mix de folhas 
(alface, rúcula, agrião, couve) e legumes cozidos, 
pois apresentam baixa quantidade calórica e são 
ricos em fibras, que dão maior sensação de sacie-
dade. Para temperar a salada, a melhor opção é 
utilizar azeite extra-virgem que estimula a pro-
dução de óxido nítrico, um excelente regulador 
da pressão sanguínea, que deixa o sangue mais 
fluido. Ervas aromáticas, como manjericão, oré-
gano, alecrim também são uma boa pedida. 

 Além disso, para manter a pressão em dia, 
evite o sal e dê espaço para o salgante, que é à 

base de cloreto de potássio. Ele é uma ótima 
opção, pois é livre de sódio e ajuda a controlar a 
hipertensão.

Para o prato principal, dê preferência para 
peixes assados, grelhados ou cozidos. Na hora 
de preparar, tempere com azeite de oliva ex-
tra-virgem, limão, ervas e salgante. Um peixe 
tradicional nessa época do ano é o bacalhau. 
Com baixa taxa de colesterol e gordura, é rico 
em ômega-3 e ajuda a reduzir o risco de doenças 
cardiovasculares. 

Esse peixe é rico também em magnésio, 
excelente ativador do óxido nítrico (substância 
vasodilatadora), que tem um efeito direto na di-
minuição da pressão arterial por causa da vita-
mina B3 (Niacina), que possui efeitos positivos 
na redução dos níveis de LDL-c, de triacilglic-
eróis e aumento dos níveis de HDL-c. Só tome 
cuidado com o sal do bacalhau. Retire-o com-
pletamente quando for prepará-lo.

Evite frituras de acompanhamento. Pre-

fira purê de mandioquinha, batata assada, 
arroz integral ou arroz branco com legumes. 
Esses acompanhamentos são ricos em fibras e 
ajudam a diminuir a absorção de gordura, além 
de aumentarem a saciedade.

 O vinho, símbolo da Páscoa, é um ótimo 
acompanhamento para peixes e um protetor 
do coração, pois é rico em resveratrol. Para 
quem não pode com bebida alcoólica devi-
do ao uso contínuo de alguns medicamentos, 
pode substituir por um suco de uva natural in-
tegral orgânico.

O tradicional ovo de Páscoa deve ser con-
sumido com moderação. O máximo por dia de 
chocolate é 30 gramas, o que equivale a um 
bombom pequeno. Veja o peso do ovo e divida 
o número de porções. Prefira as versões meio 
amargo ou com mais de 70% de cacau. Além 
de possuir menor quantidade de açúcar, o 
cacau tem ação antioxidante e efeitos benéfi-
cos no risco de doenças cardiovasculares por 

meio da diminuição da pressão sanguínea, an-
tiagregação plaquetária, aumento do HDL e di-
minuição do LDL. 

Já os outros tipos de chocolates, como ao 
leite, branco e trufado, entre outros, são prepa-
rados com muito açúcar e gorduras de cacau e, 
quando consumidos em excesso, podem trazer 
prejuízos à saúde. Se você não for diabético, o 
chocolate diet não é uma boa opção. Ele é isen-
to de açúcar, mas possui grande quantidade de 
gordura e, por isso, não é indicado para quem 
quer emagrecer, por exemplo. 

Coma devagar e com calma, isto fará com 
que a digestão seja mais lenta, e você ficará sat-
isfeito com menor quantidade. Com essas dicas 
será possível se alimentar bem na Páscoa, sem 
culpa e mantendo os níveis de pressão arterial 
em dia.

Bruna Mello, nutricionista e consultora do 
Bio Salgante, primeiro sal sem sódio do Brasil

A Páscoa é uma das datas mais importantes do nosso calendário de comem-
orações. É comum nessa época presentear pessoas queridas com ovos de choc-
olate. Mas é sempre importante tomar alguns cuidados na hora da compra: 

LOCAL DA COMPRA: O local onde estão armazenados ou expostos os 
ovos deve estar sob temperatura adequada (cerca de 18°C). Ambientes mui-
to quentes provocam o derretimento do produto. Temperaturas muito baixas 
fazem o chocolate endurecer e apresentar uma coloração esbranquiçada. O ar-
mazenamento deve ser efetuado longe de produtos de limpeza e fontes de calor.

EMBALAGEM: Toda informação contida na embalagem deve ser clara 
e precisa, com especificações corretas sobre quantidade, composição, car-
acterísticas, qualidade, bem como os possíveis riscos que o produto apre-
sente. É na embalagem que devemos buscar informações importantes, 
como prazo de validade. Verifique também quando pretende consumir 
o produto, buscando um prazo de validade adequado para evitar desper-
dício. Peso líquido: é o peso do ovo, descontados a embalagem e os brindes 
no seu interior, quando houver. Essa informação permite comparar melhor 
os produtos. Número de referência: o número de referência do ovo é um 
código do fabricante que identifica o peso e o tamanho de seus produtos. 
Condições gerais da embalagem: a embalagem deve proteger o produto de 
insetos ou contaminação. Assim, verifique se há sinais de violação do con-
teúdo, furos ou partes amassadas. Encontrados esses sinais, não adquira o 
produto. Selo do Inmetro: quando há brinquedos no interior do produto, 
a embalagem deve apresentar o selo do Inmetro e a idade recomendável 
para uso do brinquedo.

ESCOLHA DO PRODUTO: Confira as informações fornecidas em anún-
cios, folhetos ou em qualquer material publicitário na hora da compra. O 
fornecedor deve cumprir a oferta exatamente como anunciou. Após definir 
o tipo de ovo a ser comprado, pesquise preços, pois eles podem variar 
bastante de um local para outro. Existem fabricantes que possuem lojas 
próprias e podem oferecer um preço melhor.

OVOS ARTESANAIS: Os fornecedores de produtos artesanais ou de fab-
ricação caseira têm que seguir as mesmas regras de comercialização dos 
fornecedores de produtos industrializados. Solicite a degustação do pro-
duto antes da compra e, sempre que possível, uma visita à cozinha.

É IMPORTANTE SABER QUE... De acordo com o Código de Defesa do 
Consumidor, o fornecedor responde solidariamente pelos vícios de quanti-
dade do produto. Sempre que o conteúdo líquido for inferior às indicações 
constantes na embalagem ou no material publicitário, o consumidor poderá 
exigir, alternativamente e à sua escolha, o abatimento proporcional do preço; 
a substituição do produto por outro da mesma espécie, marca e modelo; a res-
tituição imediata da quantia paga, monetariamente atualizada, sem prejuízo 
de eventuais perdas e danos.

Ovos de Páscoa - Atenção 
na hora da compra

Opinião
A/05

ÚLTIMA
FIQUE POR DENTRO

por Luciane Mozer

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Em virtude da Páscoa, come-
morada amanhã (5), o Núcleo 
de Desenvolvimento Comercial, 
abrigado pela CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha, optou 
por fazer dois sábados Mais, com 
horário especial de atendimento, 
em abril. O primeiro é hoje (4), 
véspera da data comemorativa, e 
o segundo no dia 11, aproveitan-
do que muitas pessoas receberão 
seu salário somente após o quin-
to dia útil. Nesses dois sábados as 
lojas ficarão abertas até às 16h.

Como forma de incentivo às 

compras no comércio local, o 
núcleo também está desenvol-
vendo uma campanha de Páscoa, 
por meio do projeto Empreender 
Competitivo, convidando os con-
sumidores a prestigiar as lojas do 
município. A imagem da cam-
panha estampa cartazes e flyers 
distribuídos nas empresas nucle-
adas e, além disso, os “coelhos da 
Páscoa” estão divulgando a ação 
nas avenidas e no comércio.

Conforme pesquisa efetuada 
em diversas cidades catarinenses 
pela Federação das Câmaras de 

Dirigentes Lojistas (FCDL/SC) e 
pela Fecomércio/SC, os consumi-
dores devem gastar, em média, R$ 
158,21 nas compras desta Páscoa. 
Devido ao momento vivenciado 
pela economia, acredita-se que o 
valor dos produtos será fator de-
cisivo nas compras e mais de 70% 
dos entrevistados afirmam que 
farão pesquisa de preços.

Entre os presentes mais 
procurados estão os chocolates 
(90,6%), os itens de vestuário/
calçados (4,9%) e os brinque-
dos (2%).

As lojas ficam abertas até às 16h

Hoje é Sábado Mais na 
Cidade das Crianças

COMPRAS

FALTA DE PEDIATRA
Nesta semana uma maravilhen-

se que recebe atendimento no Posto 
de Saúde do Caic entrou em contato 
com a equipe de redação do O Líder 
relatando a falta de pediatra no mu-
nicípio. De acordo com a mulher, ela 
tem um filho de quase um ano e des-
de o quinto mês o acompanhamento 
com o pediatra está difícil pela falta 
de vagas. “O meu não era caso urgen-
te, fui fazer a consulta de rotina, mas 

no dia que fui levar ela para consul-
tar e que me avisaram que não tinha 
pediatra, tinha uma mãe com um 
bebê febril, doente”, comenta.

Ela conta que na ocasião, no fim 
de fevereiro, informaram que o pe-
diatra estava de atestado e em segui-
da entraria de férias. Entretanto, ele é 
o único pediatra que atende na rede 
municipal pública.

Conforme a moradora, em con-

tato com a Secretaria da Saúde, eles 
alegam que não tem profissional 
para contratar e indicam que o aten-
dimento seja realizado por um clí-
nico geral. “Nós, como munícipes, 
queremos e precisamos de pediatra 
e eles falam para consultar com um 
clínico geral, mas não é a mesma coi-
sa”, frisa a mãe. “Eu só acho que não 
está certo nós ficarmos sem, e eu não 
sei mais a quem recorrer”, finaliza.
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No sábado (28) foi realizada a 
última sessão do mês de março da 
Câmara de Vereadores de Maravi-
lha. 

Em primeiro turno, as seguin-
tes matérias foram aprovadas: 
mensagem substitutiva ao projeto 
de lei (PL) nº 12/2015, o qual ob-
jetiva autorizar o Poder Executivo 
a contribuir financeiramente com 
a Federação Catarinense de Mu-
nicípios (Fecam); PL nº 16/2015, 
que tem o objetivo de autorizar 
o Poder Executivo a repassar, em 
forma de contribuição financeira, 
o valor de R$ 53 mil à Associação 
de Pais e Amigos dos Excepcionais 
(Apae) de Maravilha, para auxiliar 
na manutenção das atividades 
desenvolvidas pela escola; PL nº 
18/2015, que objetiva autorizar o 
Poder Executivo Municipal a re-
passar, em forma de contribuição 
financeira, o valor de R$ 104 mil 
à Associação dos Acadêmicos de 
Maravilha (SC) para auxiliar no 
transporte diário dos acadêmicos 
às respectivas universidades, e 
serão distribuídos proporcional-
mente à distância e ao número de 
acadêmicos; PL nº 20/2015, que 
objetiva regulamentar a utiliza-

ção da Casa Mortuária do muni-
cípio; PL nº 27/2015, que autori-
za o Poder Executivo Municipal a 
contribuir financeiramente com 
as seguintes entidades do municí-
pio de Maravilha: Grupo de Idosos 
Pioneiro, Grupo de Idosos Lar de 
Convivência e Associação Cultural 
Alemã (Acalmar).

Foram aprovadas três indica-
ções. A de nº 015/15, de autoria 
do vereador Doraci Felisiak (PSD), 
sugere que o Poder Público realize 
estudos com o objetivo de incluir 
no orçamento municipal recursos 
para a construção de uma creche 
no Bairro Padre Antônio. A de nº 
016/15, de autoria da vereadora 
Eliana Maria Simionato (PT), su-
gere que o Poder público dê con-
tinuidade à canalização do riacho 
que passa às margens do Bairro 
Nova Morada, extensão compre-
endida da empresa Reafrio até a 
Rua São Francisco. A de nº 017/15, 
também de autoria da vereadora, 
pede que o Poder Público elabore 
projeto para incluir postes de ilu-
minação pública na Avenida 27 de 
Julho, próximo ao entroncamento 
com a Rua Hercílio Luz, no centro 
da cidade, e da mesma forma, faça 

na Rua José Bonifácio, próximo das 
residências de Cleusa Arend e Már-
cia Vogel.

O requerimento nº 008/2015, 
dos vereadores Eliana Simionato, 
Claudir Kuhn (PTB) e Láurio Stieler 
(PP), que solicita que o Executivo 
envie relatório contendo a relação 
dos cargos comissionados com os 
respectivos nomes dos servidores e 
vencimentos, foi deferido pelo pre-
sidente da Casa, Odair Batistello 
(PMDB).

Entradas
Deram entrada na Casa dois 

projetos de lei, de nº 30 e 31/2015. 
O projeto nº 31 objetiva autorizar 
o Poder Executivo Municipal a re-
passar, em forma de contribuição 
financeira, o valor de R$ 15 mil ao 
Centro Cultural 25 de Julho de Ma-
ravilha. Os recursos têm o intuito de 
auxiliar na construção de uma cozi-
nha em alvenaria para que o clube 
possa oferecer uma estrutura con-
forme preconizam as normas técni-
cas. Já projeto nº 30 solicita que este 
pedido seja analisado em regime de 
urgência.

Os projetos foram encaminha-
dos às comissões competentes.

O PMDB de Maravilha realizou, 
na noite do último dia 27, jantar 
com novas filiações. Na oportuni-
dade, reuniram-se o presidente do 
partido, Antônio Bertollo; a prefeita, 
Rosimar Maldaner; o vice-prefeito, 
Sandro Donati; demais lideranças 
do partido; filiados; e novos inte-
grantes do PMDB.

Assinaram a ficha de filiação 
Luiz Robert, Geneci de Brito Robert, 
Micheli Maria Robert, Maria Terezi-
nha Heinsch, Maiara de Souza Lei-
te, Berenice Heinsch, Michaelson 
Douglas Robert e David Stuart Giehl 
dos Santos.

Conforme Bertollo, Luiz Robert, 
nas duas vezes que foi candidato 
a vereador teve uma boa votação. 

“Não tenho dúvidas que ele terá a 
oportunidades de chegar na Câmara 
de Vereadores. O PMDB se sente li-
sonjeado pelo Robert ter acreditado 
no partido, e na condição de presi-
dente da sigla, quero me colocar à 
disposição para estar ao seu lado em 
tudo que for necessário”, enfatizou.

Robert agradeceu o apoio da 
sua família e amigos e afirmou que 
acredita que quando se decide ser 
candidato é preciso ter família ao 
lado. “Fico feliz e agradecido por 
estar sendo recebido pela família 
PMDB. Não vim para tirar vaga de 
algum vereador, eu vim para somar 
e agregar junto à prefeita, aos vere-
adores, a comunidade e ao partido”, 
afirmou.  

Maravilha
PMDB realiza evento com 
novas filiações

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Presidente, Antônio Bertollo, e demais lideranças do partido deram as 
boas-vindas aos novos filiados 

Presidente do PMDB abonou a ficha de Luiz Robert

PMDB recebeu os oito novos filiados

Trabalho
Vários projetos foram aprovados em 
sessão da Câmara de Vereadores 

Reni Villa foi condenado à perda dos direitos políticos 
por três anos e ao pagamento de multa 

STJ mantém punição por 
improbidade de 
ex-prefeito de Romelândia

CONDENAÇÃO

Foi mantida pelo Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ) a pena apli-
cada a Reni Antônio Villa, ex-pre-
feito de Romelândia, em ação civil 
pública ajuizada pelo Ministério 
Público de Santa Catarina (MPSC).

Na ação, a Promotoria de Jus-
tiça da Comarca de Anchieta de-
monstrou que, entre 2005 e 2012, o 
então prefeito ordenou reiterados 
pagamentos de auxílios médicos 
e farmacológicos a munícipes, 
como reembolso por gastos com 
consultas particulares e compra de 
remédios, sem qualquer processo 
licitatório. Observou o Ministério 
Público que a maior concentração 
de pagamentos ocorreu nos meses 
anteriores à eleição de 2008, na 
qual Villa foi reeleito.

Em primeira instância, Villa 

foi condenado à perda dos direitos 
políticos por três anos e ao paga-
mento de multa no valor de dez 
vezes a remuneração mensal que 
recebia como prefeito em 2009, de-
vidamente atualizados. Insatisfeito 
com a decisão, o ex-prefeito recor-
reu ao Tribunal de Justiça de Santa 
Cataria (TJSC), no qual obteve a re-
dução da pena de multa para cinco 
vezes a remuneração.

Ainda inconformado, o réu en-
trou com recurso especial contra 
a decisão de segundo grau, que 
foi admitido e encaminhado ao 
Superior Tribunal de Justiça para 
julgamento. No STJ, o recurso es-
pecial teve o seguimento negado 
por decisão do ministro Benedito 
Gonçalves. A decisão é passível de 
recurso.Reni Villa

Divulgação
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REDE GLOBO “CHUTA O BALDE”
Surpreendente, mas ética, a divulgação de mano-

bra feita pelo grupo RBS que teria gasto em torno 
de 15 milhões de reais para a redução de dívida 
com a receita federal, no importe em torno 
de 150 milhões. O que surpreendeu é que a 
rede Globo divulgou no Jornal Nacional a 
matéria, sendo que as emissoras do grupo 
RBS estavam, naturalmente, com o mesmo 
noticiário no ar. Acabou divulgando ela 
própria (RBS) a suposta falcatrua existente.

PEDIRAM-ME QUE FALASSE SOBRE 
PINTURA DE FAIXAS NA BR-163

E no momento que um amigo me pediu, infelizmente tive que informá-lo que é 
um tanto difícil que esta mão de obra seja realizada imediatamente. Afinal, não há 
mais ninguém da empresa Sul Catarinense nas imediações da rodovia. Quanto mais 
para trabalhar. Até mesmo para a simples pintura de faixas, não há ninguém para 
fazer, e nem perspectiva de haver. Em tempo: hoje, 4 de abril, está fazendo “aniversá-
rio de um mês” que o superintendente do Dnit, engenheiro Vicelar Pretto, anunciou 
a retomada das obras. Faz um mês hoje que eu disse que não recomeçaria, nem com 
reza braba. Ter acertado esse prognóstico não é nenhum mérito deste colunista. A 
falta de credibilidade do Dnit no caso da BR-163 já aponta para este rumo. E deixo 
a pergunta: quantos meses de “aniversários” iremos ter de obras paradas? Comple-
to descaso, aliado à incompetência, levou ao quadro que hoje temos na rodovia. 

IPVA: ALGUÉM TEVE REDUÇÃO DE VALORES?
Dias atrás escrevi nesta coluna acerca do 

“engodo” que foi a redução de valores do IPVA, 
propagandeada pelo governo do Estado, ale-
grando os proprietários no sentido que neste 
ano haveria uma pequena redução no patamar 
médio de 3%. Passados alguns meses do que 
escrevi, houve tempo suficiente para que este 
colunista pudesse averiguar com várias pessoas 
se alguma delas havia tido o “polpudo descon-
to”, alvo da propaganda enganosa do governo 
do Estado. Até o presente momento ninguém 
teve tal benesse em suas contas. Os 3% efetiva-
mente existiram, todavia. Só que não na forma de 
desconto, mas sim na forma de acréscimo nos va-
lores do IPVA pago pelos contribuintes, neste caso pro-
prietários de veículos. Já pensaram, caros leitores, se o governo 
estivesse sujeito às sanções previstas em lei por propaganda enganosa? Faltariam juízes para 
julgar tantos processos que seriam ingressados, não só contra o Estado, mas principalmente 
contra o governo federal, por conta de outras tantas situações. Mas mencionar o governo fede-
ral, como diz meu amigo Marco Aurélio Gomes, da Rede de Notícias Acaert, já é “outro papo”.

CAMINHONEIROS 
DERAM PRAZO 
PARA O GOVERNO

Se há uma coisa que o governo 
federal não pode reclamar é de intransi-
gência da categoria dos caminhoneiros. 
Afinal, o governo tem até 22 de abril 
para se resolver com as reivindicações. 
Quase um mês para que se analisem 
as reivindicações e sua legalidade. 
Depois, tome paralisação de novo, e 
com razão. Uma das reclamações dos 
caminhoneiros é que estavam sendo 
“enrolados” pelo governo. Constatação 
que já havia sido vislumbrada há muito 
tempo. Se o governo acha que pode 
“enrolar” mais tempo, é bom se prepa-
rar. E a população que fique atenta. A 
classe para mesmo dia 22 de abril se o 
governo ficar inerte. Vamos acompanhar 
atentamente os noticiários para ver se 
algo muda na posição do governo. Não 
mudou, caminhão parou. De novo. 

UM POUCO DE DIREITO DO CONSUMIDOR
Caro leitor: sempre 

que você levar um produto 
em garantia (exemplo, 
um eletrodoméstico) para 
um conserto em garantia, 
abra o olho para algu-
mas manobras feitas por 
lojistas inescrupulosos. 
Alguns dizem que o pro-
duto “está fora da garantia”, 
ou que a “garantia não 
cobre aquele defeito”. Em 
muitos casos, o consu-
midor acredita, e acaba 
pagando por um conserto 
que deveria ser feito de 
forma graciosa. Então, 
quando isso ocorrer, 
vá imediatamente ao Procon. Outra sugestão é que, quando você pagar pelo conserto, exija a en-
trega das peças substituídas. Tem gente que nega a assistência, troca a peça danificada, cobra, 
e depois manda a peça substituída para a fábrica, recebendo do cliente pelo serviço e da fábri-
ca pela garantia. Cuidado, consumidor. Tem gente assim. Tem os bons e os maus. Fique aten-
to. O Procon é importantíssimo, e ficar atento a estas maracutaias também ajuda, e muito!

VELOCIDADE DA INTERNET 
TAMBÉM SE ENQUADRA NO CDC

Seguindo o raciocínio acerca do direito do consumidor, me deparei 
com a informação de que o Brasil é o 89º colocado em questão de 
“velocidade” de internet. A informação está no site wh3.com.br. Há que 
se destacar que isso só acontece porque não há respeito por parte das 
empresas que contratam com os clientes para o fornecimento deste 
serviço. Hoje existem ferramentas que medem esta velocidade, e com 
frequência o serviço contratado não é respeitado. As exceções são as 
empresas, que têm uma regulamentação diferente. Mas via de regra, o 
que você contrata raramente é cumprido pelo provedor, principalmente 
para particulares. Quando isso acontece, e você comprova que o que 
foi contratado não está sendo cumprido, o cliente deve se dirigir ao 
Procon. E também já sugiro que contate a Anatel, por meio do site da 
Agência, e denuncie. Têm muitos momentos que a queda de velocidade 
ofertada chega a níveis ridículos, ora por falta de seriedade da empresa, 
ora por falta de qualificação técnica da mesma. Para estes casos, busque 
seus direitos. Não se cale, pois se você contrata uma coisa e não recebe 
o avençado, estará sendo lesado, e pagando por algo que você 
contratou e não está 
usufruindo.
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O gaúcho Amélio Za-
notto escolheu o mu-
nicípio de Maravilha 
para abrir as portas de 

sua empresa em 1964. Ele abra-
çou com garra e coragem a pro-
fissão, iniciando sob as rodas 
de uma bicicleta sua trajetória 
de fotógrafo e administrador 
da empresa Foto Zanotto, que 
esteve em ascendência desde 1º 
de outubro 1964.

Com prosperidade no ramo 
fotográfico, logo em 1973 ad-
quiriu sede própria na Avenida 
Sul Brasil, onde até os dias atu-
ais se encontra de portas aber-
tas, para satisfazer a demanda 
da clientela com fotografias e 
filmagens profissionais. “Pre-
zamos por entregar um produ-
to que expressa o nosso com-
promisso, dedicação e ética 
por aquilo que sabemos fazer 

de melhor, que é registrar mo-
mentos especiais na vida das 
pessoas”, comentam os sócios 
Deborah Zanotto, Cleber Luís 
Zanotto e Antônio Carlos Fon-
toura.

Com mais de 50 anos no 
mercado, a empresa sempre 
pertenceu à família Zanot-
to, e conta com uma 
equipe com mais 
de 14 profissionais 
altamente quali-
ficados, amplas e 
modernas instala-
ções, equipamen-
tos fotográficos e 
de filmagem de 
última geração, 
oferecendo tra-
balhos perso-
nalizados para 
registrar e eter-
nizar os momentos ím-

pares de sua abrangente clien-
tela.

“Uma empresa familiar que 
deu certo. A determinação, com-
prometimento, ética e respon-
sabilidade nos fez fortes 
neste ramo de ativi-
dades que amamos. 

Mudamos a nossa logomarca, al-
teramos nossa fachada, mas o que 
realmente nos faz investir em Ma-
ravilha é saber que ainda temos 
muito para crescer. Acreditamos 
estar trilhando o caminho certo, 
pois nossos clientes confiam em 

nossos trabalhos 
desenvolvidos”, 

ressaltam os 
sócios.

Equipe da empresa
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br
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bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 
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As moções dizem respeito à transformação de pelotão 
da Polícia Militar em Companhia e a instalação de uma 
Delegacia Regional 

Moções sobre segurança 
são entregues ao 
Ministério Público

CONSEG

O Ministério Público, por 
meio do promotor de Justiça da 
Comarca de Maravilha, Guilher-
me André Pacheco Zattar, rece-
beu duas moções reivindicando 
melhorias para a segurança pú-
blica do município, na manhã 
desta terça-feira (31).

As moções dizem respei-
to à transformação de pelotão 
da Polícia Militar de Maravilha 
em Companhia; e a instalação 
de uma Delegacia Regional no 
município. Os documentos fo-
ram elaborados pelo Conse-
lho Comunitário de Segurança 
(Conseg), formado por repre-
sentantes de diversas entidades 
municipais. “Mobilizamos pre-
feitos, câmaras de vereadores, 
entidades, clubes de serviços e 
CDL de Maravilha, para conse-
guir a concretização dessas duas 
moções, que foram assinadas 
por estes órgãos”, destaca o pre-
sidente do Conseg, Jandrei Paulo 
Willinghoefer.

Conforme Willinghoefer, as 
moções serão também levadas 
para a Secretaria de Desenvol-
vimento Regional (SDR), depu-
tados estaduais e federais, go-
vernador do Estado, Comando 
Geral da Polícia Militar, Polícia 
Civil de Santa Catarina e Secre-
taria de Estado de Segurança Pú-
blica. 

Entre as justificativas apon-
tadas pelo Conseg para as reivin-
dicações, está a necessidade de 
aumentar o efetivo policial em 
Maravilha, tendo em vista o cres-
cimento do município e o fato de 
ser polo microrregional. Dados 
do IBGE apontam que a estima-
tiva de população em 2014 na 

Fotos: Jornal O Líder

Representantes da sociedade acompanharam a entrega

região da Amerios é de 85.366 
habitantes. 

No caso da Polícia Militar, o 
pelotão atende hoje dez municí-
pios, “com uma estrutura admi-
nistrativa pequena, que dificul-
ta a aplicabilidade dos recursos 
bem como não contempla com 
policiamento adequado à tota-
lidade da área”, afirma o docu-
mento. Dentro da Polícia Civil, 
informações oficiais indicam que 
o município também tem um efe-
tivo policial abaixo da média es-

tadual e consideravelmente mais 
baixo que o ideal. 

Com a implantação de uma 
Delegacia Regional de Polícia, a 
população teria ainda um acesso 
facilitado aos serviços prestados 
hoje apenas em São Miguel do 
Oeste, entre eles, os que se refe-
rem ao trânsito. Segundo estatís-
ticas do Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran/SC), são 
emitidas mais de 500 carteiras de 
habilitação anualmente na Cida-
de das Crianças.

Você é “Gabriela”?
Aprendi na escola marista que quando você tem consciência de 

um problema não deve rezar a Deus pedindo ajuda. A ajuda você já 
recebeu, que é a consciência do que lhe aflige, seja o que for. Quando 
alguém não tem ideia de onde vem o sofrimento, o sufoco na vida, sim, 
vale orar, afinal, essa fé se bem não faz mal não há de fazer. Combina-
do? – Ah, é bom não esquecer, nunca pedir em oração que o “santo” 
resolva o problema, o que se deve pedir é forças para agir. Os vagabun-
dos pedem milagres...

Quando uma pessoa tem um problema e boa consciência dos ali-
cerces, origens e possíveis soluções do problema, a saída, a melhor 
oração, é agir, suar, molhar o chão com água benta, isto é, suor...

Fico irritado, por exemplo, quando ouço pessoas falando de uma 
característica pessoal desagradável, um vício, um modo errado de ser, 
a pessoa tem consciência disso mas vive dizendo que não pode fazer 
nada, que é assim, que sempre foi assim e que não vai mudar. Espere, 
não vai mudar por quê? – Ah, Prates, porque não posso, está acima de 
mim mudar, deixar de ser como sou!

Aí está, leitora, leitor, a frase favorita das “Gabrielas” da vida. De 
quem, por favor, Prates? Das Gabriela (s) da vida, você não conhece 
a Gabriela, do Jorge Amado? Exatamente, a Gabriela, aquela que can-
tava – Eu nasci assim/ eu cresci assim/ eu sou mesmo assim/ vou ser 
sempre assim... 

Tudo bem que na novela a moça possa dizer isso, mas é bom não 
esquecer que novelas reproduzem a vida, tipos humanos, dos tipos 
mais comuns... Dar-se conta de um defeito, incomodar-se com os re-
sultados colhidos na vida por esse defeito e ainda dar-se por vencida a 
pessoa, incapaz de mudar, é estupidez elevada ao quadrado.

Resumindo a ópera bufa da vida, leitora: Não rezemos para pedir 
soluções diante de algo que nós já bem sabemos o que é e temos plena 
certeza do caminho para mudar. Não queremos mudar, isso sim. E nes-
se caso, não há santo que ajude! 

PREVISÃO
Uma executiva do Santander foi demitida porque teria mandado 

mensagens para a conta dos clientes mais ricos do banco avisando 
(prevendo) graves danos à economia do Brasil se a Dilma fosse ree-
leita. A funcionária foi demitida, mas bateu o pé dizendo que não foi 
ela quem mandou a mensagem em nome do banco. Não adiantou, foi 
mandada embora. Agora ela está muito bem em outro bando. Mas a 
pergunta é: quem mandou a mensagem pedindo cuidados com o di-
nheiro aos correntistas estava errado? Essa pessoa tinha que ser pro-
movida, aumentada no salário. Visionária iluminada, viu com clareza 
o que ia acontecer com o Brasil... 

RECALL
Fabricantes de todo tipo de produtos no Brasil chamam clientes 

– o famoso recall – para consertar produtos vendidos sem qualidade, 
feitos apressadamente e como a cara de quem os fabricou. Sobram 
exemplos, de veículos de todo tipo a eletrodomésticos. Esses produtos 
não têm, nem de longe, a qualidade japonesa... Mas o que me cutuca é 
um recall que precisa ser feito com o operariado brasileiro e, mais que 
tudo, com os doutores, todos precisando de “recall”, ou de uma cinta 
bem grossa... São indolentes e nem aí para a qualificação, querem sta-
tus, garantias, folgas e bons salários. Recall – ou cinta ou olho da rua. Já.

FALTA DIZER
O novo ministro da Educação, Renato Janine Ribeiro, propõe ava-

liações periódicas de competência para médicos. Perfeito. É isso mes-
mo. E também para professores, eu sugiro. Avaliações já!
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Com o objetivo de agilizar o 
atendimento ao pedido e oferecer 
maior segurança às informações 
sobre os trabalhadores, o Ministé-
rio do Trabalho e Emprego (MTE) 
determinou que as empresas co-
mecem a preencher o requeri-
mento do seguro-desemprego de 
seus empregados pela internet. 

A medida já entrou em vigor 
desde quarta-feira (1º), de acordo 
com resolução do Conselho Deli-
berativo do Fundo de Amparo ao 
Trabalhador.

Os empregadores só vão pre-

encher o requerimento do segu-
ro-desemprego e a comunicação 
de dispensa de trabalhadores por 
meio do aplicativo Empregado 
Web, disponível no Portal Mais 
Emprego, do Ministério. 

Conforme o Ministério, o sis-
tema dará maior rapidez à entre-
ga do pedido, além de garantir a 
autenticidade dos dados, e pos-
sibilitará o cruzamento de infor-
mações sobre os trabalhadores 
em diversos órgãos, facilitando 
consultas necessárias para a libe-
ração do seguro-desemprego.

O Banco Regional de De-
senvolvimento do Extremo Sul 
(BRDE) publicou balanço no qual 
confirmou o total de R$ 2,77 bi-
lhões em 6.825 operações de cré-
dito contratadas em 2014. A taxa 
de inadimplência do Banco ficou 
em 2,5%. 

Os projetos financiados via-
bilizaram R$ 3.471,7 milhões em 
investimentos na região Sul, ge-
rando uma arrecadação anual 
adicional de R$ 159,6 milhões em 
ICMS para os estados de SC, PR e 
RS, criando e/ou mantendo 49 mil 
postos de trabalho, dos quais 9,9 
mil são empregos diretos. Em San-
ta Catarina, foram R$ 1.040,3 mi-
lhões contratados em 1.888 opera-
ções de financiamento.

O BRDE encerrou o ano 2014 
com 33.342 clientes ativos, cujos 
empreendimentos financiados 
estão localizados em 1.059 muni-
cípios, abrangendo 88,9% dos mu-
nicípios do Sul.

Em 2014 o BRDE concluiu seu 
mais recente processo de capitali-
zação decorrente do aporte de R$ 
400 milhões de recursos novos, 
oriundos de financiamentos obti-

dos pelos Estados de Santa Cata-
rina e do Paraná junto ao BNDES 
e da incorporação de R$ 200 mi-
lhões de reservas. 

As contratações foram reali-
zadas, sobretudo, com recursos 
oriundos de repasses do Sistema 
BNDES, representando 91,4% do 
total. As operações por Prestação 
de Garantias representaram 5,4% 
do total, Finep, 1,9%, FCO, 1,1% 
e CEF, 0,2%. As principais linhas 
do Sistema BNDES utilizadas fo-
ram Automático, que representou 
21,5% do total de contratações; 
PSI, 14,7%; Pronaf, 11,8%; PCA, 
com 11,3%; e Finem, com 11,2%.

O BNDES, no ano agrícola 
2013-2014, distinguiu o BRDE 
como o maior repassador no Brasil 
de recursos dos programas do Mi-
nistério da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa), com mais 
de R$ 600 milhões investidos.

O BRDE com a Caixa Eco-
nômica Federal passou a operar 
também com recursos do Fundo 
de Garantia por Tempo de Serviço 
(FGTS) no valor de R$ 145 milhões 
voltados a programas de sanea-
mento.

Empresa amplia a linha e oferece mais uma opção para o 
consumidor

Piracanjuba produzirá 
Pirakids Vitamina

Pão francês vai sofrer aumento nos 
próximos dias

NEGÓCIOS

Alta

A Piracanjuba ampliará a linha 
Pirakids e vai lançar a bebida láctea 
UHT no sabor vitamina de frutas. 
Com polpa de mamão, banana e 
maçã, sem conservantes e com co-
rantes naturais, o produto promete 
conquistar não só as crianças, mas 
o público em geral. “A alimentação 
dos filhos é sempre um desafio para 
os pais. E variar o que os pequenos 
vão levar na lancheira não é uma ta-
refa nada fácil. O Pirakids Vitamina 
vem suprir essa demanda. Também 
é uma excelente opção para os in-
tervalos entre as principais refeições 
e pode ser levado para qualquer lu-
gar”, afirma a gerente de marketing 
da Piracanjuba, Lisiane Guimarães. 

Pirakids Vitamina promete ser 
sucesso

Ilustração O produto é feito à base de leite 
integral e, inicialmente, está dis-
ponível nas embalagens de 200 ml. 
“Trata-se de um complemento da 
família Pirakids, que é grande alia-
da dos pais, por proporcionar saúde 
e nutrição adequada para os filhos. 
Em troca, a criançada recebe muito 
sabor e qualidade”, reforça Lisiane. 

O Pirakids vitamina está chegan-
do ao mercado e poderá ser encon-
trado em atacados, supermercados, 
hipermercados, lojas de conveniên-
cia, cash & carry e empórios de todo 
o Brasil. A embalagem do produto 
foi desenvolvida pela Pande, agência 
de design especializada na gestão de 
marcas.

Praticidade

Empreendimentos

Seguro-desemprego para 
funcionário demitido terá que 
ser pedido pelo empregador 

BRDE publica balanço com 
R$ 1,04 bi para SC 

Vários itens importantes iniciaram 
o ano com alta. Além do reajuste da 
conta de luz e do aumento dos com-
bustíveis, a inflação chegou agora na 
mesa do café da manhã, com o aumen-
to do pão francês. 

Com a valorização do dólar, o ali-
mento também foi afetado, já que o 
Brasil produz apenas metade do trigo 
usado para produzir pães, massas e 
biscoitos. A previsão é que o pão, além 
dos alimentos produzidos à base de tri-
go, como massas e biscoitos, aumente 
entre 8% e 10%.

O presidente da Associação Brasi-
leira da Indústria de Biscoitos, Massas, 
Pães e Bolos Industrializados, Cláudio 
Zanão, diz que ano passado os produ-
tos já tiveram um reajuste porque fal-
tou farinha no mercado. Agora a culpa 
é, principalmente, do dólar. “Energia 
elétrica está pesando muito desde o 
início do ano e também temos outros 

custos, como combustível e até mão de 
obra”, ressalta Zanão.

Se o aumento for de 10%, o pãozi-
nho francês, por exemplo, vai subir al-

guns centavos. Se o consumidor gastar 
R$ 3 por dia, será R$ 0,30 a mais por dia, 
ou seja, R$ 3,30, o que vai acabar pesan-
do nas contas no fim do mês.

Aumento do pão vai pesar no bolso dos brasileiros

Divulgação
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ECONOMIA E NEGÓCIOS por Raquel Basso Hübner

THOMAS ATKINSON

Não é um notável talento o que 
se exige para assegurar o êxito 
em qualquer empreendimento, 
mas sim um firme propósito

As bandeiras estão vermelhas desde janeiro, 
indicando que o custo da produção de energia 
no país segue muito alto e, por isso, a população 
deve economizá-la. Esse sistema estabelece a 
cobrança de uma taxa extra de R$ 5,50 para cada 
100 kWh (quilowatts-hora) de energia usados. 
Os recursos arrecadados pelas distribuidoras 
vão servir para financiar a produção de energia 
mais cara, devido principalmente ao uso mais 

intenso das termelétricas, exceto nos estados do 
Amazonas, Amapá e Roraima. Em vigor desde 
1º de janeiro, as bandeiras tarifárias permitem 
o repasse mensal aos consumidores de parte do 
gasto extra das distribuidoras com o aumento do 
custo da eletricidade. Antes, as distribuidoras 
eram obrigadas a bancar essa conta para serem 
ressarcidas quando do reajuste, que ocorre uma 
vez por ano.

Aneel mantém bandeira vermelha 
e contas de luz mais altas em abril

MÊS DE FEVEREIRO É 
O PIOR DA HISTÓRIA 
PARA A POUPANÇA
Concorrendo com opções de 
investimento mais rentáveis, além de 
passar por um momento de aperto 
financeiro, a poupança teve em 
fevereiro o segundo mês consecutivo 
em que as retiradas superaram os 
depósitos. Em fevereiro, o saldo de 
retiradas superou os depósitos em 
R$ 6,2 bilhões. É o pior desempenho 
mensal da história desde que o 
Banco Central começou a divulgar 
os dados, em 1995. Até os dados 
conhecidos atualmente, o maior 
resgate líquido mensal da poupança 
havia sido em março de 2006, de R$ 
3,8 bilhões, superado posteriormente 
pelo resultado negativo em janeiro 
deste ano, de R$ 5,5 bilhões. 

O estabelecimento for-
mal de sistemas de garan-
tia de depósito tem sido uma 
tendência dominante no 
mundo a partir da década 
de 1990. A rationale por trás 
desse movimento está ba-
seada na crescente preocu-
pação das autoridades com 
a estabilidade do sistema fi-
nanceiro, que se traduz na 
implementação de instru-
mentos adicionais de acom-
panhamento e controle e a 
consequente formação de 
redes de proteção ao siste-
ma. Em novembro de 1995, 
criou-se o Fundo Garanti-
dor de Créditos (FGC), as-
sociação civil sem fins lu-
crativos, com personalidade 
jurídica de direito priva-

do, por meio da Resolução 
2.211, de 16.11.1995. O total 
de créditos de cada pessoa 
contra a mesma instituição 
associada, ou contra todas 
as instituições associadas 
do mesmo conglomerado fi-

nanceiro, será garantido até 
o valor de R$ 250 mil, limita-
do ao saldo existente. Con-
forme o site http://www.fgc.
org.br/, são objeto da garan-
tia proporcionada pelo FGC 
os seguintes créditos:

DESEMPREGO

Desde o fim do ano passado, vários 
setores estão demitindo fortemente. 
Além das empresas vinculadas à 
Petrobras, o setor automotivo, a 
construção civil, os serviços, as 
mineradoras e as metalúrgicas também 
estão em maus lençóis por conta da 
fraca atividade econômica do país. 
Em 2014 o Produto Interno Bruto 
(PIB) do Brasil ficou estagnado, com 
avanço de apenas 0,1%, de acordo 
com dados do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). Para 
2015, a perspectiva do mercado é de 
retração de 1,5%, enquanto o Banco 
Central estima queda de 0,5% no PIB. 
Os setores produtivos mais afetados 
pela conjuntura econômica iniciaram 
as demissões para cortar custos. A 
construção civil, que já demitiu 250 mil 
trabalhadores nos últimos cinco meses, 
deve fechar mais 300 mil postos em 
2015, projeta o Sindicato das Indústrias 
da Construção Civil (Sinduscon-SP). 
O Sindicato dos Trabalhadores da 
Construção Pesada estima que pelo 
menos 20,1 mil trabalhadores de 38 
empresas, em sete projetos da Petrobras, 
tenham sido demitidos nos últimos 
meses. Quase dois mil mineradores 
perderam seus empregos. O setor 
automotivo, que já demitiu 12,4 mil 
pessoas em 2014, deve cortar mais 350 
mil vagas. Apenas em fevereiro o setor 
de serviços, o que mais emprega no país, 
fechou quase 200 mil postos de trabalho.

NOVO FIES – ESTUDANTES 
DEVEM PROCURAR 

ALTERNATIVAS MAIS CARAS 
PARA FINANCIAMENTO

Com as regras mais rígidas do 
Financiamento Estudantil (Fies), os 

alunos que não conseguirem financiar a 
graduação pelo programa federal terão 

que recorrer a alternativas privadas com 
prazos mais curtos e, na maioria das vezes, 

juros mais pesados. Na linha de crédito 
mais disseminada no mercado, o valor 

total pago pelo estudante é 15% superior 
e deve ser quitado em dez anos, oito 

menos que no Fies. Com a perspectiva 
de redução nas matrículas, já há 

universidades dispostas a pagar os juros 
pelo aluno. As instituições pretendem 
lançar nos próximos meses programa 

similar ao Fies, com taxas mais suaves que 
as dos bancos - embora mais altas que as 

do governo. A mudança afetará o caixa das 
universidades privadas, uma vez que cerca 

de um terço dos estudantes de graduação 
são financiados pelo Fies. Desde que 
foi ampliado, em 2010, o programa já 

concedeu 1,9 milhão de financiamentos, 
desembolsando R$ 28,4 bilhões - mais 

que o orçamento anual do Bolsa Família.

GRAN MESTRI LANÇA 
LINHA ZERO LACTOSE

REAJUSTE DOS PREÇOS DE 
REMÉDIOS PODERÁ SER DE 

ATÉ 7,7%, DIZ GOVERNO

SONEGAÇÃO DE IMPOSTOS NO 
BRASIL JÁ SUPERA R$ 128 BILHÕES EM 2015

A Gran Mestri, que é 
referência em queijos 
duros para a América 

Latina, lança o primeiro 
queijo tipo Grana Sem 

Lactose do Brasil. O 
Grana Sem Lactose Gran 

Mestri tem o mesmo sabor 
do queijo Grana tradicional, 

porém com ausência da lactose. 
Sua apresentação são frações de 

200g, com a casca branca, para diferenciar, 
além de uma roupagem especial que 

indica que o produto é zero lactose.

A Câmara de Regulação do Mercado 
de Medicamento (CMED) fixou em até 

7,7% o ajuste máximo permitido este 
ano aos fabricantes na definição do 

preço dos medicamentos. A autorização 
para reajuste leva em consideração três 

faixas, com mais ou menos participações 
de genéricos, em um universo de 

mais de nove mil medicamentos. O 
reajuste segue a lógica de que nas 

categorias com mais genéricos a 
concorrência é maior e, portanto, o 
reajuste autorizado pode ser maior.

Nos três primeiros meses de 2015, 
o Sonegômetro — um termômetro que 
mede a quantidade de tributos, impostos e 
contribuições que deixam de ser recolhidas 
por todas as esferas de governo — já superou 
a marca de R$ 128 bilhões em impostos 
sonegados pela população brasileira, mais 
de R$ 1 bilhão por dia. Com esse valor seria 
possível construir um estádio do Itaquerão por 
dia, orçado em aproximadamente R$ 1 bilhão. 

O placar faz parte da campanha “Quanto custa 
o Brasil pra você?”, realizada pelo Sindicato 
dos Procuradores da Fazenda (Sinprofaz). De 
acordo com o presidente do sindicato, Heráclio 
Camargo, a estimativa é que até o fim do ano 
as sonegações devam superar a cifra de R$ 500 
bilhões. Desde 2009, como parte da tentativa 
de aproximar o debate do cidadão, o placar fica 
disponível no site da campanha e atualiza os 
números em tempo real.
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A Escola Especial de Iraceminha 
implantou o Projeto Jardinagem, no 
qual os alunos aprendem como cul-
tivar e cuidar do espaço escolar e, 
por meio de experiências, buscam 
autonomia para desenvolvê-las em 
seu próprio espaço.

De acordo com a Apae, o traba-
lho iniciou com os alunos da turma 
de Iniciação para o Trabalho (IPT), 
sob a supervisão e apoio da profes-
sora Clair Tumeleiro. “Limpamos 
o espaço e desenvolvemos demais 
atividades para o embelezamento 
do local. Foram adquiridas plan-

tas ornamentais e grama em leiva 
para adequação do espaço e melhor 
aproveitamento”, explicou.

Voluntários do município tam-
bém se dispuseram a contribuir 
com o projeto. “Além do embele-
zamento, o trabalho oportuniza es-
paço para prática de atividades dos 
alunos em local de segurança. Eles 
agradecem aos voluntários que se 
fizeram presentes na realização das 
atividades. O Projeto Jardinagem 
continua ao longo do ano com a 
manutenção das plantas e cuidados 
necessários”, frisa a professora.

Mais de mil jantas foram servidas

APP da Escola João XXIII 
de Maravilha realiza jantar 

TRADICIONAL

Na noite de sábado (28) foi re-
alizada mais uma edição do tradi-
cional jantar da Associação de Pais 
e Professores (APP) da Escola de 
Educação Básica João XXIII. Pres-
tigiaram o evento pais, alunos, pro-
fessores e comunidade em geral.

O jantar ocorreu no Salão Paro-
quial Católico de Maravilha, tendo 
no cardápio galeto, macarrão, sala-
das, pães e cucas. Após o jantar foi 
realizado um bingo com prêmios 
diversos.

Conforme a direção da escola, o 
evento foi sucesso, sendo servidas 
mais de mil jantas. A APP agradece 
a todos que prestigiaram e colabo-
raram com mais uma edição do tra-
dicional jantar da escola.  

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Direção e representantes da APP desejaram as boas-vindas a todos os 
presentes no evento

Pais, professores, alunos e comunidade em geral 
prestigiaram o evento 

Macarrão com galeto foi o cardápio da janta

Iraceminha
Projeto Jardinagem da Apae 
conta com apoio de 
voluntários do município

Voluntários contribuíram com o projeto

Fotos: Apae

Ação social
Páscoa LEO beneficia crianças no 
interior de Maravilha

Uma das campanhas tradicio-
nais do LEO Clube de Maravilha, 
a Páscoa LEO, foi realizada no 
sábado (28), na comunidade da 
Linha Primavera Alta, interior do 
município. Pais e crianças com-
pareceram à unidade escolar para 
participar das atividades propos-
tas pelo clube e coordenadas pela 
companheira LEO Dianne Bolfe. 
“Realizamos a campanha todos os 
anos em uma das escolas do inte-
rior, na Linha Consoladora ou na 
Primavera Alta, já que essas crian-
ças têm pouco acesso às ativida-
des realizadas no Centro e, por 
vezes, são famílias mais carentes”, 
explica Dianne. 

A campanha contemplou con-
tação de histórias, pintura facial, 
brincadeiras, visita do coelhinho 
da Páscoa e lanche. Em parceria 
com a franquia da Cacau Show, 
o clube também fez a entrega de 
ovos de chocolate e brinquedos.

Conforme a coordenadora 
da campanha, os alunos sempre 

aguardam com expectativa pela 
ação de Páscoa. “As crianças ficam 
ansiosas esperando a nossa visita, 
é ótimo poder proporcionar essa 
alegria a elas, ver os olhinhos bri-
lhando quando veem o coelhinho 

da Páscoa. Quando retornamos 
às nossas residências, a motiva-
ção em fazer melhor só aumenta 
e a vontade de ajudar o próximo é 
maior a cada campanha realizada”, 
destaca Dianne.

Ação foi realizada para as crianças da Linha Primavera Alta

Leo Clube/divulgação 

CICLO DE ESTUDOS DA PROSPERIDADE 2015

A quem se destina: o ciclo de estudos da prosperidade destina-se a toda pes-
soa que almeja um crescimento verdadeiro e permanente na vida profissional, 
seja empresário, executivo, profissional liberal, autônomo, etc.

Os estudos serão em quatro etapas.
1ª etapa: primeira reunião dia 18 de abril / segunda reunião 19 de abril
Local: Hotel Lang Palace / Av. Sete de Setembro, 150-D, centro – Chapecó/SC
Interessados entrar em contato com Milania (49) 3664 0252 / 8801 1518 ou 

com Jaime (49) 3323 1544 / 8403 8295

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras às 20h 

Quintas-feiras às 15h
Encontro da Mulher Feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081
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Dr. Geovani DelevattiMEDICINA E SAÚDE

Paulo André dos 
Santos, fisioterapeuta

Crefito: 10.4273-F
Graduado pela Universidade Estadual 

do Oeste do Paraná (Unioeste), pós-
graduação em Osteopatia da Escola de 

Madrid, aperfeiçoamento em Fisioterapia 
em Terapia Intensiva pela Universidade 

Estadual do Oeste do Paraná, membro 
efetivo da Sociedade Sulbrasileira de 

Fisioterapia Traumato-Ortopédica
Avaliação Osteopática

Avaliação Física-Funcional

A 
osteopatia é um sistema de avaliação e tra-
tamento baseado na anatomia, na fisiolo-
gia, na biomecânica e sinais e sintomas de 
cada pessoa.

Com uma abordagem totalmente com 
as mãos, a osteopatia visa restabelecer a 

função das estruturas e sistemas corporais que estão cau-
sando a dor.

A osteopatia trata de uma grande variedade de pro-
blemas musculoesqueléticos, mas também tem um pa-
pel importante a desempenhar na gestão de uma série de 
outras condições. 

Para dar um exemplo simples, se você vai fazer um 
tratamento com a osteopatia, para uma hérnia de disco, 
o osteopata vai fazer muito mais do que examinar e tratar 

o local onde está a hérnia de disco. O osteopata vai fazer 
uma avaliação minuciosa para saber exatamente como 
ocorreu a lesão, avaliando também se pode haver algum 
envolvimento de outras áreas que têm uma relação bio-
mecânica da coluna lombar, como a coluna torácica, co-
luna cervical, quadril e os tecidos moles associados.

O plano de tratamento inclui a atenção não apenas 
para as articulações e os tecidos moles associados, mas 
também para o suprimento de sangue para as áreas afe-
tadas, o suprimento nervoso, etc. A fim de abranger todos 
os fatores que irão levar ao sucesso de cura, diminuição 
do processo inflamatório, assim como a diminuição dos 
sinais e sintomas. É este “o sistema corpo inteiro,” uma 
visão global do tratamento ao paciente, que tem sido a 
base do sucesso da osteopatia.

Fotos: Divulgação
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PRESERVAÇÃO 

azul para o papel, o vermelho para o plástico, o verde 
para o vidro, o amarelo para o metal, o marrom para o 
orgânico e o cinza para materiais não-recicláveis. Essas 
são as cores da reciclagem para facilitar a coleta de re-
síduos. Mas, e as lâmpadas, onde ficam nesta história?

Apesar de ser um tipo de vidro, o material não se 
encaixa na coleta realizada pela empresa que recolhe o 

lixo em Maravilha, a Tucano, Obras e Serviços (TOS). De 
acordo com a empresa, as lâmpadas precisam ser encami-
nhadas em aterro próprio, e a Tucano possui credenciamen-
to para aterro sanitário. “Dessa forma, se tiver lâmpadas em 
meio ao lixo urbano, depositamos em um tonel e uma tercei-
ra empresa credenciada leva para um aterro também creden-
ciado para isso”, explica a empresa.

Além disso, as lâmpadas oferecem risco à saúde, devido 

ao mercúrio, que pode causar problemas respiratórios e, em 
casos extremos, levar à morte. Contudo, a população maravi-
lhense, em geral, acaba não sabendo aonde descartar essas 
lâmpadas.

Conforme a engenheira ambiental da Ceres Consultoria 
e Projetos Ambientais, Patrícia Boff, há a Política Nacional de 
Resíduos Sólidos (PNRS), que foi instituída pela lei nº 12.305, 
de 2 de agosto de 2010, e regulamentada pelo decreto nº 7.404 
de 23 de dezembro de 2010. “Entre os conceitos introduzidos 
na legislação ambiental pela PNRS estão a responsabilidade 
compartilhada pelo ciclo de vida dos produtos, a logística re-
versa e o acordo setorial. Ou seja, os fabricantes, importado-
res, distribuidores e comerciantes destes produtos são tam-
bém responsáveis por recebê-los de volta após o uso e dar um 
destino final”, comenta Patrícia.

Processo ilustrado é o que a lei determina que se faça após a inutilização da lâmpada

O Jornal O Líder entrou em contato com algumas empresas que vendem 
o produto e constatou que a maioria está buscando uma destinação correta 
para o material. O Real Alimentos, por exemplo, possui ponto de coleta de lixo 
eletrônico, incluindo lâmpadas, no próprio mercado. Qualquer pessoa pode 
depositar lâmpadas no local, que depois são destinadas corretamente. 

Outros comércios, como a END Comércio de Materiais Elétricos, recolhem 
as lâmpadas que os clientes levam até a loja e destinam para a Central de Trata-
mento de Resíduos Sólidos Industriais (Cetric), pagando um valor de R$ 0,80 por 
lâmpada, em média.

A Cetric tem sua matriz em Chapecó, mas possui uma filial em São Miguel 
do Oeste. A empresa trabalha com a coleta, transporte, recepção, tratamento e 
destinação final de resíduos.

Porém, sabe-se que muitas lâmpadas ainda não têm uma destinação cor-
reta. “Comentamos ainda em 2014 com relação à lei existente em nosso país, 
que regulamenta e deixa muito claro de quem é a responsabilidade quanto ao 
descarte desse material pós-consumo. Mas a referida lei vem praticamente não 
sendo cumprida. Devemos nos perguntar onde está o início do problema para 
que assim possamos identificar qual seria a solução ideal”, destaca Patrícia.

Dentre esses questionamentos, a profissional elenca os que considera pri-
mordiais:

- O consumidor final tem informação de como fazer o desacarte?
- Quantos comércios recolhem esse material depois de consumido?

- E os grandes geradores, aonde destinam esse material?
- Se existe recolhimento nos comércios, porque o consumidor 

não entrega o material?
Segundo ela, a falta de educação e consciência ambiental são 

os fatores motivadores, tanto para uma empresa que não faz a re-
colha (prevista em lei) quanto para um consumidor final, que após 
utilizar, não leva as lâmpadas para o local que tenha comprado.

“Aliado a toda essa falta de educação e consciência ambien-
tal, temos o alto custo para descarte correto desse material, 
que também é resultado da inexistência de local apro-
priado em nosso município para este fim, o que 
acaba aumentando o custo ao necessitar enviar 
esse material para outras localidades, como é o 
caso da Cetric”, frisa.

Chega-se à conclusão que Maravilha 
está caminhando para a educação ambien-
tal, já que muitas empresas estão realizando 
a destinação correta. Cabe, agora, aos consu-
midores terem a consciência ambiental de de-
volver as lâmpadas no local em que compraram, ou 
levá-las a pontos de coleta, como é o caso do mercado Real 
Alimentos, citado no início desta reportagem.
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Atualmente, Maravilha trabalha para a implantação de 
um Plano Intermunicipal de Gestão Integrada de Resíduos 
Sólidos da Região do Entre Rios Catarinense – Amerios. “É 
um instrumento de gestão dos resíduos fundamentado nas 
leis nº 11.445/2007 e nº 12.305/2010, que estabelecem, res-
pectivamente, as diretrizes nacionais para o saneamento 
básico e a PNRS”, salienta Patrícia.

Tendo em vista a problemática na região e conside-
rando algumas soluções de empresas já consolidadas no 
Estado, as quais realizam a coleta, o tratamento e a desti-
nação final, o referido plano apresenta algumas propostas. 
Pode-se citar a implantação das diretrizes para logística 
reversa. “A primeira proposta é discutir com o setor indus-
trial, comercial, sociedade civil organizada, empresas e 
instituições estaduais para fomentar e definir as diretrizes 
para a logística reversa. O objetivo é desonerar os municí-
pios, pois a logística reversa é uma responsabilidade com-

partilhada pelo poder empresarial (empresas/indústrias), 
poder comerciário (distribuidores/comerciantes) e pelos 
consumidores, ou seja, a logística reversa precisa ser traba-
lhada com a responsabilidade compartilhada e não como 
responsabilidade dos poderes públicos”, cita Patrícia, sobre 
o plano. 

O segundo arranjo apresentado propõe a criação da 
Política Regional de Logística Reversa. Trata-se da obriga-
toriedade da implementação do sistema, sendo tratada de 
forma ampla. Não há posicionamento da União e do Estado 
para a regulamentação da lei e implementação da política. 
“A criação de uma política regional de logística reversa es-
tabelecerá diretrizes locais aos fabricantes, distribuidores, 
comerciantes e consumidor. Esta criação da política regio-
nal também tem por finalidade buscar um acordo setorial 
e a sensibilidade da responsabilidade compartilhada, para 
que funcione a logística reversa”, reforça a profissional.

De acordo com a assessoria de comunicação da prefei-
tura de Maravilha, a administração sempre se preocupa com o 
meio ambiente e nega ter as lâmpadas naquele local. Conforme 
a assessoria, normalmente quando há a necessidade da troca de 
lâmpadas em prédios públicos, esta é realizada por alguma em-
presa, que é quem normalmente faz o recolhimento do material 
inutilizado e dá o destino correto.  

A administração ressalta que em 2014 a Associação dos Co-
letores de Materiais Recicláveis – Projeto Reciclar mudou de 
endereço, e na ocasião foi solicitado, pela própria associação, 
os serviços de uma empresa de São Miguel do Oeste para fazer 
o recolhimento de lâmpadas que estavam guardadas no antigo 
endereço. A prefeitura frisa que o Projeto Reciclar não aceitava 
esse tipo de material.

No município de Maravilha a manutenção e 
substituição das lâmpadas da iluminação pública 
são realizadas pela empresa Light Night Materiais 
Elétricos e Manutenção Ltda. – ME, de Modelo. 

De acordo com o eletricista e administrador da 
empresa, Miguel Ângelo Frey, a Light Night Mate-
riais Elétricos e Manutenção Ltda. – ME mantém 
um contrato com a Apliquim Brasil Recicle, que 
faz o recolhimento de todas as lâmpadas mistas de 
alta pressão utilizadas na iluminação pública dos 
municípios de abrangência da empresa.

Conforme Frey, a Light Night armazena as 
lâmpadas em local adequado até o recolhimento 
feito pela Apliquim Brasil Recicle de Indaial, que 

realiza a destinação final, separação dos materiais 
das lâmpadas, descontaminação e recuperação do 
mercúrio, para posterior reciclagem e reaproveita-
mento das lâmpadas. 

O administrador destaca que em Santa Cata-
rina apenas duas empresas são capacitadas para 
realizar este tipo de procedimento. Outro fator 
importante ressaltado por Frey é quanto ao cus-
to. “Temos o custo de R$ 1,10 por lâmpada que 
é recolhida. Pagamos este valor para a Apliquim 
Brasil Recicle dar o destino correto e assim aju-
damos a preservar o meio ambiente. Entretanto, 
nem todos fazem isso, pois o investimento é con-
siderável”, frisa.

Homem ateou fogo em vegetação seca e chamas se alastram onde havia grande quantidade de 
lâmpadas fluorescentes. Possível crime ambiental foi atendido pela Polícia Militar de Maravilha

Uma simples quei-
ma de vegetação em 
um terreno baldio le-

vantou uma discussão 
antiga: “O que fazer com 

as lâmpadas inutilizadas 
das residências, empresas ou 
indústrias? Qual o destino 

correto?”.
No dia 20 de março um co-

letor de materiais recicláveis ateou 
fogo em uma vegetação seca, em 
um terreno baldio localizado na 
Rua Santa Bárbara, esquina com 

a Rua São José, no Bairro Bela Vis-
ta. O intuito do morador era limpar 

o local para o novo proprietário. En-
tretanto, as chamas se alastraram em 

direção ao material reciclável coletado 
pelo morador que se encontrava no local 
e a situação ficou fora de controle. Porém, 
além do material coletado pelo morador, 
existia no local grande número de lâmpa-
das fluorescentes, que acabaram atingidas 

pelas chamas. 
Com as chamas, uma fumaça densa 

e preta se formou e desta forma o Corpo 
de Bombeiros e Polícia Militar (PM) foram 
acionados. Conforme a PM, a guarnição 
foi acionada para averiguar o possível in-
cêndio que caracteriza crime ambiental 
(causa culposa de poluição danosa à saú-
de humana). Já os bombeiros controlaram 
as chamas, que ocupavam 50% do terreno.

Na ocasião, o morador se apresentou 
aos policiais como autor de ter provocado 
o fogo e quanto às lâmpadas, ele informou 
que eram descartas naquele local pela pre-
feitura de Maravilha. A PM conversou com 
outros moradores, que também reclama-
ram da atitude da prefeitura e de empresas 
que descartam lâmpadas naquele local 
inapropriado.

Diante dos fatos, a PM constatou que 
o homem, por ignorância e incapacidade 
de mensurar o ato praticado, infringiu o 
artigo 54, parágrafo único, da lei 9605/98, 
quando causou culposamente poluição 

danosa à saúde humana e se, de fato a pre-
feitura vem descartando material em local 
impróprio, está também praticando ilícito 
ambiental. De acordo com o sargento Luís 
Carlos Tremea, após o atendimento da 
ocorrência a PM elaborou um Termo Cir-
cunstanciado (TC) que qualifica o mora-
dor como autor e encaminhou o caso para 
o Ministério Público.  

Lâmpadas estão depositadas em um 
terreno baldio no Bairro Bela Vista

Corpo de Bombeiros MH

Ilaine Rohden, colaboração Cleusa Regner
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O Ramo Lobinho do o Grupo 
Escoteiro Raízes comemorou a Pás-
coa de uma forma diferenciada, na 
quarta-feira (1º), quando os chefes 
da sessão Lobinhos desenvolveram 
atividades voltadas à verdadeira 
história da data. Na noite foram 
convidadas as famílias dos lobinhos 
para participar da Ceia de Páscoa 
e a visita da coelhinha animou as 
crianças.

A Páscoa é uma das datas come-

morativas mais importantes. Atu-
almente, tornou-se uma data tão 
comercial que poucos lembram ou 
conhecem seu verdadeiro significa-
do. Por isso, além dos chocolates e 
presentes, os chefes do Grupo Esco-
teiro Raízes reforçaram a compre-
ensão da relação da primeira Páscoa 
com a instituição da Ceia por Cristo, 
quando ele mesmo a celebrou antes 
de ir à cruz como o sacrifício vivo e 
perfeito por nossos pecados. 

O Núcleo da Mulher Empresária, 
abrigado pela CDL/Associação Em-
presarial de Maravilha, foi convida-
do para explanar sobre sua atuação 
durante reunião realizada pelo nú-
cleo de mulheres de Pinhalzinho, na 
segunda-feira (30), na sede da Acip/
CDL. O núcleo esteve representado 
pela coordenadora, Vandréa Filim-
berti, e pela ex-coordenadora, Po-
liana de Oliveira, que atua também 
como segunda-vice-presidente do 
Conselho Estadual da Mulher Em-
presária (Ceme).

Na presença de empreendedoras 
pinhalenses e do consultor regional 
Oeste do Programa Empreender, Os-
valdo Antonio Mota, as nucleadas 

apresentaram o funcionamento do 
núcleo, as atividades já realizadas e 
os projetos em andamento na Cida-
de das Crianças.

Segundo Poliana, a formação de 
novos núcleos, com o consequen-
te fomento do associativismo, é um 
dos objetivos do Ceme para este ano. 
Atualmente, existem 46 núcleos li-
gados ao Ceme – o braço feminino 
da Federação das Associações Em-
presariais de Santa Catarina (Facisc) 
– divididos em nove regiões. Maravi-
lha pertence à regional Extremo-O-
este, com sete núcleos de mulheres 
empresárias, já Pinhalzinho é o ter-
ceiro núcleo da regional Oeste, ao 
lado de Concórdia e Xaxim.

As inscrições para a pré-seleção de 
estudantes do Programa de Mobilida-
de Acadêmica encerram na sexta-feira 
(10). Os interessados em realizar estu-
dos de graduação no exterior devem 
preencher o formulário on-line e ane-
xar os arquivos solicitados no edital, em 
formato PDF. 

Podem se candidatar nas vagas 
oferecidas durante o segundo semestre 

letivo de 2015 e o primeiro semestre leti-
vo de 2016, estudantes da Unoesc que já 
tenham integralizado 40% da grade do 
curso em que estão matriculados, e que 
respondam às exigências previstas no 
edital. 

Para esta edição a Unoesc, em par-
ceria com o Banco Santander, oferece 
três bolsas para o primeiro colocado no 
processo de pré-seleção em cada área 

do conhecimento, sendo elas: Ciências 
das Humanidades, Ciências da Vida e Ci-
ências Exatas e Tecnológicas. “Esta é uma 
novidade que nos oportunizará ter três 
bons representantes no exterior”, comen-
ta a coordenadora-geral de Mobilidade 
Acadêmica, professora Kaline Zeni.

O edital da homologação final dos 
selecionados será divulgado a partir do 
dia 5 de maio, no site do intercâmbio. 

Inauguração será realizada concomitantemente à Caça 
ao Ovo, hoje (4), às 14h30

Cidade das Crianças tem novo 
parque infantil 

Inscrições para intercâmbio encerram na 
próxima semana

DIVERSÃO 

Unoesc

Hoje (4) será inaugurado o novo 
parque infantil da Praça Padre José Bun-
se. O espaço foi revitalizado pela admi-
nistração municipal, recebendo novos 
brinquedos, pintura, jardinagem e ilu-
minação. O investimento foi de aproxi-
madamente R$ 70 mil. A inauguração 
será realizada concomitantemente à 
Caça ao Ovo, organizada pelo Departa-
mento de Cultura, hoje (4), às 14h30.

A nova estrutura contém torres de 
fibra, escadas em plástico, balanços, 
rampa para rapel em caracol, passare-
las, tubo para passagem, kit jogo da ve-
lha, rampas com nós, tobogã plástico, 
escorregadores e proteções laterais. 

Para a prefeita, Rosimar Mal-
daner, a revitalização da praça resga-
ta uma dívida com as crianças, já que 
ela estava fechada há tempo e sem 
condições de uso devido à precarie-
dade dos brinquedos que estavam 
instalados. “A praça central sempre 
foi uma referência para todos os ma-
ravilhenses. Temos parques infantis 
em todos os bairros, mas precisáva-
mos dar condições de uso para este 
espaço”, disse. A prefeita anunciou que 
o próximo parque a ser revitalizado 
será o da Praça dos Motoristas.

O vice-prefeito, Sandro Donati, 
lembra que inicialmente a adminis-
tração reformou e revitalizou todos 

Espaço foi revitalizado pela administração municipal, recebendo novos 
brinquedos, pintura, jardinagem e iluminação 

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

os parques das escolas municipais e 
creches. “Recebemos todos em condi-
ções precárias e priorizamos no orça-
mento a revitalização dos parquinhos 
das escolas que têm crianças diaria-
mente fazendo uso dos espaços”, expli-
ca Donati. 

Após a entrega do parque será re-
alizada a Caça ao Ovo. Serão escondi-
dos cerca de 900 ovos de Páscoa, que 
serão trocados por brinquedos. Serão 
duas largadas, divididas em idades di-
ferentes para procurar os prêmios. Po-

dem participar crianças de zero a qua-
tro anos, acompanhados pelos pais, e 
de cinco a dez anos, sem necessidade 
de acompanhamento.

Parques nos bairros
Os parques dos bairros também es-

tão recebendo melhorias. A pintura dos 
brinquedos e revitalização do espaço 
está sendo feita. O trabalho vai continu-
ar com instalações sustentáveis, como 
muro feito com pneus coloridos doa-
dos por empresas de Maravilha. 

Associativismo 

Maravilha 

Núcleo da Mulher Empresária 
compartilha experiências em 
Pinhalzinho

Escoteiro Raízes comemora 
Páscoa de forma diferente

Divulgação

Além dos chocolates e presentes, os chefes do Grupo Escoteiro Raízes 
reforçaram a compreensão da relação da primeira Páscoa
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por Deny Alfano

O canibalismo do jeitinho: 
dinheiro, dinheiro, dinheiro

Desde que moro no Brasil, a lista de ocorrências para me 
passar a perna e lucrar dinheiro, mais do que extensa, é virtual-
mente interminável: acordos e contratos não respeitados, pala-
vras não cumpridas, valores aumentados de repente, cobranças 
absurdas, multas injustas, etc. Tudo por dinheiro. Dinheiro, di-
nheiro, dinheiro: danado, sujo, imediato. Calculei que com o di-
nheiro “jogado fora” (perdido? subtraído?) por não ser “experto” 
com “essas atitudes” poderia ter feito uma segunda faculdade 
de Medicina ao invés de um forçoso mestrado em “jeitinho”.

Em relação a isso, vivi três etapas. Na primeira, que po-
deríamos chamar de “paranoide”, atribuía estes compor-
tamentos diretamente ao fato de ser estranho e estrangei-
ro, conforme ao cliché de leigo e rico: ou seja, um cara, que 
não sabe, que passa, que vai embora e traz euros.

Lembro uma vez em que comprei uma planta para um ca-
sal de pacientes como presente para o sucesso de um percurso 
terapêutico bem finalizado. 24 reais o valor exposto na placa, 
rigorosamente virada para a parede e não para os clientes. A 
planta foi em seguida levada ao caixa, com o dedo da dona “ca-
sualmente” caído na placa a cobrir o valor. “Você não é daqui, 
não é?”. Foi a pergunta, sem que eu tivesse nem ainda falado. 
“De fato sim, moro e trabalho aqui, mas sou italiano”. “Ah sim, 
ouvi falar bem de você; isso é ótimo, bem-vindo: a planta custa 
29 reais”. Beleza, 24 para a planta e 5 para a lição. Fazer o quê?

Mas ao longo do tempo percebi que só uma pequena parte disso é 
pessoal. De fato, esse canibalismo ao dinheiro é comum. Entramos na 
fase dois, aquela “do estudo”. Cheguei a hipnotizar três fatores. O pri-
meiro é a matriz cultural agrícola, que induz as pessoas a obter o má-
ximo benefício alcançável no imediato a partir dos recursos da terra, 
em uma luta constante com a natureza e as adversidades. A econo-
mia agrícola é definida como uma economia fechada, de soma zero, 
em razão do fato que a maior disponibilidade de riquezas para um, 
baseia-se sobre a menor do outro, em uma competição constante de 
acumulação e subtração. De um lado, isso explica a legitimidade, sem 
moral, do hábito a passar a perna para obter algo para si mesmo. Bem 
por este aspecto a cultura agrícola é chamada em antropologia de 
“economia de assalto”. Uma característica típica das culturas de mi-
gração, assim como a condescendência. A lógica é simples: “se fecho 
um olho com você enquanto acumula bens com jeitinho, espero que: 
a) vai fazer o mesmo comigo, no caso; b) vai usar esse ganho para 
comprar de mim, como reconhecimento de “amizade”. Em última 
análise, é uma troca; negócio; conivência. Mesmo porque, sendo as-
sim, ter dinheiro torna-se um Deus moderno que tudo perdoa. Enfim 
o terceiro fator, herança tribal: o valor de aproveitar a vida que não 
bate com a cultura do trabalho. O canibalismo ao dinheiro permite de 
conseguir mais fazendo menos, legitimando a lógica do “trabalho de 
dia para chegar à noite” na espera do que importa: o fim de semana.

Mas a sociedade evolui e nem todos se sentem mais à von-
tade com estas atitudes. Chegamos assim na etapa três. O di-
reito a ter direito: dar voz a quem quer uma boa sociedade 
não baseada sobre o poder do esmago do direito em busca de 
uma vantagem (econômica? De outro tipo?) pessoal sem sen-
tido cívico, mas um lugar espelho de cidadãos responsáveis.

Por exemplo, nos quase 100% das vezes que compro, o troco 
está inferior ao devido e, em alguns casos, o preço cobrado a mais 
do que o indicado. Sendo que guardei todas as notinhas de com-
pra, calculei que o valor deixado nos supermercados sem qualquer 
motivo e justificação é de cerca 45/55 reais. E tem uma estratégia por 
trás disso: uma vez em que tinha a receber 48 centavos, ao invés de 
receber uma moeda de 50 centavos (2 a mais, mesmo em compensa-
ção às várias vezes que bem sabem de restituir troco inferior), recebi 
3 moedas (incoerente para quem sempre se lamente de precisar de 
troco) para um valor de 45 centavos (três a menos do que tinha que 
receber). Será uma casualidade? Se multiplicarmos isso por todos 
os clientes, quanto vem subtraído aos clientes indevidamente? 

Seria bom não permitir mais isso. Eu estou nes-
sa fase. Aposto também alguém outro...

Professor mostra lajotas de sala de aula se descolando

Vídeo sobre escola maravilhense 
circula nas redes sociais

Coordenadores de núcleos passam por 
treinamento 

FACEBOOK

CDL/Associação Empresarial

Um vídeo que está circulando 
nas redes sociais chamou a atenção e 
foi compartilhado por muitos mara-
vilhenses nesta semana. Nele o pro-
fessor Vanderlei Travessini, da E.E.B. 
João XXIII, mostra que, em uma sala 
de aula, lajotas estão se levantando. “É 
uma construção nova e já tem lajotas 
levantando”, destaca no vídeo.

De acordo com o vídeo, na pri-
meira quinzena de março começou a 
levantar mais lajotas. “Está desta ma-
neira há 15 dias já e nenhuma provi-
dência foi tomada”.

Em contato com a SDR Maravilha, 
a gerente de Educação, Zenaide Kun-
rath, frisou que a escola entrou em 
contato com o órgão no último dia 26 
para falar sobre o problema. “Depois, 
mais lajotas acabaram soltando, aí 
fomos ver o que estava ocorrendo e já 
tomamos as providências necessárias. 
A APP da escola vai custear o conserto, 
pois será um baixo custo. Até segun-
da-feira a previsão é de que a sala já 
esteja arrumada”, ressalta.

Reprodução vídeo

Conforme Zenaide, em nenhum 
momento os alunos deixaram de ter 
aula por causa da sala. “Foi só nesta 

sala que o problema aconteceu, con-
tudo, os alunos tiveram aula em outra 
sala”, finaliza.

Coordenadores de núcleos do 
Programa Empreender em Maravi-
lha, Cunha Porã e Palmitos, assim 
como os consultores das entida-
des, participaram de treinamento, 
na segunda-feira (30), no auditório 
da CDL/Associação Empresarial 
de Maravilha. Promovida pela Fe-
deração das Associações Empresa-
riais de Santa Catarina (Facisc), a 
capacitação teve como instrutor o 
supervisor estadual do Programa 
Empreender, Clóvis Consoli, acom-
panhado pelo consultor Regional, 
Olavo Prass.

Conforme destacado, o Em-
preender surgiu na Alemanha e foi 
implantado em Santa Catarina no 
ano 1991. Atualmente a Facisc abri-

ga 435 núcleos e tem o objetivo de 
chegar a 500 até o fim do ano. São 
245 do tipo setoriais, 107 multis-
setoriais, 57 temáticos, 16 comitês 
abertos e dez territoriais. O foco, no 
momento, é a aplicação efetiva do 
sistema Empreender Colaborativo, 
conforme explicou Consoli: “Esse 
sistema informatizado padroniza 
pautas, atas, convites de reuniões, e 
reúne todas as informações dos nu-
cleados”.

Na visão da Facisc, o desenvol-
vimento de núcleos também é uma 
ferramenta de integração entre as 
empresas associadas e a entidade. 
Segundo a federação, as principais 
transformações ocorridas nas asso-
ciações empresariais com núcleos 

são a profissionalização, aumento 
da representatividade, maior núme-
ro de associados e mais poder de lo-
bby, influenciando nas políticas de 
desenvolvimento local e regional.

Ao abordar sobre o papel dos 
coordenadores, seu posicionamen-
to e a preparação de sua sucessão, 
Consoli afirmou: “A preparação do 
coordenador, sua postura e atua-
ção vão influenciar no sucesso ou 
insucesso do núcleo”. Outros as-
suntos comentados no treinamento 
foram a utilização de mídias sociais 
por parte dos núcleos, as soluções 
empresariais disponibilizadas pe-
las entidades por meio da Facisc e 
a aplicação do regimento interno 
dentro dos núcleos.



 -  MARAVILHA  -  S C, 04  DE ABRIL DE 2015

Geral
A/18

Renata Teresa Mattia Re Mattia Coaching 
e-mail: renatateresamattia@gmail.com

Voltamos hoje com um questionamento que fizemos já na outra co-
luna: Qual é o seu sonho? Ao decidir, tenha muita clareza do que real-
mente é e não o ache impossível. Se você pode sonhar é porque pode 
fazer! Você nunca vai desenvolver um sonho que seja incapaz de realizar. 
Mas para alcançá-lo, por vezes, será necessário aprender mais, fazer no-
vas parcerias, acessar outros recursos, mas tudo é possível se você so-
nhar alto. O sonho nunca é maior do que a capacidade que temos de 
obtê-lo.

Assuma 100% de responsabilidade da sua vida e seus resultados. So-
mos responsáveis para mudar de comportamento até dar certo. Pode-
mos fazer qualquer coisa, aja sempre de forma a solucionar problemas e 
tenha em mente “é só um problema a resolver”.

E como presente de Páscoa, apresento-lhes a Fórmula do Sucesso, 
do Jack Canfield – escritor que hoje embasa a nossa coluna – e é modelo 
da metodologia de Coaching que trabalho.  

A fórmula é: Evento + Resposta = Resultado - “O que eu realmente 
quero?”

E= O que está acontecendo ou vai acontecer? 
R= Uma ação diferente 
R = O que eu realmente quero? 
O objetivo desta ferramenta é nos mostrar que tudo o que acontece 

em nossas vidas é resultado das nossas respostas e ações. Que estejamos 
prontos para ressurgirmos muitas vezes frente aos nossos desafios, sem-
pre com uma ação diferente, para que o nosso resultado seja sempre o 
mais satisfatório. 

É sempre tempo... 
De agir diferente! 

O sucesso requer retomar essa espontaneidade, 
precisamos agir, levantar, fazer!” 

(Jack Canfield). 

Estamos em clima de Páscoa. Os doces já enfeitam as vitrines há 
meses. Os coelhinhos deixam os ambientes alegres. Famílias já estão 
preparando o tradicional almoço festivo, onde todos se reúnem para co-
memorar a ressurreição de Cristo. 

Mas não é especificamente sobre a Páscoa que quero falar nesta co-
luna, e sim, como estamos nos comportando frente aos obstáculos que a 
vida nos impõe. Conseguimos “ressurgir” ou “reagir diferente” quando 
algo que planejamos não acontece? Temos a capacidade de “renascer” 
para buscarmos os nossos objetivos?

O sucesso requer, acima de tudo, coragem de arriscar, experimentar, 
tentar coisas novas. A vida é um experimento. Quando crianças, temos 
a espontaneidade para experimentarmos. Jogamos os brinquedos no 
chão, pulamos, colocamos as mãos em tudo. Porém, com o passar dos 
anos, de tanto ouvirmos “não, isso não pode”, “não faça isso”, “não vai 
dar certo”, “não tente novamente”, acabamos perdendo a nossa essência. 

Finalidade foi agradar clientes e amigos, proporcionando 
algo diferenciado 

Mondy Academia e Carmen 
Steffens promovem evento 
especial em Maravilha 

OUTONO/INVERNO 2015

A Mondy Academia, juntamente 
com a Carmen Steffens do Shopping 
Pátio Chapecó, promoveram evento 
especial para clientes e amigos de Ma-
ravilha, com um desfile de lançamen-
to da coleção outono/inverno 2015 de 
suas marcas, na quarta-feira (1º). 

O objetivo foi acariciar a todos e 
trazer algo diferente, proporcionan-
do um encontro entre amigos. De 
acordo com a proprietária da Mondy 
Academia, Simone Mocelin, o evento 
foi preparado com muito carinho e 
alegria. 

A Carmen Steffens trouxe seus 
produtos, entre calçados, roupas, bol-
sas e acessórios. Já a Mondy apresen-
tou as roupas da WaySport – by Mon-
dy, loja que está dentro da academia. 
Para engrandecer o evento, foram 
convidadas empresas maravilhenses 
para participar como colaboradores: 
Rosangela Modulados; Duetto Mo-
das, com roupas masculinas; Leve 
Calçados e Confecções, moda mas-
culina; Vimóveis; e Floricultura Bem 
Me Quer. Weslley Daneluz fotografou 
o evento, o cabeleireiro Alex Junior 
Machado, da Oficio Hair, preparou o 
cabelo de todas as modelos e a direto-
ra de vendas independente Mary Kay 
Regina Filippi fez a maquiagem das 
modelos e presenteou todas que par-
ticiparam do evento com uma sessão 
de maquiagem e/ou cuidados da pele.  

Ao todo, dez modelos clientes 
e parceiros da Mondy Academia 
apresentaram as peças da coleção 
no desfile de suas marcas. Simone 
agradece as vendedoras da Car-
mem Steffens, Camila Paz e Vanes-
sa Dondoerfer, aos modelos e a to-
dos que prestigiaram o lançamento 
outono/inverno 2015 com sua pre-
sença, que contou com coquetel, 
espumantes, sorteio de brindes e 
descontos especiais nas compras. 
Desde já convida a todos para parti-
cipar dos próximos eventos realiza-
dos pela Mondy Academia.  

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Data representa a passagem e marca a ressureição de 
Jesus Cristo, que significa, para muitos, a esperança

PÁSCOA 

A Páscoa, assim como outras datas comemorativas, 
criou um significado secundário, direcionado ao 
consumo, em que principalmente as crianças es-
peram receber presentes e doces. Desta forma, o 

comportamento das pessoas foi modificado e a Páscoa, ano 
a ano, perde o seu real significado. 

Para quem desconhece, a Páscoa, no seu significado 
religioso, é sinônimo de passagem para uma vida nova, e 
marca a ressureição de Jesus Cristo, que representa, para 
muitos, a esperança. 

A Páscoa está inserida na Semana Santa, tendo na Sex-
ta-feira Santa a celebração de crucificação de Jesus, e no 
Domingo de Páscoa se celebra a ressurreição e sua primeira 
aparição para seus discípulos.

A Páscoa, da qual dependem todas as demais festas 
móveis do ano eclesiástico, não tem data definida, mas é 
sempre comemorada entre os dias 22 de março e 25 de abril. 
Ela é comemorada em vários países: os espanhóis chamam 
a data de Pascua, os italianos de Pasqua e os franceses de 
Pâques.

Páscoa cristã
Páscoa Cristã é a festividade mais importante para a 

religião cristã, significa passagem e tem origem no termo 
hebraico Pessach. Durante os 40 dias que precedem a Se-
mana Santa e a Páscoa, período conhecido como Quares-
ma, os cristãos se dedicam à penitência para lembrar os 40 
dias passados por Jesus no deserto e os sofrimentos que ele 
suportou na cruz. Já a Semana Santa começa com o Domin-
go de Ramos, que lembra a entrada de Jesus em Jerusalém, 
período em que as pessoas cobriam a estrada com folhas da 
palmeira, para comemorar sua chegada. 

Páscoa judaica 
Para os judeus, a Páscoa (Pessach) é uma antiga festa 

realizada para celebrar a libertação do povo hebreu do cati-
veiro no Egito. As festividades começavam na tarde do dia 14 
do mês lunar de Nisan. Era servida uma refeição semelhante 
a que os hebreus fizeram ao sair apressadamente do Egito.

Segundo a Bíblia, o próprio Jesus participou de várias 
celebrações pascoais, quando tinha 12 anos foi levado pela 
primeira vez pelos seus pais, José e Maria, para comemorar 
a Páscoa, tendo participado sempre, nos anos seguintes. 
A mais famosa participação relatada na bíblia foi a Última 
Ceia, na qual Jesus participou da comunhão do corpo e do 
sangue, simbolizados pelo pão e pelo vinho.

Os símbolos da Páscoa são representações que fazem parte dos rituais da Semana Santa, para comemora-
ção da ressureição de Jesus Cristo. Conheça alguns:

Ramos de palmeira
A Semana Santa começa com 

o Domingo de Ramos, que lem-
bra a entrada de Jesus em Jerusa-
lém, ocasião em que as pessoas 
cobriam a estrada com folhas de 
palmeira, para comemorar sua 
chegada. Hoje as folhas de pal-
meira são usadas na decoração 
das igrejas durante as come-
morações da Semana Santa.

Círio Pascal
O Círio Pascal é uma grande vela, de-

corada com as letras gregas alfa e ômega, 
que significam início e fim, usada duran-
te as missas da Semana Santa. Durante 
a Vigília Pascal são inseridos na vela os 
cinco pontos das chagas de Cristo na 
cruz. É acesa no Sábado de Aleluia e sua 
luz representa a ressurreição de Cristo.

Peixe
O peixe é um símbolo de vida trazido dos após-

tolos, que eram pescadores, e usado pelos primeiros 
cristãos, no acróstico IXTUS, que significa peixe, 
em grego. As letras são as iniciais de “Iesus Xristos 
Theos Huios, Sopter”, que significa “Jesus Cristo, 
Filho de Deus, o Salvador”. Faz parte do ritual da 
Semana Santa comer peixe na Sexta-feira Santa 
para lembrar o ritual dos 40 dias de jejum de carne, 
seguidos pelos cristãos durante a Quaresma.

Ovo de Páscoa
Por representar o nascimento e a vida, pre-

sentear com ovos era um costume antigo entre os 
povos do Mediterrâneo. Durante as festividades, 
para comemorar o início da primavera, a época de 
plantar, os ovos eram cozidos, pintados e presenteados, 

para representar a fertilidade e a vida. O 
costume passou a ser seguido durante 
as festividades dos cristãos, onde eram 
pintados com imagens de Jesus e 

Maria, representando simbolicamente 
o nascimento. Hoje o ovo fabricado 

com chocolate virou uma tradição 
de presente no Domingo de Páscoa.

Coelho de Páscoa
O coelho de Páscoa, um animal 

que reproduz em grandes ninhadas, e 
por representar o nascimento, a vida, 
tornou-se símbolo da fertilidade. Está 
relacionado às festividades da Pás-
coa por representar a esperança de 
vida na ressurreição de Jesus Cristo. 
Vários povos da antiguidade já con-
sideravam o coelho como símbolo 
da fertilidade, pois com a chegada 
da primavera, eram os primeiros 
animais a saírem de suas tocas. 
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No próximo dia 7 de abril é comemorado o Dia do Médico Legista, profissão 
considerada ingrata para alguns e cotidiana para outros

MEDICINA LEGAL

KELI FERNANDES

N
a terça-feira (7) é comemorado o 
Dia do Médico Legista, profissio-
nal que trabalha com a medicina 
legal, aplicando conceitos técni-
co-científicos da medicina a cau-

sas legais e jurídicas e responsável por fazer o 
exame de corpo de delito em vítimas vivas ou 
mortas, relacionando-se com os mais diversos 
campos do Direito e elaborando laudos que 
permitam a análise de fatos ocorridos duran-
te o crime, de armas utilizadas, da causa da 
morte, etc. Este laudo auxilia na investigação 
de cada caso, podendo até fornecer caracterís-
ticas do criminoso, como também ser impres-
cindível na resolução de casos judiciais, con-
substanciando os inquéritos e ações penais. 
As consequências dos ferimentos também são 
levadas em conta no laudo e no resultado da 
ação criminal.

A medicina legal já existia na Antiguidade 
Clássica e as técnicas foram evoluindo cada 
vez mais, chegando em Roma já com grandes 
avanços. Na Idade Média a medicina legal foi 

deixada um pouco de lado, e na chegada das 
luzes do Renascimento sua importância já vol-
tava a ser reconhecida, com a intervenção do 
Direito Canônico. Foi na Alemanha que essa 
especialidade ganhou verdadeira força, quan-
do leis tornam obrigatória a perícia em casos 
de ferimentos, homicídios, abortos, etc. Foi 
somente no século XIX que a ciência tomou 
novos ares e autonomia suficiente, a partir daí 
a evolução de técnicas e métodos de perícia é 
contínua.

Para ser um médico legista é necessário 
que o profissional possua diploma de curso 
superior em Medicina, que tem duração mé-
dia de seis anos. A medicina legal é considera-
da uma especialidade médica, portanto, após 
o término do curso é necessária a especializa-
ção. Na especialização são abordados muitos 
conceitos diferentes, principalmente de Direi-
to, Biologia, Balística, Sociologia, Filosofia, etc.

Entre as principais atividades realizadas 
pelo médico legista está o exame de corpo de 
delito em vítimas vivas ou mortas. No caso de 
vítimas vivas, realizar a análise dos ferimen-
tos e elaborar laudo que auxilie na resolução 

do processo que envolverá o caso. Em vítimas 
mortas, o legista examina o cadáver e os feri-
mentos, elaborando laudo que possa auxiliar 
na investigação do crime. A partir desse laudo 
é possível descobrir a arma utilizada no cri-
me, se houve requintes de crueldade, carac-
terísticas do criminoso e apresentar o laudo 
às autoridades competentes, que a partir daí 
podem trabalhar com esses resultados. O mé-
dico legista também é peça fundamental na 
identificação das vítimas em casos de tragé-
dias no trânsito, por exemplo, e a captação de 
amostras que ajudarão na investigação, como 
de sangue de motorista que pode ter ingerido 
bebida alcoólica e causado um acidente.

A grande maioria de profissionais da me-
dicina legal são servidores públicos, depen-
dendo, portanto, da abertura de concursos 
públicos para tal cargo. A seleção pública é 
concorrida e existem até cursos preparató-
rios para os candidatos que querem se prepa-
rar melhor para a prova. Há também vagas 
de trabalho na iniciativa privada, como em 
empresas que investigam e elaboram laudos 
utilizados em possíveis julgamentos.  

Atropologia forense - estudo da identidade e 
identificação, como a datiloscopia, papiloscopia, 
irologia, exame de DNA, etc. 

Araumatologia forense - estudo das lesões e suas 
causas. 

Asfixiologia forense - analisa as formas de asfi-
xias, sejam acidentais ou criminosas, homicídios 
e suicídio.

Sexologia forense - trata da Erotologia, Himenolo-

gia e Obstetrícia forense, analisando a sexualidade 
sob três aspectos: normalidade, patológico e cri-
minológico.

Tanatologia - estudo da morte e do morto.

Toxicologia - estudo das substâncias cáusticas, 
venenosas e tóxicas, seus efeitos. 

Psicologia e Psiquiatria forenses - estudo da von-
tade e das doenças mentais. Graças a elas determi-
na-se a vontade, as capacidades civil e penal. 

Polícia científica - atua na investigação crimi-
nal.

Criminologia - estudo da gênese e desenvolvi-
mento do crime.

Vitimologia - estudo da participação da vítima 
nos crimes. 

Infortunística - estudo das circunstâncias que 
afetam o trabalho, como seus acidentes, doen-
ças profissionais, etc.
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Entidade presta atendimento nas 
áreas de assistência social, saúde 
e educação

APAE DE MODELO

PROJETOS 
Entre as diversas atividades desen-

volvidas na Apae de Modelo, a direção 
destaca os seguintes projetos:

Equoterapia: é uma atividade de-
senvolvida semanalmente em pica-
deiro próprio, localizado no Parque 
da Fepar. É um método terapêutico, 
que utiliza o cavalo dentro de uma 
abordagem multidisciplinar e inter-
disciplinar, nas áreas de saúde, edu-

cação e equitação.
Hidroterapia: é uma atividade te-

rapêutica que consiste na realização 
de exercícios na piscina, a qual propor-
ciona aos pacientes efeitos fisiológicos 
que surgem imediatamente após a 
imersão.

Projeto Prevenir: realizado com 
incentivo da Federação Estadual das 
Apaes, que tem por objetivo infor-
mar as formas de se prevenir as de-

ficiências, por meio da realização de 
palestras, distribuição de cartilhas e 
material informativo. Esta ação é rea-
lizada junto aos grupos de gestantes, 
estudantes, ESFs, entre outros grupos 
das comunidades pertencentes aos 
municípios conveniados.

Programa de inclusão da pessoa 
com deficiência no mercado de traba-
lho: tem como finalidade capacitar 
a pessoa com deficiência mental ou 

múltipla para ingressar na etapa da 
qualificação/habilitação profissional e 
sua inserção e permanência no mun-
do do trabalho competitivo; acompa-
nhar e dar suporte em todo o processo 
de inclusão tanto à família como à em-
presa. Hoje a Apae tem dois alunos in-
cluídos na empresa Aurora Alimentos 
de Pinhalzinho, além de outro aluno 
que está em fase inicial de ingresso na 
Aurora Alimentos de Maravilha.

Abril deste ano é um mês especial 
para a Apae de Modelo, pois no dia 19 a 
entidade completará 25 anos de servi-
ços prestados às pessoas com deficiên-
cia dos municípios de Bom Jesus do 
Oeste, Modelo, Serra Alta e Sul Brasil. 

A Apae de Modelo é uma entidade 
filantrópica que presta atendimento 
nas áreas de assistência social, saúde e 
educação. Sua finalidade é “promover 
a melhoria da qualidade de vida das 
pessoas com deficiência, preferencial-
mente mental, em seus ciclos de vida, 
crianças, adolescentes, adultos e ido-
sos, buscando assegurar-lhes o pleno 
exercício da cidadania”. 

Atualmente a Apae de Modelo é 
presidida por Silvainha Maria Kreutz, 
que conta com apoio de sua diretoria, a 
qual está em constante empenho pela 
busca de recursos financeiros para 
manter com qualidade as atividades e 
serviços prestados. “Devemos ressaltar 
também o apoio financeiro que rece-
bemos dos governos municipal e esta-
dual, bem como do Poder Judiciário da 
Comarca de Modelo, que possibilitam 
promover a cada ano melhorias no tra-
balho desenvolvido”, frisa a presidente.

A equipe profissional, formada por 
professores, técnicos e funcionários, 
atende ao todo 123 pessoas com defi-
ciência, de segunda a sexta-feira, das 
7h30 às 11h30 e das 13h15 às 17h15.

Educação
Na área de educação os alunos são 

enturmados conforme sua deficiência 
e idade. Atualmente existem 14 turmas, 
sendo: 

Duas turmas de estimulação essen-
cial: atendimento de crianças com até 
três anos e 11 meses, com deficiência 
ou atraso no desenvolvimento neurop-
sicomotor.

Três turmas de Serviço de Aten-
dimento Educacional Especializado 
(Saede): alunos que estão inseridos na 
rede regular de ensino, com idade entre 
quatro e 13 anos e 11 meses.

Cinco turmas ocupacionais: nessas 
turmas são atendidas pessoas com de-
ficiência, com idade acima de 17 anos, 
onde são desenvolvidas atividades de 
vida diária, artesanato de Natal, Páscoa 
e tapetes, entre outros.

Duas turmas de qualificação pro-
fissional: nestas turmas estão inseridos 
alunos com idade de 14 a 17 anos, que 
frequentam a rede regular de ensino. 
Suas atividades são voltadas ao merca-
do de trabalho.

Uma turma de serviço pedagógi-
co específico: alunos com deficiência 
mental severa, associada a transtornos 

ou deficiência mental moderada com 
baixo nível funcional.

Uma turma de itinerante: pessoas 
com deficiência mental moderada, se-
vera ou transtornos, que não têm con-
dições de frequentar diariamente a ins-
tituição em função do quadro de saúde, 
onde os atendimentos são realizados no 
domicílio pela equipe multidisciplinar.

Na área de educação, os alunos 
também possuem aulas de Educação 
Física, Arte e Informática. 

Saúde 
A área da saúde é caracterizada 

pelos atendimentos de fonoaudiologia, 
fisioterapia, psicologia, terapia ocupa-
cional e psiquiatria. 

Assistência Social
Na área de assistência social os ser-

viços desenvolvidos são direcionados 
ao atendimento direto com as pessoas 
com deficiência e suas famílias. To-
das as ações desenvolvidas têm como 
objetivo o fortalecimento dos víncu-
los familiares, a facilitação do acesso e 
defesa dos direitos sociais das pessoas 
com deficiência, visando a melhoria da 
qualidade de vida das pessoas com de-

ficiência e suas famílias. Entre os aten-
dimentos, inclui: 

- Serviço de atendimento indivi-
dual à pessoa com deficiência e seus 
familiares.

- Serviço de atendimento domici-
liar à pessoa com deficiência.

- Serviço de encaminhamento e 
orientação para atendimento do bene-
fício de prestação continuado (BPC) e 
encaminhamento-reavaliação da pen-
são especial.

- Serviço de orientação jurídico-
social às famílias de pessoas com defi-
ciência. 

- Serviço de inclusão e acompanha-
mento da pessoa com deficiência no 
mercado de trabalho.

- Serviço de luta e defesa dos direi-
tos da pessoa com deficiência por meio 
de participação em diferentes conse-
lhos municipais.

- Serviço de encaminhamento da 
carteira de passe livre intermunicipal e 
interestadual à pessoa com deficiência.

- Serviço de apoio e assessoria à 
Associação de Voluntárias Amigas da 
Apae.

- Elaboração de projetos para cap-
tação de recursos.

Fotos: Apae Modelo/divulgação

Apae de Modelo completa 25 anos no dia 19 de abril

Equoterapia é desenvolvida semanalmente em picadeiro próprio Atividades são direcionadas conforme a necessidade de cada aluno

Equipe profissional é formada por professores, técnicos e funcionários Integração entre alunos, pais, professores e colaboradores é fundamental 
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Um Toque de Requinte

A 
data corresponde a um tempo de renascimen-
to, amor e afetividade, por isso muitos se presenteiam 
com ovos de chocolate e organizam o tradicional al-
moço de família em comemoração à Páscoa.

A Páscoa também é importante para o 
calendário cristão, tendo sentido religio-

so pelo fato de comemorar a ressurreição de Cristo.
No Domingo de Páscoa o foco da decoração se encontra na mesa 

onde o almoço será servido. Vale a pena adotar alguns enfeites para 
simbolizar a data, como um coelho de pelúcia no arranjo de flores 
central ou guardanapos de pano arrumados no formato de coelho. 
Esta proposta demonstra um toque de charme e personalidade.

Para entrar no clima da Páscoa, é necessário inovar a decoração da casa 
com enfeites temáticos. Existem várias possibilidades de confecção, que 
exploram o senso criativo e o bom gosto para fazer as peças. Comestíveis ou 
não, os enfeites prometem trazer para o lar o verdadeiro espírito da Páscoa.

A decoração de Páscoa para a casa leva em conta os principais símbolos 
da data, como é o caso dos ovos, coelhinhos e cenouras. O efeito colorido 
também aparece na estética da residência, tornando os ambientes mais 
alegres e com ar festivo. Para que seja possível a confecção dos enfeites de 
Páscoa, as pessoas normalmente buscam ajuda nas técnicas de artesanato.

Capriche nos detalhes
O visual da casa para a Páscoa precisa despertar a magia da ocasião, 

sobretudo se houver crianças na família. É importante valorizar as tradições 
por meio dos enfeites e personalizar os principais ambientes com esta 
ideia. E vale lembrar que o segredo da decoração está nos detalhes.

A mesa para o almoço de Páscoa pode ser retangular ou redonda, 
as duas formas são bem receptivas e combinam com a ocasião.

Como se trata de uma refeição no meio do dia, não é re-
comendado o uso de velas. Use louça bonita para servir e 
use a criatividade para montar pequenos enfeites.

Sugestões de cardápios
Os pratos principais são à base de peixes e frutos do mar, como o 

tradicional bacalhau, arroz com passas, saladas diversas e farofa. 
Outra dica é a sobremesa à base de chocolate, que é símbolo da Pás-

coa. E não pode faltar a tradicional colomba pascal para servir à família, 
que prolonga o almoço de domingo até o lanche da tarde. Assim você pode 
surpreender seus convidados com um cardápio criativo e delicioso.

Agora que você já sabe como decorar a mesa de Pás-
coa, aproveite as dicas e pratique-as.

Feliz Páscoa a todos! Excelente fim de semana!
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Idade: 27 anos

Hobbies: Viajar e andar de moto

Música: Marvin (Titãs)

Filme: A Janela Secreta

Livro: Um dos livros mais interessantes que já 
li é “A Laranja Mecânica”, de Anthony Burgess

Esporte: Motociclismo no geral

Formação: Iniciei o curso de graduação em Direito na 
Universidade do Oeste de Santa Catarina (Unoesc), cam-
pus de Maravilha no ano 2008, com a conclusão em 2013.

Especialização: Após a conclusão de minha gradua-
ção, iniciei alguns cursos em áreas específicas, como por 
exemplo, o curso de Perícias Judiciais Criminais, ofereci-
do pela própria Unoesc; Prática Forense Civil, oferecido 
pela LFG; e o curso de Prática Penal. Atualmente preten-
do iniciar pós-graduação em Direito Previdenciário.

Profissão: Sempre tive muita admiração e apreço 
pelos profissionais da área do Direito, mas essa deci-
são foi pautada por uma análise e reflexão das minhas 
habilidades conjuntamente com os desejos e vontades 
da alma, já que são esses os princípios que norteiam uma 
vida profissional satisfatória e de sucesso. Sabemos que 
a profissão de advogado é meio controvertida, alguns 
elogiam e outros condenam, mas o fato de poder defender 
os direitos de quem sofreu alguma injustiça ou mesmo 
foi lesado, e poder buscar uma retratação desses diretos, 
foi o fator decisivo que me fez escolher essa profissão. 

Carreira: Iniciei minha carreira logo após pas-
sar na prova da Ordem dos Advogados do Brasil 
(OAB), iniciei meus trabalhos em um escritório de 
advocacia a partir de uma oportunidade oferecida 
pelo renomado advogado Luiz Hermes Brescovi-
ci, com o qual trabalho até o atual momento.

Para o futuro: Espero ser um profissional bem suce-
dido com uma carreira satisfatória, uma família linda, e 
que possamos ter uma sociedade mais justa e humana.

Maravilha no futuro: Espero que nossa cida-
de continue sendo esse lugar maravilhoso de viver 
e trabalhar, sempre crescendo e agregando valores 
éticos, morais e econômicos, que o povo continue 
escolhendo com sabedoria as nossas lideranças. 

Isabel Müller/O Líder
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AATMM PARABENIZA OS 
ANIVERSARIANTES DA SEMANA

A Associação Amigos do Tênis de 
Mesa de Maravilha (AATMM) parabe-
niza atletas, ex-atletas e colaboradores 
que fazem ou fizeram aniversário na 
última semana. Parabéns a todos!

30/3 – Rafael Meireles
1º/4 - Endri Picinin
2/4 - Deivid Willian Miguel

OS PARABÉNS DA EQUIPE COPEMA DESTA SEMANA VÃO PARA AS COLEGAS 
FRANCIELE MARA VANZO GUAREZ E KAÍNE CRISTINA BATISTA, QUE COMEMORAM 

MAIS UM ANO DE VIDA NA SEGUNDA-FEIRA (6). FELICIDADES!

Franciele Mara Vanzo Guarez

Kaíne Cristina Batista

Vilmar, quinta-feira (2) foi o dia 
do seu aniversário, para nós é 
uma data muito especial, pois 
você é nosso mestre, pai e espo-
so exemplar. Com muito carinho, 
da sua esposa, Nelci, filhas, 
Scharlene e Gizlaine Greff, neto 
Henrique, sua mãe, Ermelita, sua 
sogra, Antonieta, e genro Henri-
que. Que Deus te deixe por mui-
tos anos ao nosso lado. Beijos!

Altair Reinehr e Daniela Cristina
Comemorar mais um ano de vida é uma dádiva, mas comemo-
rar em dose dupla é o máximo! Altair Reinehr e Daniela Cristina 
colhem mais uma rosa em seus jardins hoje (4) e recebem a ho-
menagem carinhosa de todos os familiares, com desejos de muito 
sucesso e felicidade! Parabéns!

Prefeito Rudimar Francisco Guth
“Alguém tão especial como você merece toda a felicida-
de do mundo. Sua maneira de ser, suas atitudes são suas 
marcas registradas. Por isso continue brilhando como 
sempre brilhou, desejamos a você, uma vida cheia de 
realizações. Sempre pautada na humildade, na força de 
vontade em fazer o bem a todos. Com sua sabedoria e 
bondade, continue conquistando as boas amizades. Feliz 
aniversário no dia 1º de abril”. A homenagem é de todos 
os seus amigos e equipe de trabalho que fazem, junto com 
você, a administração de “mãos dadas com o povo”.

UNOESC FORMA MAIS 
UMA TURMA DE DIREITO 
EM PINHALZINHO

A Unoesc Pinhalzinho 
formou, na noite de sábado 
(28), a 6ª turma de Direito, 
no parque de exposições da 
Efacip. A solenidade de co-
lação e confirmação de grau 
dos 22 acadêmicos contou 
com a participação do vice
-reitor, professor Vitor Carlos 
D’Agostini; do coordenador 
do curso, professor Peter-
son Schaedler; do patrono, 
professor Alex Delevatti; do 
paraninfo, José Bernardi; 
do amigo da turma, Andrey 
Paterno; dos professores 
homenageados, Mixilini 
Pires, Alexandra Périco; e 
demais convidados. Para-
béns aos novos bacharéis!

Metz Fotografias

Fotos: Divulgação
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Área Vip

Dia 6 é especial para 
a belíssima Letícia 

Bertoldi Benvenutti. 
É dia de festejar mais 

um ano de vida. Que 
as alegrias vividas 

neste momento tão 
especial se perpetuem 

para sempre, 
oportunizando-lhe 

ainda mais sorrisos 
felizes e sinceros! 

Parabéns e feliz 
aniversário!!!

Parabéns, Ana Paula Tonkiel, pelo aniversário que será 
festejado no próximo dia 6. Felicidades!!!

Sucesso e felicidades ao Bráulio 
Trebien Naue, que comemorou ontem 

(3) o seu aniversário. 

Felicidades a Carmencita Lunelli, por 
mais um ano de vida comemorado 

segunda-feira (6). Parabéns!!!

Quem festejou o seu 
aniversário no último dia 3 foi 
a Dinara Joana Orlandi Pasa. 

Felicidades!!! 

Quarta-feira (8) é a vez da 
Druziane Federizzi festejar o seu 

aniversário. Sucesso e muitas 
alegrias!!!

Parabéns a 
cunha-porense 

Edina Linke, pelo 
aniversário que foi 

celebrado na sexta-
feira (3).

Felicidades também a Gabriela Grando 
Erpen, por mais um ano de vida 

comemorado na quinta-feira (2).

Os colegas da WH Comunicações 
parabenizam o locutor e 

apresentador Gilmar Oliveira, pelo 
aniversário que será festejado 

na próxima terça-feira (7). 
Prosperidade, alegrias e sucesso em 

todos os dias da sua vida!!!

Felicidades a Josiane 
Perotti, pelo aniversário 

que será festejado na 
segunda-feira (6).

Fotos: Divulgação/Facebook
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Annabelle
O filme sobrenatural Annabelle começa an-
tes do mal ser desencadeado. John Form 
encontra o presente perfeito para Mia, sua 
esposa grávida – uma linda e rara boneca 
que usa um vestido de noiva branco. Em 
uma noite horrível, a casa é invadida por 
membros de um culto satânico que atacam 
violentamente o casal. Sangue derramado e 
terror não são tudo o que eles deixam como 
rastro. Os membros da seita invocam uma 
entidade tão maléfica que nada que fizerem 
poderá ser comparado à sinistra criatura que 
agora é... Annabelle. 

Interestelar 
Interestelar se passa em um futuro em que 
a Terra se torna um lugar inabitável. Com a 
promessa de encontrar um jeito de solucio-
nar o problema, um grupo de exploradores 
descobre um buraco negro capaz de propor-
cionar viagens pelo espaço e pelo tempo, 
além de outras dimensões, com a qual os hu-
manos nunca tinham sonhado. Junto desses 
exploradores está Cooper (Matthew McCo-
naughey), um ex-piloto que precisa deixar 
sua família para seguir rumo ao espaço.

CINEMA EM CASA

Variedades
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Karine Müller Moda & Estilo
Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

Quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no Facebook utilizando o #jornaloliderMH

O lindo 
coelhinho 
Gustavo 
Trebien foi 
clicado por 
Adenise Frank, 
do Estúdio 
Deni, de 
Cunha Porã

Zona de conforto!
Já falamos sobre o conforto que as mulheres buscam para os pés no dia a dia. São 

poucas as poderosas que suportam ficar no salto a semana toda. Para nossa alegria, o 
mercado da moda está investindo nessa ideia cada dia mais.

A novidade é para as românticas e fashions de plantão...
As sapatilhas são totalmente românticas, deixam os looks perfeitamente lindos, 

além de confortáveis.
Inovação para o outono/inverno 2015 são as sapatilhas com amarrações, estilo bai-

larina.
Estas amarrações fazem o maior sucesso nos calçados de salto e agora o detalhe faz 

parte das sapatilhas também. Os materiais variam com a ocasião, couro, tecido de pano 
ou sintético, até mesmo os brilhos para a noite.

E o melhor desta tendência é que muitas celebridades se apaixonaram pela ideia de 
estar com os pés bem calçados e confortáveis, aderiram então ao uso das sapatilhas para 
festas noturnas e eventos sociais, trazendo novidades para as regras do mundo da moda. 
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Livros
Diário Adolescente de um 
apaixonado – Rafael Moreira
Ele suou frio quando deu o primeiro beijo. Já 
sofreu bullying na escola. Já gostou de quem 
não gostava dele. Sente muita falta de quem 
foi embora. Já brigou com a namorada por 
WhatsApp e depois pediu desculpas. Ele não 
troca os amigos por ninguém. Se bem que 
amigo, amigo mesmo, pra ele, é a família. Em 
24 crônicas bem-humoradas (claro), o Rafa 
conversa com a gente como se estivesse bem pertinho. Acostumado 
a mostrar o rosto na internet, ele criou coragem e começou a escrever sobre 
as situações da sua infância, sua relação com a família, com as meninas, 
com os amigos. De cada história, ele tirava uma reflexão sobre as mudanças 
que já aconteceram na sua vida e o que ele aprendeu com elas. O resultado 
está aqui, neste livro que você vai ler e depois abraçar bem apertado.

Produtividade Máxima – Tama-
ra Schawamback Kano Myles
Muitas vezes chegamos ao fim do dia com a 
sensação frustrante de que não conquistamos 
nada significativo, de que deixamos de lado o 
que realmente importa. Com seu sistema da 
“Pirâmide da Produtividade Máxima”, a autora 
pretende ajudar o leitor a assumir o controle 
da sua vida, de modo que cada tarefa, por mais 
simples que pareça, seja capaz de contribuir 
para a realização dos seus maiores objetivos.

Quando um homem ama uma mulher – Bella André
Para Mary Sullivan, reunir-se com os oito filhos, genros, noras e netos no chalé do Lago Tahoe é 
sempre um motivo de alegria. Cada um dos objetos que decoram a casa traz consigo um turbil-
hão de lembranças, todas elas guardadas com muito carinho em seu coração. Ao acender a larei-
ra em mais uma noite de inverno, Mary imediatamente volta aos dias do início do seu tórrido ro-
mance, vivenciando novamente o amor que mudaria a sua vida para sempre. Mary Ferrer é uma 
supermodelo. Determinada e independente, saiu da casa dos pais aos dezenove anos para seguir 
o seu sonho e se tornou uma celebridade mundial, mas não sabe o que vai fazer com o resto de 
sua vida. No encontro casual, o destino sela sua promessa. Dois corpos que nunca mais poderão 
se separar. Uma incrível torrente de sensações vivida por um casal que compartilhará muito 
mais do que beijos ardentes. O primeiro dos contos sobre a família Sullivan é também o mais 
emocionante, arrebatador e mágico. Uma história de amor e desejo capaz de atravessar gerações.

Games Henrique Hübner

The Order

Variedades
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A 
história fala de um 
grupo de cavaleiros 
conhecidos como A 
Ordem (The Order, 
no original) - uma 

força de indivíduos dedicados, 
fundada há séculos pelo  Rei Ar-
tur  para confrontar criaturas 
hostis. A ação decorre em 1886, 
numa  realidade alternativa, em 
que Sir Galahad é um dos mais 
respeitados cavaleiros da Or-
dem. Sir Galahad e três dos seus 
mais leais parceiros irão precisar 
de toda a ajuda para lutar con-
tra os rebeldes e outras ameaças 
que espreitam  Londres  neo-vi-
toriana.

The Order: 1886  teve uma re-
cepção mediana por parte dos 
críticos. Nos sites de críticas agre-
gadas  GameRankings  e  Meta-
critic têm a pontuação 64.65% 
e 65/100, respectivamente. Os 
críticos foram consensuais ao 
afirmarem que o ponto forte do 
jogo são os aspectos gráficos, o 
mundo  fantástico, os níveis de 
produção e o desempenho téc-
nico, com alguns mesmo a referir ser o melhor 
que viram num console, mas que, no entanto o 
jogo tem demasiados erros, difíceis de superar, 
incluindo a longevidade e a excessiva utilização 
de quick time event’s (QTE) e de elementos cine-
matográficos, alienando o jogador da experiên-
cia.

Espero que tenham gostado dessa minha dica 
para vocês! Bom fim de semana! Fiquem com Deus 
e até a próxima! 

Depilação causa varizes?
Mito. As varizes são veias 

superficiais inúteis e 
desnecessárias que 
surgem diante de uma 
característica genética, ou 
seja, a depilação não interfere 
em nada no 
aparecimento 
dessas veias. 
O mito surgiu 
pelo temor 
de que o calor 
da cera quente 
fosse capaz de dilatar as veias e piorar o quadro. Mas o 
tempo curto em que a cera fica aplicada na pele não é capaz 
de dilatar nenhuma veia. Apenas mulheres que têm varizes 
saltadas, conhecidas como de grosso calibre, devem tomar 
algum cuidado para evitar lesar esses vasos. O indicado 
nesses casos é tratar as varizes antes de se depilar. 

Nosso suor atrai o inseto?
Verdade. “O mosquito gosta muito de umidade, então, a pele 

suada atrai mais os insetos, assim como o odor exalado. A atração 
pelo inseto é determinada, principalmente, por uma predisposição 
individual genética, pois vai depender do cheiro que o corpo do 
indivíduo exala e das sustâncias químicas presentes 
no suor, como o ácido láctico. Essa predisposição 
varia por uma combinação de fatores, como 
a composição da pele, das condições 
metabólicas, etc.”, afirma a dermatologista 
Carolina Marçon. 

Se beber água da 
torneira fico doente?

Mito. Em cidades onde há empresa de 
abastecimento e tratamento de esgoto, a água 
que sai da torneira é potável, ou 
seja, ausente de organismos que 
causam doenças, e indicada 
para consumo. Para bebê-la 
sem medo, o ideal é manter 
a caixa d’água sempre limpa. 
Em outras localidades onde 
o saneamento é precário, é 
indicado ferver a água por 15 
minutos. O gosto característico 
pode ser por excesso de cloro.

Foi publicado pela  Sony Computer Enter-
tainment em exclusivo para a PlayStation 4 em 
20 de fevereiro de 2015.  
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Vinícius apresenta o projeto 
de Irene em seu lugar. Marina 
mostra uma foto antiga de 
Miguel para ele. Irene descobre 
o golpe de Vinícius e o expulsa 
de sua casa. Júlia discute com 
Edgard para jantar com seus 
irmãos. Marina combina de sair 
com Taís e Pedro, e João/Mi-
guel tenta disfarçar seu incômo-
do. Irene conta para Lígia por 
que terminou seu romance com 
Vinícius. Bernardo vê Durval 
gastar o dinheiro de Marlene, 
reservado para as compras de 
supermercado, com apostas. 

Vinícius pede que Regina 
o deixe se explicar. Rafael 
encontra o endereço de Lauro 
e Teresa fica apreensiva. Paula 
decide alugar um apartamento 
no Leme. Karen convoca Luís 
Fernando para voltar para casa 
e Norberto comemora. Helô 
vê Guto insultar Rafael e Ivan. 
Aderbal tem uma ideia para 
construir uma nova rodoviária 
em Jatobá. Inês descobre que 
Evandro trai Beatriz. Diogo 
reclama da implicância de Dora 
com sua profissão. 

Laura pede ajuda a Gustavo 
para se ver livre das chantagens 
de Marcos. Ricardo recebe o 
atestado de óbito de Aparecida 
dos Santos. Fernando revela 
a Scarlett que a reconheceu 
mesmo em seu disfarce de 
Cidinha. Gaby conta a Manuel 
que Bélgica cortou seu cabelo 
e ameaçou entregar Suzana à 
polícia. Fernando avisa a Scar-
lett que Adriana quer ficar com 
sua herança. Manuel comunica 
a Scarlett que Bélgica fará a 
faxina em seu lugar. 

Miguel conta para Lauro que 
conheceu Pedro. Marlene exige 
que Bernardo confesse para 
Marta que pegou o dinheiro 
do bufê. Miguel não percebe 
quando deixa cair sob a mesa 
o origami em papel que fez. 
Marlene ajuda Guida ao vê-la 
passando mal na rua. Marta 
repreende Júlia por causa de 
Bernardo. Virgínia arruma um 
emprego para Arthurzinho. 
Júlia comenta com Marlene 
sobre o vício de Durval. Miguel 
observa Lígia em frente à casa 
de Vicente. 

Murilo e Alice discutem. 
Paula não consegue contar 
para Tadeu que alugará um 
apartamento. Estela incentiva 
Teresa a mandar um convite 
de casamento para Lauro. 
Vinícius discute com Cris. Inês 
humilha Alice. Valeska se insi-
nua para Luís Fernando. Inês 
pede para Alice ajudá-la a se 
arrumar. Valeska ouve Paula 
conversar com Karen sobre o 
apartamento. Rafael desabafa 
com Ivan sobre Laís. Aderbal 
e Queiroz acertam os detalhes 
sobre o plano contra a antiga 
rodoviária. 

Ricardo questiona Scarlett 

sobre sua verdadeira identidade 

e a moça inventa que está sob 

proteção por ter testemunhado 

um crime. Samantha avisa a 

Marieta que foi Kitty quem 

roubou suas joias. Maria Inês 

se surpreende ao ouvir de 

Diziabas que Marcos voltará 

a ser o diretor do hospital. 

Scarlett ameaça Adriana.

Pedro apresenta Taís para 
Júlia, que fica desconcertada. 
Vicente tenta ser gentil com 
Taís. Marlene descobre uma 
mentira de Durval e fica 
intrigada. Durval compra um 
presente para Bernardo. Elisa 
se preocupa com Júlia depois 
do encontro que ela teve com 
Pedro. Bernardo finge não 
se emocionar com sua festa 
surpresa. Lígia se esforça para 
manter a naturalidade diante 
de Laila. Branca deixa Luís 
sozinho na festa de Bernardo. 

Diogo se incomoda com a 
aproximação de Beatriz. Inês 
conversa com Evandro. Regina 
reclama da presença de Inês 
no evento e Beatriz consegue 
manipulá-la. Luís Fernando 
convence Carlos Alberto a mar-
car um horário para conversar 
com ele. Beatriz tenta envolver 
Diogo e Gabi se aproxima. 
Wolnei conta para Inês que 
Diogo é irmão de Regina. Ben-
to vê Olga e Cris conversando 
com Dora e Regina. Beatriz 
pensa em Diogo. Valeska conta 
para Tadeu que Paula pediu 
para Karen encontrar um 
apartamento para alugar. 

Scarlett afirma a Adriana 
que se perder sua herança a 
colocará na cadeia. Manuel 
obriga Bélgica a trabalhar 
como faxineira na lanchonete 
no lugar de Cidinha. Azeitona 
pega uma cápsula do remédio 
de Úrsula e descobre que está 
vazia. Maria Inês se oferece 
para ajudar Caíque na casa que 
o filho alugou para fazer suas 
consultas espirituais. Diziabas 
pergunta a Marcos até quando 
ele esconderá de Caíque que 
tomou as ações do irmão no 
hospital. 

Kitty sugere à Adriana e Úr-
sula que revelem de imediato 
para a jornalista, caso uma 
delas seja a mãe de Laura. 
Adriana e Úrsula demonstram 
saber sobre o passado de 
Laura. Meire proíbe Dirce de 
sair para ir ao jantar na casa 
de Afeganistão. Laura avisa a 
Samantha que Kitty irá viajar. 
Kitty rasga o passaporte de 
Gustavo e afirma que ele não 
irá com ela para Paris.

Gustavo garante à Kitty que 
ela só viajará com ele. Kitty 
finge não conhecer Gustavo 
e embarca sem ele. Salvador 
incorpora Afeganistão e faz 
com que Dirce brigue com 
ele. Afeganistão não entende 
por que Dirce lhe pede que 
nunca mais apareça em sua 
vida. Gustavo pede dinheiro 
na rua para voltar para casa. 
Samantha recebe um cartão de 
Kitty se desculpando pelo roubo 
e afirmando que a irmã conse-
guirá dar a volta por cima.

Meire conta para Castilho que 

acredita ter conseguido afastar 

Dirce de Afeganistão. Caíque 

beija Laura. Laura avisa a 

Marcos que já sabe quem é sua 

mãe. Samantha sonha com o 

sultão. Netto avisa a Tina que 

os seus bens e os de Nicolas 

foram bloqueados até que a 

justiça apure as negociatas de 

Pedro.

Miguel foge de Lígia. Lígia 
encontra o origami de Miguel e 
fica intrigada. Pedro e Taís fa-
lam com Marlene sobre a via-
gem de Bernardo. Guida apoia 
Elisa. Irene pensa em adotar 
o bebê de uma funcionária 
de sua empresa. Irene decide 
tomar conta de Joaquim para 
que a irmã saia com Vicente. 
Lígia encontra uma fita com 
uma entrevista de Miguel e 
entrega para Pedro. Luís avisa 
a Branca que Esther irá morar 
com eles por um tempo. 

Beatriz discute com Inês. 
Diogo conta para Ivan sobre 
o assédio de Beatriz. Tadeu 
tira satisfações com Paula 
sobre seu desejo de se mudar. 
Cilene pede emprego no salão 
de Ivete. Estela incentiva 
Rafael a procurar Laís. Luís 
Fernando chama Clóvis para 
trabalhar com ele no projeto 
da associação. Paula e Tadeu 
vão ao restaurante de Olga. 
Queiroz filma os salvamentos 
de Aderbal às supostas vítimas 
do incêndio na rodoviária e o 
prefeito é ovacionado. 

Pedro convida João/Miguel 
para assistir, com ele e Bernar-
do, a uma fita com a entrevista 
de seu pai biológico. Irene 
comenta com Lígia que pensou 
em adotar o bebê de uma 
funcionária de sua empresa. 
Edgard comemora a possibi-
lidade de Júlia estar grávida. 
João/Miguel marca de sair 
com Marina. Elisa repreende 
Júlia por pensar em engravidar 
para agradar Edgard. Luís vê 
a entrevista de Isabel na TV e 
decide procurá-la. 

Beatriz seduz Diogo. Rafael 

marca um encontro com Laís. 

Tadeu finge gostar da camisa 

que ganha de Paula. Diogo 

teme perder seu patrocínio. 

Valeska provoca Regina. Estela 

flagra uma discussão entre 

Teresa e Ubaldo. Inês questiona 

Zélia sobre Marta. Luís Fer-

nando convence Carlos Alberto 

a patrocinar um documentário 

sobre a associação. 

A fita com a entrevista se rasga 
e João/Miguel se oferece para 
consertá-la. Irene fala com 
Diana sobre a vontade de ado-
tar o filho que ela espera, mas 
se arrepende. Miguel tem um 
pesadelo com Lígia. Pedro leva 
Bernardo para passear. Guida 
encontra o teste de gravidez de 
Júlia e decide conversar com 
a sobrinha. Marta discute com 
Guida. Irene confessa para 
Lígia que pretende adotar uma 
criança. João/Miguel queima a 
fita com sua entrevista.

Paula vê Wolnei com a camisa 
que deu para Tadeu e fica 
chateada. Estela conversa com 
Beatriz sobre Inês. Rafael fala 
com Laís pelo computador. 
Valeska e Paula brigam no bar 
e Tadeu é obrigado a fechar 
seu estabelecimento antes 
da hora. Vinícius conta para 
Regina como era sua vida com 
o irmão. Alice pede um tempo 
para Murilo. Tadeu discute 
com Paula. Vinícius e Regina 
ficam juntos. Inês pergunta 
sobre Evandro para Carla. 
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SEGUNDA TERÇA QUARTA QUINTA SEXTA SÁBADO

Programe-se

RECEITA

Ingredientes
Bolo de cenoura:
1 xícara (chá) de óleo
3 cenouras médias raladas ou cortadas em cubinhos
3 ovos
2 copos (200ml) de açúcar
2 copos (200ml) de farinha de trigo
1 colher (sopa) de fermento em pó

Recheio (brigadeiro):
2 colheres (sopa) de margarina
4 colheres de achocolatado em pó
1 lata de leite condensado

Montagem:
1 banda de ovo de Páscoa grande, com-
prado pronto ou feito por você

Modo de preparo
Para o bolo:
Bata no liquidificador primeiro a cenoura com os 
ovos e o óleo, acrescente o açúcar e bata por mais 5 
minutos. Coloque esta mistura em uma tigela e só 
então acrescente a farinha de trigo. Misture o fer-
mento delicadamente, asse em forno preaquecido 

(180ºC) por 40 minutos em uma forma retangular.
Para o recheio:
Em fogo baixo, derreta a margarina em uma pa-
nela, acrescente o achocolatado e o leite con-
densado, mexa até formar uma calda grossa.

Montagem:
Espere o bolo esfriar e corte-o em fatias retangulares, 
em uma banda de ovo de Páscoa grande, arrume 
fatias retangulares de bolo e recheio, intercalando-os, 
e pressionando bem para que assentem, termine com 
fatias de bolo. Decore como quiser! Leve à geladeira por 
cerca de uma hora. Sirva em temperatura ambiente.

Bom apetite!

OVO DE PÁSCOA RECHEADO 
COM BOLO DE CENOURA

Variedades
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4/4
7ª Caça aos Ovos – Praça Padre José Bunse – Departamento de 
Cultura, início às 15h. Se chover será transferido para o domingo.

Celebração da Vigília Pascal nas comunidades de Sanga Silva, 
Barro Preto e Boa Esperança, às 14h30; às 19h, na Igreja Matriz, Bairro 
União e São Miguel da Boa Vista.

5/4
Domingo da Ressurreição. Celebração na Igreja Ma-
triz, Bairro Bela Vista e Primavera Alta, às 9h.

11/4
Jantar-dançante – Salão Paroquial Cató-
lico - Grupo de Casais Só Alegria

12/4
Festa – Salão Lª Barro Preto - Clube de mães

17/4
1ª Exposição de Orquídeas – Lar de Convivência - Caoma

18/4
Festival da Canção Cidade das Crianças – Cen-
tro Sociocultural – Departamento de Cultura

1ª Exposição de Orquídeas – Lar de Convivência - Caoma
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 44

O invasor
de prédios 
abando-
nados

Fora de
(?): des-
norteado

Equipe 
à qual

pertence
Wolverine

Uma das
profissões
de Chico
Anysio

O livro 
mais curto
do Antigo 

Testamento

Peças que
formam a
corrente

Pergunta
comum 

ao ascen-
sorista

(?) moral:
efeito da
calúnia
(jur.)

"O (?) ce-
go é o que
não quer
ver" (dito)

Título
(abrev.)

A 9ª
letra do
alfabeto

Animal de
tração do

arado
primitivo

Planalto 
nordestino

com
acervo 

paleonto-
lógico 

Exercício
recomendado à
pessoa idosa

Hiato de "teor"

(?) e sal-
vo: ileso

Interjeição
gaúcha

Bebida
alcoólica

Sul
(abrev.)

Metal 
usado em

fibras
óticas 

Órgão que
congrega 
advogados

(sigla)

Altura do
andar do
edifício

medindo-
se do piso

ao teto

Item do
gabarito

de provas

Lado da
moeda

Mapa (?): descreve
a personalidade do
indivíduo (Astrol.)

Tipo de
eleição
Pão, em
inglês

Arbusto 
ornamental
de jardins

Variedade de coqueiro baixo

Dança
cubana

(?) Social,
proposta
política 
de Lula

Função do
hashi no 

restauran-
te chinês

Cobalto
(símbolo)

Eu, em
italiano

2/io. 4/x-men. 5/bread — érbio — licor — pacto. 7/azaleia. 8/habanera. 10/radialista.

VIAJEM DA LOIRA
A loira viajaria para o Rio de Janeiro no fim de semana. An-
tes de partir, um amigo dá uma recomendação:
- Tome cuidado, no Rio de Janeiro faz 50 graus na sombra.
A loira agradeceu o conselho e um mês depois retornou mais bronzeada 
que um carvão. Ao encontrar o amigo, ele logo questiona:
- Eu não te avisei pra você tomar cuidado?
E a loira responde:
- Pois é, você disse que lá fazia 50 graus na sombra, então eu andava sempre pelo lado do sol!

NÃO TEM MACHO
Chegou um metido a valentão em uma cidade do interior de Minas. As-
sim que chegou, foi para o bar e, entrando, foi dizendo a todos:
- Aqui dentro não tem macho!
Esperou uma resposta e, com mais ênfase ainda, completou:
- Eu disse que aqui dentro não tem macho!
Todos continuaram em silêncio. Não satisfeito, pegou um caipira no balcão e disse:
- Você não me ouviu? Acabei de dizer que aqui dentro não tem macho.
O caipira, tranquilo, respondeu:
- Realmente, não tem mesmo. Os que aparece nóis mata tudo!

PIADAS

HORÓSCOPO 

Áries
A semana começa animada e cari-

nhosa no setor amoroso. Apoie o par-
ceiro em tudo o que puder. A Lua vai 
fortalecer a união. Você terá muita sor-
te e disposição no trabalho. Boa sema-
na para improvisar e agilize as tarefas. 
Boas energias para correr atrás de uma 
grana extra. Não seja tão exigente com 
a organização da casa. 

Touro 
O romance deve ganhar mais pai-

xão, sedução e romantismo. Aposte em 
passeios ou programas animados e di-
virtam-se juntos. No trabalho, contagie 
os colegas com seu entusiasmo. Use a 
criatividade para resolver pendências. 
Você estará com sorte e pode ganhar 
uma grana em jogos e sorteios. De-
monstre seu carinho aos parentes. 

Gêmeos
Valorize o diálogo e relembre bons 

momentos com seu amado, isso vai 
aproximá-los ainda mais. Aproveite 
o feriado para passear e namorar. Vai 
render mais se agir a sós ou trabalhar 
em casa. Não revele seus planos a nin-
guém. Hora de organizar melhor os 
gastos e economizar um pouco. Você 
vai se sentir mais próximo da família e 
vai reforçar a amizade com os paren-
tes. Fim de semana animado.

Câncer
Boa fase para reforçar o diálogo e 

o companheirismo com quem ama. 
Falem do futuro e dos projetos a dois. 
Faça contatos e mostre que quer cres-
cer na carreira. Seu esforço pode ser 
reconhecido. Boa hora para lutar por 
uma promoção. Não exagere nos gas-
tos. Bons papos e muito carinho em 
família. A companhia dos parentes vai 
alegrar o feriado e aquecer seu coração.

Leão
Cuide do que é seu e invista na 

estabilidade da relação. Mas controle 
a possessividade. Se surgir algum pro-
blema, converse com a pessoa amada 
sem brigar. Aceite novos desafios no 
trabalho. Pode dar um salto na car-
reira. Fase lucrativa, fique atento às 
oportunidades. Você pode estar muito 
exigente e ciumento com os parentes, 
mas Vênus vai aliviar as tensões. 

Virgem
Troque confidências e não seja 

tão crítico com quem ama. Passeio ou 
viagem a dois pode esquentar a paixão. 
No trabalho, mostre o que sabe fazer 
melhor, mas invista em seu progresso 
e aprenda coisas novas. Pode desco-
brir como faturar uma grana extra no 

feriado. 

Libra
Não permita que medos e dúvidas 

abalem o romance. Ao invés disso, va-
lorize o diálogo, troque segredos e re-
force a união com sua cara-metade. No 
trabalho, alie-se aos colegas, mas tome 
cuidado com trapaças. Não revele seus 
planos, por enquanto. Prepare o bolso: 
pode ter gastos repentinos. Mudanças 
inesperadas podem ocorrer. 

Escorpião
Valorize as afinidades e o compa-

nheirismo da relação. Os astros trazem 
mais paixão, sedução e romantismo 
para viver uma boa fase no amor. Mos-
tre que é ambicioso. Você dará ótimas 
ideias e opiniões no trabalho. Negócio 
em parceria promete bons ganhos. A 
semana deve ser atribulada. Aproveite 
o feriado prolongado para se refugiar 
no seu canto e curtir a família.

Sagitário
Ótimas conversas a dois. Fale 

dos seus sentimentos e também 
dos projetos para a união. Sintonia 
deliciosa com seu bem. No trabalho, 
não terá medo de encarar qualquer 
desafio. Mas evite se impor, entenda-
se melhor com os colegas. Mostre seu 
valor e poderá ganhar mais dinheiro. 

Capricórnio
Programas caseiros vão estimular 

o diálogo com seu par, mas um pouco 
de diversão também fará bem ao casal: 
saia com amigos e quebre a rotina. No 
serviço, terá mais facilidade para en-
frentar imprevistos. Ensine o que sabe 
e aprenda tudo que puder. Negócio fa-
miliar pode ser rentável. 

Aquário
A Lua estimula os desejos e o ro-

mantismo, mas se mesmo assim sur-
gir algum desentendimento, resolva 
divergências com diálogo e paciência. 
Viagem estimulada. Vai se destacar no 
ambiente de trabalho com ideias rá-
pidas e criativas. Faça bons contatos. 
Confie em seus instintos para ganhar 
um dinheiro extra. 

Peixes
A união pode exigir alguns sacri-

fícios, mas tudo que fizer vai reforçar 
o amor. Busque o diálogo, mas evite a 
todo custo o ciúme. Empenhe-se ao 
máximo e trabalhe em equipe.  A fase é 
boa para ganhar dinheiro, fique atento 
às oportunidades. Você vai surpreen-
der os parentes com atitudes firmes e 
decididas. Mostre o quanto valoriza o 
lar e a família.
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Na segunda-feira (30), tendo 
como local a Associação dos Muni-
cípios do Entre Rios (Amerios), em 
Maravilha, foi realizada a entrega 
do Plano Intermunicipal de Gestão 
Integrada de Resíduos Sólidos (Pi-
girs). O ato contou com a presença 
de prefeitos, comitê diretor local e 
integrantes do Colegiado de Plane-
jamento Urbano da Amerios. 

Para dar início ao encontro, o 
presidente da Amerios e prefeito 
de Caibi, Dilair Menin, ressaltou a 
importância do plano aos municí-
pios associados. Também fez uso da 

palavra o responsável da empresa 
Alto Uruguai Soluções Ambientais, 
engenheiro Ambiental Marcos Ro-
berto Borsatti, que falou sobre os 
produtos que serão entregues aos 
municípios. Em seguida foi a vez 
do assessor jurídico Roberto Kurtz 
Pereira, que explicou um modelo de 
projeto de lei, que deverá ser adap-
tado e providenciado pelos municí-
pios. Na sequência foi entregue um 
CD para cada município contendo o 
PIGIRS – Mobilização Social; Plano 
e modelo de Projeto de Lei Pigirs/
Amerios.

Resíduos sólidos
Municípios da Amerios 
recebem Pigirs

Divulgação/Amerios

Presidente da Amerios ressaltou a importância do plano aos municípios 
associados

Na segunda-feira (30) foi prolata-
da pela juíza de Direito da Comarca de 
Maravilha, Heloisa Beirith Fernandes, 
a sentença dos acusados da Operação 
Dois Tempos, deflagrada em 16 de 
maio de 2014 pelo delegado de Polícia 
Daniel Sá Fortes Régis, com o apoio de 
policiais Civis de Maravilha e Cunha 
Porã e da Divisão de Investigação Cri-
minal (DIC) de São Miguel de Oeste.

A Operação resultou na prisão de 
nove homens e uma mulher. A qua-
drilha atuava em furto de veículos, 
com registro de mais de 30 furtos na 
região de Nova Erechim até Dionísio 
Cerqueira e no tráfico de drogas. Al-
guns dos presos eram de Maravilha 
e cidades da região e estavam escon-
didos em Capão da Canoa (RS). As 
investigações da Operação iniciaram 
em janeiro de 2014, depois do furto 
de duas motocicletas no município de 
Cunha Porã. 

O inquérito policial tramitou na 
Comarca de Cunha Porã. Após fina-

OPERAÇÃO DOIS TEMPOS

Quadrilha presa em maio de 2014 atuava com furto de veículos, tráfico de drogas e corrupção de menores

Sentença condena oito dos envolvidos 
na operação 

lizadas as investigações, o delegado 
apresentou relatório no qual repre-
sentou pela prisão preventiva de oito 
dos investigados. Posteriormente, os 
autos foram remetidos à Comarca de 
Maravilha.

Conforme consta nos autos do 
processo, os acusados Vilmar Gebhar-

dt Eninger, Márcio Leandro Reisner, 
Gian Carlos Garbin, Luan Diego Mus-
copf, Alencar José Piacentini, Thai-
nan Stuchi, Leandro Nienov, Maicon 
Fábio Eninger e Paulo Rodrigo Baron, 
integravam organização criminosa 
extremamente hierarquizada e espe-
cializada na subtração de veículos au-

tomotores e no tráfico de drogas.
Durante os seis meses de investi-

gação, foi apurada a prática de apro-
ximadamente oito furtos praticados 
pela organização, sendo que os auto-
móveis, após os crimes, eram trocados 
por substâncias entorpecentes em 
Dionísio Cerqueira.

O Ministério Público pugnou pela 
procedência parcial do pedido formu-
lado na denúncia, pleiteando a conde-
nação dos acusados nas penas atribuí-
das aos delitos.

Sentença 
Vilmar Gebhardt Eninger foi con-

denado à pena de 24 anos e quatro 
meses de reclusão e 1.754 dias-multa, 
pela prática dos crimes de furto, tráfico 
de drogas, associação para o tráfico e 
corrupção de menores.

Luan Diego Muscopf foi condena-
do à pena de 17 anos e quatro meses 
de reclusão, um ano de detenção e 
pagamento de 1.252 dias-multa, pela 
prática dos crimes de furto, tráfico de 
drogas, posse de armas e corrupção de 
menores.

Márcio Leandro Reisner foi con-
denado à pena de 18 anos e quatro 
meses de reclusão e pagamento de 
1.252 dias-multa, pela prática dos cri-
mes de furto, tráfico de drogas, asso-
ciação para o tráfico e corrupção de 
menores.

Gian Carlos Garbin foi condenado 

à pena de 11 anos de reclusão e 1.210 
dias-multa, pela prática dos crimes 
de furto, tráfico de drogas, associação 
para o tráfico e corrupção de menores.

Leandro Nienov foi condenado 
à pena de seis anos de reclusão e R$ 
710,00 dias-multa, pela prática dos cri-
mes de furto, associação para o tráfico 
e corrupção de menores.

Alencar José Piacentini foi conde-
nado à pena de um ano e dois meses 
de reclusão, além do pagamento de 12 
dias-multa, pela prática dos crimes de 
receptação.

Maicon Fábio Eninger foi con-
denado à pena de quatro anos e oito 
meses de reclusão, além do pagamen-
to de 700 dias-multa, pela prática dos 
crimes de corrupção de menores e as-
sociação para o tráfico.

Paulo Rodrigo Baron foi condena-
do à pena de quatro anos de reclusão 
e pagamento de 700 dias-multa, pela 
prática dos crimes de corrupção de 
menores e associação para o tráfico.

Consta na sentença: Com exceção 
de Paulo Rodrigo Baron (pena em re-
gime aberto) e Alencar José Piacentini 
(pena substituída por restritiva de di-
reitos), mantenho a segregação caute-
lar dos acusados, por permanecerem 
presentes os requisitos da prisão pre-
ventiva, especialmente para acautelar 
o meio social em razão da provável 
reiteração delitiva (furtos e tráfico) (art. 
387, §1º do CPP).

Dez pessoas foram presas durante a operação deflagrada em maio  

Arquivo/O Líder
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A escola DOM Sistema Educa-
cional oferecerá, na quinta-feira 
(9), aula demonstrativa com os pro-
fessores de Física, Giberto Erpen, 
e de Matemática, Fabiana Grando. 
A aula será realizada na escola, a 
partir das 19h, e é direcionada para 
alunos do terceirão. De acordo com 
a diretora, Angela Pandolfo, o ma-

terial didático demonstrativo será o 
do sistema COC, adotado pela esco-
la e com altos índices de aprovação 
nos vestibulares.

A direção da escola explica que 
a aula é gratuita e que todos os inte-
ressados podem comparecer. “Que-
remos oferecer uma oportunidade 
de os alunos conhecerem nossa es-

cola, nosso sistema de ensino e pro-
fessores, que são capacitados para 
preparar os alunos para os maiores 
desafios, como os vestibulares”, dis-
se. Após a aula a direção oferecerá 
uma recepção e os pais e alunos 
poderão conhecer mais sobre o ma-
terial didático e funcionamento da 
escola.

A Cooperativa Auriverde, jun-
tamente com professores e dire-
ção da Escola de Educação Fun-
damental Tupinambá, de Cunha 
Porã; Escola Municipal Professor 
Mário Xavier dos Santos, de São 
Carlos; e a Escola de Ensino Fun-
damental Linha Biguá, de Iracemi-
nha; participaram do 4º Encontro 
Estadual do Programa Cooperjo-
vem, com o tema “Educando para 
a cooperação”.

O evento foi promovido pelo 
Serviço Nacional de Aprendiza-
gem do Cooperativismo (Sesco-
op) de Santa Catarina, nos dias 26 
e 27 de março, em Florianópolis, 
e além dos assuntos relativos ao 
Cooper Jovem, também fizeram 
parte da programação as pales-
tras “Juntos podemos construir 
um mundo melhor”, conduzida 
por Eliseu Felipe Hoffmann e “A 
arte do aprender e do conviver: o 
caminho do conhecimento”, por 
Eduardo Shinyashiki. 

Também foram realizadas 

oficinas temáticas conduzidas 
pela equipe do Instituto Catuetê 
Treinamentos e a Solenidade do 
8º Prêmio Nacional de Redação 
– “Juntos podemos construir um 
mundo melhor”. Outra atividade 
foi a realização do Fórum da Co-
opa de Futebol Cooperativo, con-
duzida pelo time de Fábio Otuzi 
Brotto, momento em que as esco-
las que já fazem parte do Cooper-
jovem apresentaram os trabalhos 
realizados em 2014. A Coopa de 
Futebol Cooperativo foi realizada 
nas categorias alunos, professores, 
funcionários, familiares e comuni-
dade, e teve por objetivo dissemi-
nar a cultura da cooperação. 

Segundo a coordenadora do 
Programa Cooperjovem da Au-
riverde, Larissa Ramm, “o 4º En-
contro Estadual atendeu as ex-
pectativas, atingiu plenamente 
os objetivos aos quais se propôs 
e fortaleceu os laços da parceria 
entre a Auriverde e as escolas na 
continuidade do Cooperjovem”.

Aula é gratuita e todos os interessados podem comparecer

Escola DOM promove aula 
demonstrativa para o terceirão

Movimento “Vem pra Rua” será realizado em Maravilha 

APRENDIZAGEM

Mobilização 

Diversas manifestações já foram 
realizadas pelos brasileiros, em vários 
municípios do Brasil. Em todas elas, 
o foco e a luta foram contra aumento 
nos preços, melhoria das condições de 
vida e contra a corrupção. 

Mais uma manifestação está sen-
do organizada para o dia 12 de abril, 
e em Maravilha não vai ser diferente. 
Novamente um grupo de maravilhen-
ses está mobilizado com o movimento 

nacional “Vem pra rua” e desta forma 
está organizando uma passeata, que 
desta vez terá dois pontos de partida. 

Conforme os organizadores, a 
primeira saída está marcada para as 
15h15, da Praça dos Motoristas, e a se-
gunda às 15h30, da esquina da prefei-
tura. “O objetivo é facilitar o acesso de 
mais pessoas, que no final se reunirão 
na Praça Padre José Bunse”, frisam. 

A pauta de reivindicações do mo-

vimento nacional inclui: luta contra o 
aumento nos combustíveis; luta con-
tra o aumento nas tarifas de energia 
elétrica; luta contra o aumento da 
carga tributária; luta contra o aumen-
to exagerado do custo de vida; luta 
contra a corrupção e negociatas de 
políticos de uma forma geral; e luta 
contra a implantação de um sistema 
socialista nos moldes de Cuba e Ve-
nezuela.

Cooperação

Udesc 

Auriverde participa do 4º 
Encontro Estadual do 
Cooperjovem

Curso de Engenharia 
Química no campus de 
Pinhalzinho é aprovado 

A partir do segundo semestre 
de 2015 a Universidade do Estado 
de Santa Catarina (Udesc) campus 
de Pinhalzinho passará a oferecer 
o curso de Engenharia Química. A 
informação é do atual coordenador 
do curso, professor doutor Weber 
da Silva Robazza. De acordo com 
Robazza, o curso foi aprovado pelo 
Conselho Universitário (Consuni) 
da Instituição na última semana, e 
será o segundo curso de Engenha-
ria Química completamente gratui-
to oferecido no Estado de Santa Ca-
tarina, o outro é o da Universidade 
Federal de Santa Catarina (UFSC), 
em Florianópolis. 

O atual coordenador do cur-
so frisa que se trata de uma gran-
de conquista para a universidade 
e para o campus de Pinhalzinho, 
que por essa ação consolida ainda 
mais sua estrutura no município. 
Essa opinião é compartilhada pelas 
futuras coordenadoras do curso, 
professora doutora Andréia Zílio 
Dinon, que será a coordenadora, 
e professora doutora Darlene Ca-
valheiro, que será a subcoordena-
dora. 

“O curso de Engenharia Quími-
ca surge como uma nova opção de 
graduação gratuita e de qualidade 
associada ao atual curso de Enge-
nharia de Alimentos oferecido em 

Pinhalzinho, o qual foi conside-
rado o sexto melhor curso do país 
segundo o exame do MEC (Enade)”, 
pontuam os professores, que desta-
cam que a partir de agora os vesti-
bulares dos dois cursos serão alter-
nados. No vestibular de verão será 
oferecido o curso de Engenharia de 
Alimentos, para início em feverei-
ro, e no vestibular de inverno será 
oferecido o curso de Engenharia 
Química, para início em agosto.

O secretário Regional, Valci Dal 
Maso, enfatiza que esse curso vem 
ao encontro das potencialidades da 
região. “Os municípios da nossa re-
gião estão crescendo cada vez mais 
e com isso a demanda por ensino 
também. Neste contexto, a Udesc 
tem grande importância para de-
senvolver social e economicamen-
te a região Oeste”, destaca.

Além do novo curso, a Udesc 
tem mais novidades, como o início 
das obras de construção do novo 
campus no município, que estão 
programadas para este mês e tam-
bém, em breve, o início das obras 
para o Núcleo de Ciência, Tecno-
logia e Inovação do Leite, o qual 
inclui o Laboratório Credenciado 
para Análises do Leite, onde serão 
investidos cerca de R$ 15 milhões 
de acordo com o projeto aprovado 
pelo Ministério da Integração.
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Evento foi marcado por tiro de laço, provas 
campeiras, vaca parada, danças tradicionalistas, 
churrasco e muito chimarrão

ISABEL MÜLLER E CLEITON FERRASSO 

De bota, bombacha, guaiaca 
e chapéu na cabeça. Com 
essa vestimenta muitos 
peões e prendas passaram 

pelo 16º Rodeio Crioulo e Artístico 
Nacional de Maravilha, organizado 
pelo Centro de Tradições Gaúchas 
(CTG) Juca Ruivo, que ocorreu no 
último fim de semana, de sexta-feira 
(27) a domingo (29). 

Apesar da lama que acabou se 
formando no parque de rodeio em 
consequência da chuva, muitas pes-
soas passaram pelo local para confe-
rir a festa. O evento é considerado a 
maior festa tradicionalista do Oeste 
de Santa Catarina e também o maior 
rodeio do Estado. Conforme os orga-
nizadores, foi sucesso total em nú-
mero de CTGs/piquetes e grupos de 
danças artísticas participantes, cerca 
de 20 mil pessoas devem ter passado 
pelo parque de rodeio nos três dias de 
evento.

Os trabalhos do 16º Rodeio Criou-
lo e Artístico iniciaram no dia 27. Onze 
integrantes do CTG Vô João Carlos 
Ongaratto de Revaldo, Rio Grande do 
Sul, montaram acampamento no fim 
da tarde de quinta-feira (26), sendo os 
primeiros a acampar no local. 

Numa roda de chimarrão, Marce-
lo Moraes, do Rio Grande do Sul, con-
ta que o objetivo de vir a Maravilha foi 
prestigiar o rodeio. “Nós temos alguns 
amigos aqui e nós viemos como for-
ma de cortesia prestigiar o evento, da 
mesma forma que eles nos visitam lá 
no Rio Grande do Sul quando tem ro-
deio”, explica Moraes. Para ele, é uma 
forma de cordialidade, de engrande-
cer o evento em ambas as partes.

No dia 27 foi realizado baile com 
o grupo Harmonia Fandangueira. 
Com músicas gauchescas, o público 
que prestigiou pôde arrastar o pé no 
salão. Conforme a organização, cerca 
de 600 pessoas participaram do baile. 
Outro fandango bom, que reuniu cer-
ca de 1.700 pessoas, foi realizado na 
noite de sábado (28), com animação 
do grupo Tchê Kakareko. 

Fotos: Isabel Müller e Cleiton Ferrasso/O Líder

Harmonia Fandangueira animou o baile do dia 27

Tchê Kakareko apresentou seus maiores sucessos no sábado (28)

Mais de 1.700 pessoas lotaram o CTG na noite de sábado

São 24 quiosques de empresas 
e entidades de Maravilha que estão 
instalados no parque. A fumaça 
dos costelões assando espalhada 
pelo parque já iniciou na sexta-
feira e assim seguiu até o meio-dia 

de domingo. Os quiosques garan-
tem o sucesso de público em dias 
de rodeio. Diversos amigos costu-
mam se reunir para confraternizar 
e acompanhar a festa entrando no 
clima campeiro tradicionalista. 

Sicoob Credial reuniu colaboradores e amigos da cooperativa 

Colaboradores do Comercial Manarov, na hora do almoço 

Miguel Simon também recebeu amigos em seu quiosque

Roda Laser e amigos confraternizaram no evento 

Colaboradores da Auriverde desfrutaram de almoço no sábado
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Oração da Ave-Maria 
pede a benção e proteção 
aos peões e prendas

Prefeita entregou cheque de R$ 30 mil para o 
CTG Juca Ruivo

Um dos momentos mais bonitos e emocionantes 
de um rodeio crioulo é a Oração da Ave-Maria. 
Mesmo com a garoa caindo, por volta das 18h 
de sábado (28) as prendas e peões campeiros, 

com seus cavalos, entraram na cancha de laço e seguiram 
o patrão do CTG Juca Ruivo, Gilson Torma Pereira, e o peão 
campeiro e coordenador campeiro da 13ª Região Tradi-
cionalista, Vitorino Marion Filho, que carregava a imagem 
de Nossa Senhora Aparecida. Posteriormente foi pedida a 
benção aos competidores e o sucesso do evento. A santa é 
conhecida como padroeira dos rodeios.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

 Imagem de Nossa Senhora foi levada pelo peão 
campeiro Vitorino Marion Filho

Oração da Ave-Maria é um dos momentos mais emocionantes de um 
rodeio crioulo

Berrante foi tocado em homenagem à Nossa Senhora

A abertura oficial do 16º Rodeio Crioulo e Artístico Na-
cional de Maravilha ocorreu na manhã de domingo (29), 
com a presença dos representantes das 31 empresas patro-
cinadoras, do deputado federal Celso Maldaner (PMDB); 
da prefeita, Rosimar Maldaner; do patrão do CTG Juca 
Ruivo, Gilson Torma Pereira; do peão campeiro, Vitorino 
Marion Filho; do presidente do Movimento Tradicionalista 
Gaúcho (MTG), Orides Luiz Pompeo; do representante do 
deputado Marcos Vieira; do secretário Regional, Valci Dal 
Maso; do presidente da Câmara de Vereadores, Odair Ba-
tistelo; demais vereadores; e lideranças.

A maioria dos pronunciamentos foi de estímulo aos 
organizadores, parabenizando-os pelo grandioso rodeio 
e lembrando como é importante cultivar esta tradição em 
Maravilha.

O empresário Lorivan Weber falou em nome de todas 
as empresas patrocinadoras e na oportunidade destacou a 
importância das empresas apoiar o evento. Afirmou ainda 
que com os quiosques no parque ajudou a dar força para 
a realização dos rodeios, pois os empresários começaram 
a levar seus amigos e clientes para a festa, aumentando o 
público em cada evento.

Vitorino Marion Filho agradeceu a todos e disse que o 
evento é um rodeio completo, pois contempla o artístico e 
a campeira. “Aqui temos os três estados do Sul reunidos, 
nesta festa de bombacha onde se cultua a tradição gaúcha, 
e não faltou nenhum CTG da 13ª Região Tradicionalista. 
Agora estamos numa batalha grande para trazermos o ro-
deio estadual para a 13ª Região, sendo um evento de muita 
grandiosidade, sendo 17 regiões divididas em Santa Catari-
na, e neste rodeio somente participam os melhores de cada 

região”, afirmou.
O presidente do MTG, Orides Luiz Pompeo, disse que 

irá apoiar para trazer o rodeio estadual para o Oeste de San-
ta Catarina. Enfatizou que o governo do Estado não apoia a 
tradição e tirou o chapéu para os patrocinadores, afirman-
do que com esse apoio a tradição irá continuar sempre.

O deputado federal Celso Maldaner salientou que o 
rodeio é um grande orgulho para os maravilhenses. Para-
benizou a patronagem pela realização do evento. O presi-
dente do legislativo, Odair Batistelo, destacou que o evento 
tem uma grandeza sem tamanho e os organizadores de-
monstraram que independente das condições climáticas, 
é possível fazer um evento de qualidade.

Valci Dal Maso disse que o governo estadual não ajuda 
financeiramente, mas reconhece a cultura, sendo que no 
calendário da Secretária da Agricultura mais de 80% dos 
eventos são ligados ao tradicionalismo.

Na oportunidade, Rosimar Maldaner fez a entrega do 
cheque de R$ 30 mil para o CTG Juca Ruivo. “Maravilha é o 
que é porque todos nós trabalhamos juntos, com o mesmo 
objetivo, para que nosso município se desenvolva cada vez 
mais em todos os setores”, enfatizou. Parabenizou pela orga-
nização do evento e disse que a administração esteve pre-
sente ajudando com máquinas e agora financeiramente.

Para abrir oficialmente o rodeio, o patrão do CTG 
Juca Ruivo, Gilson Torma Pereira, agradeceu a todos que 
se empenharam na realização do evento, assim como os 
competidores da parte artística e campeira. “O nosso Ro-
deio Crioulo e Artístico vem a cada ano aumentado e eu, 
como patrão, estou procurando implementar um pouco”, 
destacou. 

Autoridades acompanharam a abertura oficial do rodeio 

Trinta e uma empresas patrocinaram o evento 

Prefeita repassou R$ 30 mil para o CTG com aprovação dos vereadores

Patrão do CTG Juca Ruivo, Gilson Torma Pereira, abriu 
oficialmente o rodeio e agradeceu a todos os colaboradores 
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Maravilha sediou a 1ª etapa do 11º Festival Regional da Cultura Gaúcha (FRCG)

N
úmero expressivo de grupos de dan-
ças participou do 16º Rodeio Crioulo e 
Artístico Nacional e da 1ª etapa do 11º 
Festival Regional da Cultura Gaúcha 
(FRCG). Ao todo, este ano participaram 

48 grupos de danças, quatro grupos de danças biri-
vas, mais de 70 declamadores, chuleadores e compe-
tidoras ao título de Mais Prendada Prenda.

O CTG Juca Ruivo de Maravilha obteve boa pre-
miação e foi destaque conquistando o 1º lugar nas 
danças tradicionais juvenil força B, o 3º lugar nas 
danças tradicionais mirim e o 2º lugar nas danças 
tradicionais veteranos, no rodeio. Já na 1ª etapa do 
festival a juvenil força B conquistou novamente o 1º 
lugar, a mirim obteve o 3º lugar e a veterana o 2º lugar.

O peão Yuri Moreira, do CTG Juca Ruivo, obteve 
boa premiação na chula mirim, conquistando o 1º 
lugar, e na declamação peão mirim obteve o 2º lugar. 
Jéferson de Quadros Moreira conquistou dois 2º lu-
gares, um na declamação peão veterano e outro na 
chula veterano.

Este ano o campeão-geral do rodeio foi o CTG 
Herança Gaúcha, de Chapecó, que obteve premiação 
na maioria das categorias.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Capataz Jéferson de Quadros Moreira também 
recebeu premiação

CTG Herança Gaúcha, de Chapecó, foi o campeão-geral do rodeio Danças birivas encerraram as apresentações artísticas Chula também foi muito disputada

Aproximadamente 70 declamadores participaram da 
competição

Prendas tiveram que apresentar seu dotes no concurso da 
Mais Prendada Prenda

Invernada mirim do CTG Juca Ruivo conquistou o 3º lugar 
no rodeio e o 1º lugar no festival 

Juvenil força B do Juca Ruivo obteve o 1º lugar no rodeio e 
na 1ª etapa do festival

Invernada veterana do CTG Juca Ruivo também obteve boa 
premiação 

Adulta do Juca Ruivo fez belíssimas apresentações 

Invernada adulta do CTG Juca Ruivo Cerca de 48 grupos de danças participaram do rodeio e do 
festival 

Lideranças tradicionalistas auxiliaram na entrega das 
premiações 
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Aproximadamente 100 piquetes/CTGs 
participaram das provas de laço 

Mulheres que enfrentam calor e chuva 
para laçar nos rodeios

A chuva e a lama não acanharam os peões e 
prendas de laço. As provas seguiram nor-
malmente, conforme programadas. De 
acordo com os organizadores, o evento 

superou as expectativas, sendo considerado o maior 
rodeio do Oeste catarinense.

Acamparam no parque de rodeio cerca de 70 
CTGs dos estados de Santa Catarina, Paraná e Rio 
Grande do Sul. Ao todo, para competir aos principais 
troféus, sendo Troféu Cidade e Troféu Sicoob, mais 
de 350 duplas se inscreveram. Já no laço equipe as 
inscrições fecharam em 100 equipes.

As finais das provas campeiras forma no domin-
go (29), tendo como ganhadores: no Laço Equipe o 

prêmio em dinheiro, foi para o CTG Porteira do Pi-
nhal, de Pinhalzinho; o Troféu Sicoob, que teve com 
prêmio de R$ 4 mil, foi dividido entre quatro duplas, 
mas o troféu foi para João Paulo dos Santos e Rafael 
da Luz, do CTG Modelo da Tradição, de Modelo. Já o 
Troféu Cidade, disputado na noite de sábado (28), foi 
para Luiz Soares e Leonardo Biguilini.

Outras modalidades oficiais também fizeram 
parte do 16º Rodeio Crioulo e Artístico Nacional, en-
tre elas, laço patrão piquete, piá, prendinha, prenda, 
veterano, vaqueano, pai e filho, laço irmão, coorde-
nador, ex-coordenador, diretoria MTG, patrão do 
CTG e o braço de ouro, onde laçaram somente os 
campeões dessas modalidades.

Cada peão, cada prenda que laça e que dança tem uma história para con-
tar. Mas dessa vez deixamos os peão de lado, e elas, que competem com os ho-
mens na cancha de laço, são quem contam suas histórias.

As provas de laço vêm conquistando o público feminino. Os homens parti-
cipam em maior número, mas elas também mostram que sabem laçar o gado. 
“Eu gosto de laçar dupla com meu pai, no meio dos homens, porque ali eu sei 
que preciso me esforçar mais. Tem peão bom de toda a região e de todos CTGs, 
então ali tem que tentar ganhar o prêmio naquela modalidade”, confessa a mo-
radora de Vista Gaúcha (RS) Thaís de Souza, de 20 anos, que há 15 anos partici-
pa das provas nos rodeios. 

Ela, que já conquistou alguns títulos ao lado do pai, se orgulha e sonha mais 
alto. “Meu sonho é ir para Vacaria (RS) laçar dupla com meu pai”. A gaúcha já 
possui mais de 300 troféus guardados na estante de casa. 

O gosto pelas provas na campeira se deu por conta da atividade realizada 
na chácara do pai da jovem. Assim como Thais, a agricultora de Paraíso (SC) 
Luciane Mocelin, de 32 anos, começou participar das provas campeiras por 
causa do trabalho desenvolvido em casa. “Como nós trabalhamos na agricul-
tura, estamos acostumados com a lida campeira, do calor do sol, da chuva, e 
subir no cavalo”, diz. Luciane compete há cinco anos para o CTG Vento Minua-
no, mas participa dos rodeios há 20 anos com o marido e a família.

A prova que mais orgulha Luciane é laçar ao lado da filha, de 12 anos. “Não 
tem explicação, é uma sensação muito boa. Na 13ª Região Tradicionalista so-
mos a única dupla de mãe e filha, geralmente é pai e filho ou pai e filha”, explica.

Assim como Luciane e Thais, a adolescente de Cunha Porã Júlia Becker, de 
15 anos, faz dupla com seu pai dentro da cancha de laço. Ela já participou do 
grupo de danças do CTG Pouso do Tropeiro, de Cunha Porã, porém o grupo 
acabou. Na campeira ela está há mais de dois anos. Se fosse para escolher artís-
tica ou campeira, Júlia tem a resposta na ponta da língua. “Mil vezes campeira”, 
responde, com firmeza. 

Na hora da prova com o pai, Júlia brinca, mas sabe da responsabilidade. 
“O pai olha assim, tipo, ‘não me afunda que eu não te afundo’, e no final, se um 
afunda o outro, começa um pegar no pé do outro”, brinca. 

O que essas três mulheres têm em comum não é a conquista do título, mas 
o gosto de laçar, estar próximo da família e se divertir. “A gente gosta do que faz”, 
diz Thais de Souza. “No rodeio é um lazer com a família, nós sabemos onde os 
filhos estão, é um esporte saudável”, conta Luciane Mocelin. Para Júlia Becker, é 
empolgante esse tipo de evento. “É quase um vício de tão bom”, afirma.

Fotos: Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Júlia Becker 
faz dupla 

com seu pai 
dentro da 
cancha de 

laço

Luciane 
laça ao lado 
da filha, de 

12 anos

Thaís de 
Souza 

prepara o 
laço para 
disputar 
o troféu 

ao lado do 
seu pai

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Cerca de 100 piquetes/CTGs participaram das provas 
campeiras 

Prova da encilha animou o público na tarde de 
domingo (29)

Prova da vaca parada teve mais de 20 armadas na 
disputa final

Grande público prestigiou o evento no domingo (29)

Troféu Cidade foi para Luiz Soares e Leonardo 
Biguilini

Disputa do Troféu Sicoob foi na noite de domingo, 
tendo como ganhadores os laçadores João Paulo do 
Santos e Rafael da Luz, de Modelo 
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A administração municipal, por 
meio do Departamento de Cultura, 
realiza o Festival da Canção Cidade 
das Crianças, no dia 18 de abril, a 
partir das 17h, tendo como local o 
Centro Sociocultural.

De acordo com a diretora de 
Cultura, Rosi Inácia Reichert, o ob-
jetivo do festival é identificar e reve-
lar talentos de Maravilha e, aliado a 
este fator, fazer com que esses novos 
talentos tenham a oportunidade de 
demonstrar o seu potencial artís-
tico por meio da música. “Poderão 
participar todos os alunos que estão 
matriculados e frequentando regu-
larmente as aulas na rede munici-
pal, estadual e particular de ensino”, 
destaca a diretora.

Serão realizadas as categorias: 
Mirim, de cinco a oito anos comple-
tos até a data da inscrição; Infantil, 
de nove a 12 anos completos; e Ju-
venil, de 13 a 17 anos completos. As 
inscrições são gratuitas e cada es-
cola poderá inscrever somente um 
aluno em cada categoria.

A inscrição deverá ser feita no 
Departamento de Cultura, até a 
terça-feira (7), mediante o preen-
chimento da ficha de inscrição e au-

torização dos pais, cópia da carteira 
de identidade e cinco cópias da le-
tra da música.

A diretora explica que as inscri-
ções estarão abertas para as moda-
lidades de interpretação e composi-
ção, podendo ser música própria ou 
de terceiros. “Todos os candidatos 
terão acompanhamento de banda, 
mas caso desejar, poderá executar 
seu próprio instrumento durante a 
apresentação”, enfatiza Rosi.

Ela enaltece que o candidato de-
verá obrigatoriamente interpretar a 
música na língua portuguesa, sendo 
a participação aberta somente para 
candidatos amadores. Poderá se 
inscrever para cantar solo ou dupla 
na mesma apresentação. 

No dia do festival serão avalia-
das pelos jurados a afinação, ritmo, 
letra, dicção e postura. As notas da-
das aos referidos candidatos serão 
secretas e de ordem exclusiva dos 
organizadores, sendo de conheci-
mento geral apenas os vencedores.

A premiação será com troféu de 
classificação do 1º, 2º e 3º lugar de 
cada categoria. Todos os participan-
tes receberão uma medalha de par-
ticipação.

Cultura 
Departamento de Cultura 
promove Festival da Canção 

Workshop é oferecido pela CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha e o Núcleo de Desenvolvimento Comercial

Atendimento de excelência será 
tema de capacitação 

CLIENTES SATISFEITOS

De acordo com a educadora e 
pesquisadora Neidi Krewer Cassol, 
enquanto os clientes desconten-
tes fazem o marketing negativo, os 
clientes satisfeitos podem atuar 
como verdadeiros advogados de 
marcas e empresas, defendendo, 
elogiando e recomendando produ-
tos e serviços junto à sua rede de 
contatos. Neidi estará em Maravilha 
no dia 13 de abril, para ministrar o 
workshop “Excelência no atendi-
mento ao cliente”.

O evento será promovido no au-
ditório da CDL/Associação Empre-
sarial, às 19h30, em uma promoção 
da entidade e do Núcleo de Desen-
volvimento Comercial. O principal 
objetivo da capacitação é conscien-
tizar colaboradores e atendentes de 
que no atual mercado de concor-
rência crescente e produtos simila-
res, o atendimento de excelência ao 
cliente caracteriza um importante 
diferencial competitivo para as or-

ganizações.
“Este tema, atender o cliente 

com excelência, é sempre relevan-
te e pertinente nas discussões mo-
dernas de gestão de negócios, uma 
vez que os clientes exercem papel 
fundamental na construção, conso-
lidação e divulgação da imagem da 
empresa, seja ela positiva ou nega-
tiva. O atendimento ao cliente cons-
titui hoje uma excelente ferramenta 
de marketing, de imenso poder de 
influência sobre a opinião pública 
em geral e impacto significativo no 
resultado final dos negócios”, desta-
ca Neidi.

O workshop tem como público
-alvo atendentes, vendedores e ge-
rentes, e a explanação abordará di-
versos tópicos, entre eles o serviço 
de atendimento como diferencial; 
como atender e encantar o cliente; 
a postura adequada no atendimen-
to; a construção de relacionamen-
tos para a entrega de valor; o cuidar 

do cliente; servir com excelência e 
encantar o cliente para a fidelida-
de.

O workshop é gratuito para as-
sociados e as vagas são limitadas, 
devendo ser reservadas pelo tele-
fone (49) 3664 0414 ou pelo e-mail 
recepcao@aemaravilha.com.br.

Sobre a instrutora
Neidi Krewer Cassol é mestre 

em Administração de Empresas, 
educadora, pesquisadora, con-
sultora, life coach e palestrante. 
É especialista em Marketing, com 
MBA em Formação de Consultores 
Empresariais e graduação em Ad-
ministração. Possui experiência de 
dez anos na área de gestão de negó-
cios e vendas em empresa própria 
no ramo do varejo e desde o ano 
2001 atua como professora univer-
sitária nas áreas de empreendedo-
rismo e marketing em cursos de 
graduação e pós-graduação.
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Bom Jesus do Oeste

Intensificação

Grupo Gestar em Família 
conhece mais sobre a shantala

Prefeito acompanha melhorias 
nas estradas vicinais 

A Unidade Básica de Saúde de Bom 
Jesus do Oeste trabalha com o grupo 
Gestar em Família, destinado ao casal 
que vivencia a gestação. De acordo com 
a professora de Educação Física Fabia-
na Jung, o objetivo está embasado na 
preparação da família para a espera do 
filho, mediante orientações necessárias 
recebidas no grupo pelos profissionais 
da área da saúde, com a finalidade de 
ampliar o conhecimento dos futuros 
papais.  “Destacamos o trabalho do 
Núcleo de Apoio da Saúde da Família 
(Nasf), e a Estratégia de Saúde da Famí-
lia (ESF), que, na oportunidade, plane-
jaram temas diferenciados, conforme 
o preconizado pelo Nasf, bem como, 
pode-se ver em outros municípios do 
Estado trabalhos com a shantala to-
mando relevância”, explicou.

No encontro do grupo, que ocorreu 
no último dia 26, a profissional Mari 
Regina Capeleto trabalhou com a téc-
nica shantala, oportunizando o enten-
dimento teórico e prático com os pais.

Conforme Mari, a shantala é uma 
massagem milenar indiana. “Não se 
tem registro de quando exatamente 
surgiu. Ela foi ensinada em Kerala, no 
Sul da Índia. Sua ‘descoberta’ no oci-

dente aconteceu quando o médico 
francês Frédéric Leboyer, de passagem 
pela Índia, deparou-se com a cena de 
uma mulher a massagear seu bebê. Seu 
nome era Shantala, ela era paralítica e 
estava numa associação de caridade 
em Pilkhana, uma favela de Calcutá”, 
frisa a profissional.

A shantala é interessante na fase 
em que o bebê ainda não tem contro-
le sobre todos os movimentos do cor-
po, porque serve de estímulo, quando 
ainda não rola, não senta ou não enga-
tinha. “Nada impede que a mãe conti-
nue fazendo a massagem depois dessa 
fase, devido ao bem-estar proporciona-
do à criança. A massagem de origem 
indiana é aplicada pelas próprias ma-
mães, em crianças com mais de um 
mês de idade. Fazendo repetições de 
movimentos e alongamentos, é possí-
vel trabalhar a musculatura do bebê e 
as articulações”, ressalta.

A mãe, para Mari, só precisa de al-
gumas gotinhas de óleo vegetal para 
deslizar as mãos e aprender os movi-
mentos corretos para atingir objetivos 
como acalmar o bebê, diminuir gases, 
cólicas e prisão de ventre, ou deixar o 
sono mais tranquilo. 

Divulgação

Técnica da shantala é milenar

Mais de quatro toneladas de lixo foram recolhidas 

Prefeitura conclui coleta 
do lixo no interior

MEIO AMBIENTE

A Secretaria de Agricultura de 
Bom Jesus do Oeste encerrou, na 
última semana, o roteiro de recolhi-
mento de lixo reciclável no interior 
do município. Conforme os respon-
sáveis, devido a grande quantidade 
de lixo, os trabalhos foram feitos em 
dois dias. O projeto beneficia nesta 
primeira etapa todas as comunida-
des rurais de Bom Jesus do Oeste.

O trabalho foi iniciado pelas li-
nhas Zimmermann, Jundiá, Vista 
Alegre, Cechini, Ripke, Baron, Flo-
res Baixo e Alto, Rainha da Serra, 
Lamb, São Marcos, Flor da Serra, 
1º de Maio e 15 de Novembro. De 
acordo com os organizadores, mais 
de quatro toneladas de lixo separa-
das pelos agricultores foram cole-
tadas. O caminhão recolheu papel, 
papelão, plástico, alumínio e vidros.

De acordo com o secretário de 
Agricultura, Antônio Nascimento, o 
roteiro de recolhimento de lixo reci-

Foram coletados nesta campanha papel, papelão, plástico, alumínio e 
vidros

clável é realizado três vezes por ano 
e é executado em parceria com a 

Empresa CW Prestação de Serviços 
de Bom Jesus do Oeste.

Prefeitura/divulgação

Destaque 
Aluno da Escola Silvio Romero 
conquista terceiro lugar na Obmep

A Escola de Educação Básica 
Professor Silvio Romero de Bom Je-
sus do Oeste recebeu, nos últimos 
dias, uma carta dos organizadores 
da Olimpíada Brasileira de Mate-
mática das Escolas Públicas (Ob-
mep), que apresentava a classifica-
ção dos alunos que participaram da 
olimpíada em 2014. 

Conforme a direção, o destaque 
é para o aluno Andrei Albani, do 8º 
ano vespertino, que obteve a tercei-
ra melhor nota em nível de Brasil e 
receberá a medalha de bronze. Na 
carta também está incluso o con-
vite para o aluno participar do Pro-
grama de Iniciação Científica (PIC) 
com duração de dez meses, que 
coloca os alunos em contato com 
questões do ramo da Matemática, 
ampliando assim o conhecimento 
científico e preparando-os para um 
futuro desempenho profissional e 
acadêmico.

A direção da escola e professo-
res, principalmente a professora 
de Matemática, Angelita Schmitt, 
destaca que tem orgulho em home-
nagear Andrei, e que ficam satisfei-
tos quando observam resultados 
como este, pois demonstra que vale 
a pena a insistência e dedicação 
em sala de aula para que os alunos 
estudem e se dediquem sempre. 
“Gostaríamos então de parabenizar 
o Andrei Albani e dizer que conti- Andrei Albani obteve a terceira melhor nota em nível de Brasil

nue sendo esse menino esforçado, 
que desde cedo sabe que é através 
do estudo e do conhecimento que 
se alcança os objetivos. Dizer tam-
bém que a família Silvio Romero 
está sempre à disposição para con-
tribuir no que pode na busca por 
conhecimento, de todos os alunos 

que querem aprender e melhorar”, 
frisa a direção. 

A direção da escola estende os 
parabéns também para a professora 
Angelita, que desenvolve um bom 
trabalho com os alunos, incentivan-
do-os a estudar e buscar melhores 
resultados.

 Divulgação

Buscando melhorar a trafegabili-
dade e transporte da população que 
reside nas áreas rurais do município, 
a Secretaria de Estradas e Rodagem 
(DMER) de Bom Jesus do Oeste con-
tinua intensificando os trabalhos de 
recuperação das estradas vicinais. Nos 
últimos dias o prefeito, Airton Antônio 
Reinehr, visitou os trechos de estradas 
que estão sendo melhoradas com lim-
peza das margens e recuperação com-

pleta, que dão acesso às comunidades.
O prefeito explica que os recursos 

utilizados nas melhorias de estradas 
são provenientes de receita própria 
do município e revelou ainda que a 
meta é ir recuperando todas as estra-
das vicinais de Bom Jesus do Oeste 
com limpeza das margens e alarga-
mento, pois facilita o acesso e o des-
locamento de veículos e máquinas 
agrícolas.

Prefeito 
acompanhou 
andamento dos 
trabalhos de 
recuperação 
de limpeza

Prefeitura/divulgação
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Dezessete alunos do curso de 
Zootecnia da Udesc de Chapecó 
realizaram, entre os dias 21 e 28 de 
março, uma disciplina do terceiro se-
mestre, chamada de Vivência Agro-
pecuária, em propriedades rurais de 
Modelo. Cada estudante foi encami-
nhado para uma propriedade rural, 
onde puderam vivenciar o dia a dia e 
a realidade da propriedade.

No sábado (28) as famílias dos 
agricultores, acadêmicos, autori-
dades municipais e representantes 
da Udesc se reuniram na sede da 
Aspumo para o encerramento da 
atividade.

Na oportunidade, foi realizada 

palestra sobre “A importância dos 
custos de produção na atividade 
agropecuária”, com o professor da 
Udesc Luiz Alberto Nottar.

Participaram do encerramento 
o prefeito, Ricardo Maldaner; o vice
-prefeito, Clóvis Schlosser; a secretá-
ria de Agricultura, Márcia Rüdiger; o 
presidente do Conselho da Agricul-
tura, Irineu Henker; e professores do 
curso de Zootecnia da Udesc Chape-
có.  

A Secretaria de Agricultura e o 
governo de Modelo agradecem as 
famílias que acolheram esses estu-
dantes e também a Udesc por esta 
parceria.

Na segunda-feira (30) o gover-
no de Modelo, juntamente com o 
Departamento de Assistência So-
cial, realizou reunião com os mo-
radores do Bairro Palmeiras que 
tinham interesse em participar do 
Programa Cohab Cidadã Subsí-
dios para reforma e ampliação.

Foram repassadas informa-
ções referentes ao funcionamen-
to do referido programa. O Cohab 
Cidadã oferece oportunidade ao 
beneficiário de adquirir materiais 
de construção no valor de até R$ 10 
mil para a realização de reforma ou 
ampliação de sua casa, sendo que o 

valor da mão de obra exigida deve-
rá ser custeada pelo beneficiário.

Conforme esclarecido no en-
contro, são critérios estabeleci-
dos pela Cohab para participação 
no Programa Cohab Cidadã: ser 
maior de 18 anos ou emancipado; 
ter renda familiar bruta mensal de 
até dois salários-mínimos; residir 
ou trabalhar no município ou em 
município vizinho onde se loca-
liza o imóvel a ser reformado ou 
ampliado; e comprovar a posse 
ou propriedade do imóvel onde 
será executada a reforma ou am-
pliação.

Acolhimento

Moradia

Atividades da Vivência 
Agropecuária são encerradas 

Programa Cohab Cidadã será 
desenvolvido em Modelo

Ascom prefeitura 

Alunos, professores e famílias acolhedoras se reuniram no sábado (28)

Projeto
Modelo recebe Plano Intermunicipal de 
Gestão Integrada dos Resíduos Sólidos

Na segunda-feira (30) o prefeito, 
Ricardo Maldaner, juntamente com 
a arquiteta e urbanista do município, 
Kátia Ragazzon, esteve na Associação 
dos Municípios do Entre Rios (Ame-
rios), em Maravilha, para a entrega do 
Plano Intermunicipal de Gestão Inte-
grada dos Resíduos Sólidos (Pigirs).

Na ocasião, foi entregue um CD 
contendo o Pigirs, com mobilização 
social, o plano e modelo de Projeto 
de Lei Pigirs/Amerios.

Plano foi entregue para os 
modelenses na segunda-feira (30)

Ascom prefeitura

Na ocasião também 
foi realizada a 
Missa da Unidade, 
quando padres e 
diáconos renovaram 
as promessas 
sacerdotais

Missa dos Santos Óleos é 
realizada em Modelo

CELEBRAÇÃO

Na quinta-feira (2) foi celebrada na 
Igreja Matriz São João Bosco de Mode-
lo, a Missa dos Santos Óleos. A missa foi 
presidida pelo bispo Diocesano Dom 
Odelir José Magri, e teve início às 9h30.

A celebração é conhecida espe-
cialmente por ser o momento quando 
ocorre a benção dos óleos que são usa-
dos durante o ano para as cerimônias 
de Batismo, Crisma e Unção dos Enfer-
mos das 40 paróquias que integram a 
Diocese de Chapecó.

Na ocasião também foi realizada 
a Missa da Unidade, a qual reuniu em 
torno do bispo o clero da Diocese, pa-
dres e diáconos, que renovaram as pro-
messas sacerdotais. Grande número de pessoas acompanhou a celebração

Fotos: Centro Oeste
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O Posto de Saúde Noeli Berger 
Diel, do Bairro Bela Vista, foi am-
pliado e totalmente reformado pela 
prefeitura. A inauguração está mar-
cada para a terça-feira (7), às 16h30, 
no Dia Mundial da Saúde. Conforme 
o secretário de Saúde, Jonas Dall’Ag-
nol, foram investidos na obra mais 
de R$ 263 mil, sendo que foi constru-
ída dentro dos padrões recomenda-
dos pela Vigilância Sanitária. 

A prefeita, Rosimar Maldaner, 
enfatiza que os investimentos em 
Saúde no município estão sendo 
ampliados a cada ano. Em 2014 o 
montante chegou a 22% de todo o 
orçamento municipal. “Implemen-
tamos novos programas, fomos 
buscar recursos que eram direito 
do nosso município e melhoramos 
a gestão, o que permitiu que nós ti-
véssemos acesso a mais recursos do 

ANTES DA OBRA DEPOIS DA OBRA 
90 metros quadrados 200 metros quadrados 
Acolhimento era feito no corredor Sala exclusiva para acolhimento 
Farmácia na recepção Sala exclusiva para a farmácia 
Esterilização e curativo no mesmo local Sala exclusiva para esterilização  
Não havia vestiário Sala exclusiva para vestiário 

masculino e feminino com lavabo 
Sem espaço adequado para expurgo Expurgo (lixo contaminado e roupas 

sujas com destino correto) 

Sem espaço para almoxarifado Sala para almoxarifado e arquivo 
morto 

Sala de espera pequena Sala de espera ampliada 
Um banheiro para uso público Dois banheiros (um masculino e um 

feminino, adaptado para portadores 
de necessidades especiais) 

Não tinha sala de vacinas Sala exclusiva para vacinas 
(profissional sendo treinado) 

Um leito de observação Dois leitos de observação individuais 
(um masculino e um feminino) 

Um consultório Dois consultórios 
Nove salas 23 salas 
Paciente em tratamento fora de 
Maravilha se deslocava até o transporte 

Transporte de pacientes vai passar 
em frente ao posto 

 

Daniela Maria Ferraz, de 15 
anos, atleta paradesportiva, con-
quistou três medalhas de ouro na 
etapa Rio-Sul do Circuito Brasil 
Caixa de Atletismo, Halterofilismo 
e Natação 2015, realizado em Curi-
tiba, no último fim de semana. As 
medalhas de ouro foram nas pro-
vas de 100, 200 e 400 metros rasos 
e classificaram a atleta para a eta-
pa nacional, que será realizada no 
mês de junho, em São Paulo.

Daniela é treinada pelo técnico 
Douglas Roberto Lago, do Depar-
tamento de Esportes da prefeitura 
de Maravilha. De acordo com Lago, 
os índices obtidos, além de classi-
ficar Daniela para a etapa nacio-
nal, a deixaram muito próxima do 
recorde mundial das provas. “Nos 
100 metros o índice de corte é de 
18 segundos e a Daniela completou 
a prova em 15.05 segundos; já nos 
400 metros a atleta fez em 1 minuto 
e 20 segundos, baixando o índice 
de corte, que é de 1 minuto e 25 se-
gundos, e nos 200 metros o índice é 
de 35 segundos e Daniela realizou 
a prova em 32 segundos”, explica 
Douglas.

A prefeita, Rosimar Maldaner; 
o vice-prefeito, Sandro Donati; os 
diretores Marcelo Heinz e Edinar 
Zardo recepcionaram Daniela e 
Douglas na prefeitura, na segunda-
feira (30). Rosimar enfatizou o or-
gulho que sente em ter uma atleta 
maravilhense conquistando tantas 

medalhas e buscando índices para 
uma vaga na seleção olímpica pa-
radesportiva brasileira. Donati res-
saltou o desempenho de Daniela e 
os investimentos que estão sendo 
feitos no departamento, que recebe 
2% do orçamento municipal.

Conforme explicou Heinz, o 
paradesporto em Maravilha foi ab-
sorvido pelo Departamento de Es-
portes em 2013 e desde então são 
investidos recursos nas modalida-
des de atletismo, natação e bocha 
paraolímpica. O diretor técnico da 
Acema, Edinar Zardo, comentou 
sobre os talentos que muitas vezes 
ficam escondidos e incentivou os 
atletas a procurarem o departamen-
to para os treinamentos.

A expectativa de Daniela é bater 
os recordes para conquistar uma 
vaga na seleção brasileira olímpi-
ca paradesportiva. “Meu objetivo é 
chegar à seleção brasileira para re-
presentar Maravilha. Gostaria que 
mais atletas procurassem os trei-
namentos para que a gente possa 
difundir ainda mais a modalidade 
e dar oportunidade para outros ta-
lentos paradesportivos que podem 
surgir”, disse Daniela.

O evento em Curitiba foi or-
ganizado pelo Comitê Olímpico 
Paradesportivo. Com os resultados 
obtidos, a atleta conseguiu atingir 
tempo de 86% do recorde mundial, 
garantindo estrutura de atendimen-
to para a etapa nacional.

Foram investidos no local mais de R$ 263 mil

Obra do Posto de Saúde Noeli 
Berger Diel é concluída

MELHORIA 

Inauguração da obra está marcada para a terça-feira (7)

Ascom/Maravilha 

governo federal”, exemplifica.
Os recursos municipais também 

foram ampliados, sendo que nos úl-
timos dois anos o valor investido em 
recursos próprios do município teve 

uma diferença de mais de R$ 3 mi-
lhões a mais. 

Saiba como era e como ficou o 
Posto de Saúde com a reforma e am-
pliação.

Esporte 
Maravilhense é destaque no 
atletismo paradesportivo

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações 

Maravilhense conquistou três medalhas de ouro e foi recebida pela 
administração  
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A equipe Estratégia Saúde da Família (ESF) 4, da 
Secretaria de Saúde de Cunha Porã, reuniu, na última 
semana, o grupo de hipertensos e diabéticos perten-
centes a esta área para a primeira reunião do ano. Na 
oportunidade, foram repassadas diversas orientações.

Os profissionais explicaram que os encontros do 
grupo de hipertensos e diabéticos serão realizados 
mensalmente, sendo que em cada um deles haverá 
repasse de orientações sobre pressão arterial, diabetes 
melitus e outros temas de importância da saúde públi-
ca e para uma qualidade de vida melhor.

O encontro de março contou com 77 participantes 
e foi coordenado pela enfermeira Francini Werka Frie-
drich e técnicas em enfermagem Velsoni Engler, Sirlei 
Schneider e Roseli Drumm. Conforme o cronograma 
entregue aos participantes, o encontro do mês de abril 
será no dia 30, às 14h, no salão nobre da prefeitura, e 
todos estão convidados para participar.

Um mundo de sonhos e imagi-
nação. É assim que o projeto Con-
tação de Histórias Baú Encantado, 
implantado ainda em 2014, vem 
despertando o interesse de crian-
ças de várias faixas etárias do mu-
nicípio de Cunha Porã. A iniciativa 
tem como principal intuito propor-
cionar experiências ampliadas, o 
gosto pelo artístico, estabelecendo 
relação entre fantasia e realidade.

A Contação de Histórias Baú 
Encantado tem representado um 
projeto inovador, que rende frutos 
às crianças e à sociedade cunha
-porense que se beneficia desta 
ação, que é viabilizada pela Secre-
taria de Educação e conta com as 
profissionais Eliane Becker, Ana 
Paula Appel Ceccon e Jéssica Don-
doerfer, que abordam diferentes 

temas de forma lúdica, divertida e 
que proporciona entrosamento en-
tre as crianças.

Nestas últimas duas semanas 
o tema trabalhado foi a Páscoa. 
Para isso, além das histórias sobre 
a data, as crianças também pude-
ram conhecer a toca do coelho e se 
divertir com uma atividade prática, 
que consistiu na decoração de ovos 
de chocolate que, posteriormente, 
puderam ser levados para casa e 
degustados.

Para conferir essa atividade, 
no dia 26 de março o prefeito, Jairo 
Ebeling, em companhia da secre-
tária de Educação, Crisane Frey, e 
secretária-adjunta, Marise Schmi-
dt, visitaram o local onde é desen-
volvido o projeto. Além de apreciar 
teatro apresentado pelas profissio-

nais que estavam caracterizadas 
com o personagem principal da 
data, o coelho, os líderes também 
dialogaram com as crianças e au-
xiliaram na decoração dos ovos de 
chocolate.

De acordo com a professora 
Eliane Becker, o projeto desperta 
nas crianças a curiosidade com o 
cenário e as histórias. Tudo o que 
os estudantes veem e aprendem 
durante a atividade é repassada 
por eles às suas famílias. Além dis-
so, Eliane explica que o trabalho de 
contação de histórias também é re-
alizado em parceria com as escolas. 
“Buscamos desenvolver temas que 
estão diretamente relacionados ao 
que os alunos estão aprendendo 
em sala de aula, ou seja, além dos 
ensinamentos obtidos na escola, o 

Sócias do Clube de Mães Futuro Ideal, da Linha Itapé, e de-
mais interessadas, tiveram a oportunidade de participar, no dia 
17 de março, de um curso sobre alimentos nutracêuticos, que 
foi organizado pela Epagri, em parceria com o Núcleo de Apoio 
Saúde na Família (Nasf) de Cunha Porã. A Epagri vem pesqui-
sando, ao longo dos anos, várias plantas e suas propriedades 
que visam a melhora da alimentação e saúde humana. Através 
dessas pesquisas, descobriu-se várias propriedades de plantas, 
cujos benefícios podem ser repassados e aplicados no cotidiano 
das pessoas.

Foi com este objetivo que a extensionista Cleide Hübner, da 
Epagri, e a nutricionista Jucélia Ferri, do Nasf, explicaram ao gru-
po a importância da planta ora-pro-nóbis, que pode representar 
uma revolução nutricional colaborando para a qualidade de 
vida das pessoas e aumentando a longevidade do ser humano. 

A planta contribui para reduzir problemas cardíacos e câncer, me-
lhora a imunidade, é digestiva (atua contra a gastrite), e é um ótimo 
complemento até chamado como “bife dos pobres”, por ter proteína 
semelhante à carne. Durante o encontro também foi falado sobre outra 
planta; a beldoegra, que também possui algumas propriedades seme-
lhantes.

Conforme as profissionais, foi um encontro produtivo, no qual bus-
cou-se falar sobre os bons hábitos de alimentação e como é possível uti-
lizar melhor os alimentos. No decorrer do curso, as mulheres puderam 
aprender diversas receitas doces e salgadas adicionando as folhas das 
plantas como ingredientes. Todas as receitas foram aprovadas. A equipe 
do Nasf espera continuar com a parceria feita junto à Epagri para a difu-
são de plantas benéficas à saúde das pessoas.

Projeto é desenvolvido desde 2014

Atividades de Páscoa são 
proporcionadas pelo projeto Contação 
de Histórias Baú Encantado

EDUCAÇÃO E CULTURA 

Prefeito conferiu atividade desenvolvida com crianças

Viviane Seben/Ascom prefeitura

projeto Contação de Histórias Baú 
Encantado busca aprofundar o as-

sunto a fim de garantir ainda mais a 
aprendizagem das crianças”, relata.

Alimentação saudável
Curso sobre alimentos nutracêuticos é promovido 
pela Epagri e Nasf 

Mulheres desenvolveram receitas com a utilização de ingredientes naturais 

Saúde 
Encontro com 
hipertensos e 
diabéticos é 
promovido pelo ESF 4 Divulgação/Ascom prefeitura
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A equipe do Núcleo de Apoio 
Saúde na Família (Nasf), em parce-
ria com a Secretaria de Educação, 
desenvolveu, nos dias 18 e 20 de 
março, ações do Programa Saúde 
na Escola (PSE) nas creches e jar-
dins do município de Cunha Porã. 
Entre as atividades propostas esteve 
a verificação da situação do peso e 
altura, além do esquema vacinal das 
crianças.  

De acordo com os profissionais 
envolvidos com o PSE, a importân-

cia destas ações nas escolas tem 
como principal objetivo o acom-
panhamento do desenvolvimento 
das crianças do município. Durante 
o mês de abril será dado sequência 
ao Programa Saúde na Escola, com 
outras atividades. “As secretarias de 
Saúde e de Educação agradecem aos 
pais pela colaboração em mandar as 
carteiras de vacina junto aos alunos 
das creches e jardins, o que possibi-
litou que a atividade fosse realizada 
com êxito”, enaltece a equipe.

Também foram realizados trabalhos em pátios de 
propriedades rurais e de empresas

Secretaria de Obras e Infraestrutura 
intensifica recuperação das estradas 
do interior

PROGRESSO

A Secretaria de Obras e Infraes-
trutura de Cunha Porã vem intensi-
ficando os trabalhos, com o objetivo 
de atuar na recuperação de todas 
as estradas interioranas, e na últi-
ma semana desempenhou ações de 
cascalhamento, patrolamento e pas-
sagem de rolo compactador em di-
versas comunidades. Entre as linhas 
beneficiadas estiveram a Itajaçú, 
Poço Redondo, Bonita e Quaraí.

De acordo com o secretário de 
Obras e Infraestrutura, Willi Wei-
mer, foram realizados trabalhos em 
pátios de propriedades rurais, assim 
como melhorias na parte frontal da 
Mecânica Secchi e ajustes de terra-
planagem nas futuras instalações da 
Oeste Máquinas, na Linha Sabiazi-
nho. 

Weimer destaca que os trabalhos 
estão sendo executados conforme o 

Fotos: Viviane Seben/Ascom prefeitura

Acessos a propriedades estão entre os serviços executados

Patrolamento está sendo feito 
para garantir qualidade das vias 
interioranas

Ajuste em terraplanagem de empresa também foi realizado

planejamento. “As equipes estão em-
penhadas nas ações propostas, o que 
nos deixa satisfeitos, visto que ainda 
temos outras localidades a serem be-
neficiadas com os serviços”, enaltece. 
Para esta semana o secretário evi-

dencia que estão previstas obras nas 
linhas Humaitá, Itapé, Araçazinho, 
Cambará e Cristo Rei, entretanto, 
há que se observar também as con-
dições climáticas para execução das 
obras.

Saúde

Atividade diferenciada 

PSE é desenvolvido nos 
centros de Educação Infantil

Alunos do CEI Pequeno Príncipe 
realizam visita ao coelho 

O Centro de Educação Infantil 
Pequeno Príncipe proporcionou 
uma atividade especial aos alunos 
no dia 24 de março. As turmas ves-
pertinas do maternal II, das profes-
soras Vanise Riscof, Eleandra Fis-
cher e Juliane Breitembach, além do 
maternal I da professora Kelli Dreh-
mer, realizaram visita até a casa da 
estagiária Salete Huf, onde pude-
ram observar um coelho.

A iniciativa prática veio ao en-
contro da atividade lúdica que está 
sendo desenvolvida em sala de aula 
sobre a Páscoa, uma vez que o co-

elho é um dos símbolos da data. 
Conforme as profissionais, neste 
período as famílias vivenciam o es-
pírito da Páscoa, e é importante en-
sinar aos pequenos um pouco desta 
história.

As professoras ressaltam ainda 
que durante o passeio também fo-
ram oportunizados momentos de 
lazer às crianças, que puderam ob-
servar o coelho, sua alimentação, 
cor e tamanho. “Com isso os alunos 
realizam seus trabalhos escolares 
com mais alegria e de forma praze-
rosa”, mencionam.

Fotos: Divulgação/Ascom Prefeitura

Atividade proporcionou diferencial além da sala de aula

Crianças interagiram com bicho que é símbolo da Páscoa

Educação 
Teatro ensina crianças a ter alimentação saudável

Uma peça teatral sobre a “Ree-
ducação alimentar do lobo mau” foi 
apresentada no dia 19 de março na 
Associação dos Servidores de Cunha 
Porã (Ascup), e teve como público-al-
vo crianças que frequentam as cre-
ches, jardins e séries iniciais da rede 
municipal de ensino de Cunha Porã. 
A ação foi uma parceria das secreta-
rias de Educação e Saúde, por meio 
do Núcleo de Apoio Saúde na Família 
(Nasf), e integrou o Programa Saúde na 
Escola (PSE).

A iniciativa visava repassar às 
crianças a importância de ter uma ali-
mentação saudável. No mesmo dia 
também teve atividades envolvendo 
os palhaços Pirulito e Picolé, que ensi-
naram aos educandos lições sobre os 
cuidados com a higiene, a importância 

do banho, assim como de lavar as mãos 
e escovar os dentes. Conforme os pro-
fissionais envolvidos na dinâmica, os 

resultados alcançados foram positivos 
devido à interação e participação das 
crianças no decorrer do projeto.

Atividades envolveram os palhaços Pirulito e Picolé 

Divulgação/Ascom prefeitura
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Vítima de atropelamento morre em Maravilha
Tragédia

Um trágico acidente acabou com 
a vida de Lucia Regina Puntel, de 68 
anos. Ela foi atropelada por volta das 
17h15, de domingo (29), na BR-282, 
em Maravilha.

Conforme a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), envolveu-se no aci-
dente a moto Suzuki de Maravilha, 
pilotada por um jovem de 20 anos. 
A mulher ficou gravemente ferida e 

devido à gravidade dos ferimentos foi 
conduzida para o Hospital São José de 
Maravilha e transferida para o Hospi-
tal Regional de São Miguel do Oeste, 
mas não resistiu e veio a óbito.

Acidente

Unidade Prisional Avançada

Motorista de caminhão fica ferido após saída 
de pista em Santa Terezinha do Progresso

Detento tenta estourar algemas em 
tentativa de fuga em Maravilha

O Corpo de Bombeiros de Maravilha regis-
trou, por volta das 18h de domingo (29), uma 
saída de pista seguida de capotamento de um 
caminhão de leite no interior de Santa Terezi-
nha do Progresso. O caminhão era conduzido 
por um homem de 28 anos, de Cunha Porã.

Conforme os bombeiros, quando as guar-
nições chegaram ao local o condutor já estava 
fora do veículo e as condições dele eram está-
veis. O motorista foi conduzido para o Hospital 
São José de Maravilha.

De acordo com informações do Hospital 
São José, o motorista do caminhão foi transferi-
do para o Hospital Regional de Chapecó.

Fotos: Corpo de Bombeiros Maravilha

Caminhão saiu da pista e em seguida capotou num barranco 

Corpo de Bombeiros 
Curso Básico de Atendimento de 
Emergência encerra primeira turma

O Curso Básico de Atendimen-
to a Emergências (CBAE) encerrou 
no sábado (28). Após 40 horas/aula 
ao longo de quase dois meses, no 
sábado os alunos puderam colocar 
em prática um pouco do que apren-
deram. Com cenário de vítima que 
sofreu uma queda de altura, aliado 
ao local de difícil acesso e condições 
climáticas com fortes pancadas de 
chuva isoladas, os alunos tiveram 
que resgatar uma vítima politrau-
matizada que se encontrava entre 
uma edificação e um barranco, o 

que dificultava a realização das ma-
nobras de resgate.

De acordo com o tenente João 
Emiliano de Moura Silva Miranda, 
mesmo com todas as dificuldades 
encontradas nesse cenário fictício, 
os alunos foram capazes de locali-
zar, acessar, estabilizar e transpor-
tar a vítima com segurança. 

A 3ª Companhia de Bombeiros 
Militar e Comunitário de Maravi-
lha parabeniza os alunos que con-
seguiram completar esta etapa de 
formação.

Divulgação Corpo de Bombeiros 

Aula prática exigiu esforço e 
muita concentração dos alunos

Na terça-feira (31) um deten-
to da Unidade Prisional Avançada 
(UPA) de Maravilha tentou fuga. 

De acordo com o diretor da 
UPA, Josias Agustinho de Oliveira, o 
detento solicitou atendimento mé-

dico dizendo que não estava bem. 
Quando encaminhado, recebeu o 
atendimento e tentou estourar as 
algemas em tentativa de fuga, mas 
não obteve êxito, sendo contido 
pelos agentes penitenciários e en-

caminhado novamente para a Uni-
dade Prisional. 

A guarnição da Polícia Militar foi 
acionada para auxiliar no controle 
do detento, que estava demonstran-
do grande agressividade. 

TRANSPORTE DE ANIMAIS DE ESTIMAÇÃO 
NO INTERIOR DO VEÍCULO

Com certa frequência constatamos motoristas dirigindo seus veículos na 
companhia de animais de estimação. Em alguns casos os animais estão sobre 
o colo do condutor ou do passageiro, apoiados sobre a porta, rosto ao vento, 
totalmente expostos a eventuais sinistros.

As pessoas, os animais e qualquer objeto, estando eles soltos no interior 
do veículo, representam perigo à segurança viária, pois, em razão da inércia, 
em caso de acidente que implique na brusca desaceleração, inevitavelmente 
serão lançados no interior do carro ou, dependendo das circunstâncias, até 
mesmo projetados para fora do automóvel.

O Código de Trânsito Brasileiro não prevê de forma muito específica todas 
as situações envolvendo o transporte de animais no interior do veículo. No art. 
252, inciso II, a lei em questão prescreve tratar-se de infração de natureza mé-
dia (4 pontos), com penalidade de multa no valor de R$ 85,13, dirigir o veículo 
transportando pessoas, animais ou volume à sua esquerda ou entre os braços 
e pernas.

Mas constitui infração de trânsito o transporte de animal no interior do 
veículo, quando ele não estiver à esquerda ou entre os braços e pernas do mo-
torista? Entendemos que é sim infração de trânsito, caso esteja em situação 
que possa, de qualquer forma, trazer risco à segurança do trânsito. 

O CTB prescreve no art. 1º, § 1º que o trânsito consiste na utilização das 
vias por pessoas, veículos e animais, isolados ou em grupos, conduzidos ou 
não, para fins de circulação, parada, estacionamento e operação de carga ou 
descarga. Observe-se, portanto, que os animais figuram no conceito de trân-
sito, não sendo razoável deixar-se de adotar as medidas preventivas a eles ine-
rentes, ainda mais quando possam vir a afetar diretamente a segurança das 
pessoas.

Prosseguindo, o § 2º do referido artigo prescreve que o trânsito, em con-
dições seguras, é um direito de todos e dever dos órgãos e entidades compo-
nentes do Sistema Nacional de Trânsito, a estes cabendo, no âmbito das res-
pectivas competências, adotar as medidas destinadas a assegurar esse direito.

Em razão disso, ainda que não haja um enquadramento específico para 
as hipóteses em que os animais são transportados soltos no interior do veí-
culo em local distinto da esquerda ou entre os braços e pernas do motorista, 
uma interpretação lógica, sistemática e teleológica leva à conclusão de que a 
conduta representa a infração de trânsito de dirigir sem os cuidados indispen-
sáveis à segurança do trânsito, prevista no Art. 169. Trata-se de infração leve (3 
pontos), com penalidade de multa de R$ 53,20.

Valério Zanin faleceu às 18h de quinta-feira e foi velado na capela mortuária da Igreja Matriz

Ex-presidente da Acima 
morre aos 73 anos

FALECIMENTO

Por volta das 18h da quinta-feira (2) o maravi-
lhense Valério Zanin, de 73 anos, faleceu, em sua re-
sidência. Zanin foi um dos primeiros presidentes da 
Associação Cultural Italiana de Maravilha (Acima) e 
muito fez em prol da cultura italiana de Maravilha e 
região.

Zanin era casado com Irma Palu Zanin, com 
quem compartilhou sua vida por mais de 50 anos. Ele 
era natural do Rio Grande do Sul e tinha dois filhos.

Durante 21 anos Valério Zanin apresentou o pro-
grama “A Hora Italiana”, na Rádio Difusora AM de 
Maravilha. Também apresentou o programa “Taliani 
buona gente”, pelo SBT, rede Santa Catarina de Co-
municação, de Chapecó, e integrou, por muito tem-
po, o Terno de Reis de Maravilha. 

Seu corpo foi velado na capela mortuária da Igre-
ja Matriz de Maravilha, com missa de corpo presente 
e sepultamento realizados às 16h de ontem (3). Valério Zanin

Foto: Arquivo/O Líder
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BEATRIZ 
THIELMANN 

A jornalista da 
TV Globo morreu 
em São Paulo no 
domingo (29). A 
repórter tinha 63 
anos e lutava con-
tra um câncer. Ela 
deixa dois filhos e dois netos. Com 
mais de 30 anos de carreira, Beatriz 
cobriu importantes momentos do 
país, como a promulgação da Assem-
bleia Nacional Constituinte, em 1988, 
a eleição e morte de Tancredo Neves, 
a implantação do Plano Cruzado, a 
Eco-92, os Jogos Pan-Americanos e a 
visita do papa Francisco ao Rio. Bea-
triz Helena Monteiro da Silva Thiel-
mann foi a primeira repórter da TV 
Globo a entrevistar Fidel Castro, em 
1987. Ela viajou junto com o minis-
tro das Relações Exteriores na épo-
ca, Abreu Sodré, e mais uma equipe 
de sete jornalistas e colunistas. Era 
a única repórter de televisão. A jor-
nalista também acompanhou, por 
quase 20 dias, uma viagem do então 
presidente da República, José Sarney, 
à União Soviética e ao Leste Europeu. 
Em 2003 escreveu o livro “De mu-
lheres para mulheres” com a médica 
Odilza Vidal, contando o que a medi-
cina apresentava de novo para a vida 
da mulher depois dos 40 anos. Beatriz 
também roteirizou e dirigiu dois do-
cumentários. Um foi “O Bicho Dá. O 
Bicho Toma”, em 2005, a convite da 
ONG Renctas, que luta pela preser-
vação dos animais silvestres. O outro 
foi em 2007, “Vento Bravo”, documen-
tário sobre a história musical de Edu 
Lobo, que dirigiu em parceria com a 
jornalista Regina Zappa.

CYNTHIA 
LENNON 

 A primeira 
esposa do com-
positor e voca-
lista dos Beatles, 
John Lennon, 
morreu aos 75 
anos. A infor-
mação foi divulgada na quarta-feira 
pelo filho do casal, Julian. Segundo a 
mensagem publicada no site do mú-
sico, Cynthia “faleceu hoje [quarta], 
em sua casa em Mallorca, Espanha, 
depois de uma breve, mas corajosa 
batalha contra o câncer”.

DEMÉTRIO 
BACHINSKI 

 Faleceu na se-
gunda-feira (30), as 
86 anos, o ex-vere-
ador e ex-presiden-
te da Câmara de 
Vereadores de Ma-
ravilha, Demétrio 
Bachinski. Ele foi o primeiro presidente 
da Casa e atuou no Legislativo de 1959 a 
1962. Bachinski nasceu em Erechim (RS) 
em 25 de novembro de 1928 e era filho de 
Felipe e Lúcia, foi o primogênito de sete 
irmãos. Em 1954, mudou-se para Mara-
vilha em busca de melhores condições 
de vida. Por falta de candidatos, em 1958 
concorreu pelo PSD e se tornou verea-
dor da primeira legislatura da Câmara. 
Como vereador, Bachinski procurou 
sempre atender muitas reivindicações 
dos maravilhenses, como estradas e es-
colas para o interior, além de estimular 
a instalação de indústrias no município. 
Em Maravilha, o ex-vereador era comer-
ciante. Depois mudou-se para o Mato 
Grosso, onde estava residindo atual-
mente. O velório e o sepultamento 
foram realizados na cidade de Sinop.

MANOEL DE 
OLIVEIRA

Morreu na 
quinta-feira (2), em 
Portugal, o cineasta 
de 106 anos, que 
mais tempo ficou 
em atividade, tendo 
dirigido 32 longas-
metragens. A vida dele se confunde com 
a do próprio cinema. O diretor português 
começou a fazer filmes em 1927 e conti-
nuou trabalhando até os dias de hoje, com 
sua produção apenas se intensificando 
nas últimas décadas. Oliveira nasceu na 
cidade de Porto, em uma família da alta 
burguesia. Seu pai, Francisco José de Oli-
veira, foi o primeiro fabricante de lâmpa-
das de Portugal. Como ator, trabalhou em 
cinco filmes: “Fátima Milagrosa” (1928), “A 
Canção de Lisboa” (1933), “Conversa Aca-
bada” (1980), “Cinématon #102” (1981) e 
“Lisbon Story” (1994), este último de Wim 
Wenders.

OTÁVIO 
GERMANO

Morreu no 
domingo (29), aos 
90 anos, em Porto 
Alegre, o ex-vice-
governador do Rio 
Grande do Sul Otá-
vio Germano. Ele 
estava internado há dois meses na Santa 
Casa por causa de um acidente vascular 
cerebral. Natural de Cachoeira do Sul, 
Otávio Germano foi vereador de Porto 
Alegre, deputado estadual e deputado fe-
deral. Também chegou a ser presidente da 
Assembleia Legislativa. Entre 1979 e 1983, 
foi vice-governador durante o governo de 
José Augusto Amaral de Souza. Otávio é 
pai de José Otávio Germano (PP), atual-
mente deputado federal.

NELCINDO LUTZ
Faleceu no dia 24 de março, no Hos-

pital São Lucas de Guaraciaba, aos 84 
anos. O corpo foi velado na cripta da Igre-
ja Matriz de Guaraciaba, sendo sepultado 
no cemitério municipal. A família convi-
da para missa de sétimo dia, a ser cele-
brada hoje (4), às 19h30, na Igreja Matriz 
de Guaraciaba.

LUIZ VALTER DIDOMÊNICO
Faleceu no dia 25 de março, na cidade 

de Palmas (PR), aos 66 anos. O corpo foi 
velado no Salão Católico de Paraíso e se-
pultado no cemitério católico de Paraíso.

ERMES MARKI
Faleceu no dia 25 de março, em sua 

residência, aos 75 anos.
O corpo foi velado na cripta mortu-

ária da Igreja Matriz de Guaraciaba e se-
pultado no cemitério municipal.

MARIZETE DA ROSA
Faleceu no dia 27 de março, no Hos-

pital Regional de Chapecó, aos 34 anos. O 
corpo foi velado na Cripta da Igreja Matriz 
de Guaraciaba e sepultado no cemitério 
municipal. A família convida para missa 
de sétimo dia, a ser celebrada hoje (4), às 
19h30, na Igreja Matriz de Guaraciaba.

SILDA SCHEID
Faleceu no dia 27 de março, no Hos-

pital Nossa Senhora das Mercês de Iporã 
do Oeste, aos 82 anos. Seu corpo foi vela-
do no Pavilhão Católico de Iporã do Oes-
te e sepultado no cemitério municipal.

LUCIA REGINA PUNTEL
Faleceu tragicamente com 68 anos, 

no Hospital Regional de São Miguel do 
Oeste. Seu corpo foi velado na Igreja Cató-
lica da Linha Três Irmãos, em Iraceminha, 
e sepultada no cemitério da comunidade. 

Testemunhas foram ouvidas no último dia 27 e na quarta-feira (1º)

Audiências da Operação 
Ostentação têm sequência

Capotamento deixa duas pessoas 
gravemente feridas 

Incêndio causa danos em residência

OITIVA DAS TESTEMUNHAS 

Cunha Porã 

Fogo

Testemunhas da Operação Os-
tentação foram ouvidas na tarde do 
último dia 27 e quarta-feira (1º), no 
Fórum da Comarca de Maravilha, 
em sequência das audiências de ins-
trução e julgamento dos 16 acusados 
por tráfico de drogas e associação ao 
tráfico, envolvidos na operação. No-
vas audiências já estão marcadas pa-
ras os dias 6, 14 e 20 de abril.

No dia 27, para fazer a escolta 
dos 12 acusados presos da Unidade 
Prisional até o Fórum da Comarca, 
o Departamento de Administra-
ção Prisional (Deap) contou com o 
apoio do Núcleo de Operações Tá-
ticas (NOT) de Chapecó. A ação foi 
coordenada pelo diretor da Unidade 
Prisional de Maravilha (UPA), Josias 
Agustinho de Oliveira, e envolveu 
mais de 27 agentes de Maravilha, 
Chapecó, São Miguel do Oeste e 
São José do Cedro. Conforme o di-
retor, a escolta e o reforço na segu-
rança são para coibir tentativas de 

Doze presos foram escoltados para a audiência do dia 27, mas foram 
dispensados pela juíza de Direito

Isabel Müller/O Líder

resgate dos presos.
No início da audiência os acusa-

dos foram liberados pela juíza de Di-
reito e os 12 acusados presos foram 

reencaminhados para a Unidade Pri-
sional. Na audiência de quarta-feira 
(1º) os acusados novamente foram 
dispensados.   

Um acidente de trânsito foi 
registrado pela Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) na noite de quarta-
feira (1º), na BR-158, em Cunha 
Porã, por volta das 22h25.

Segundo a PRF, foi um capo-
tamento de uma VW/Saveiro de 
Maravilha, conduzida por Andrey 
Campana, de 29 anos, que tinha 
como caroneira Débora Malu 

Grass, de 23 anos. 
De acordo com informações 

obtidas pela equipe de jornalismo 
do Jornal O Líder, o motorista foi 
encaminhado diretamente para 
o Hospital Regional de Chape-
có, para avaliação do seu quadro 
clínico. Já a caroneira foi encami-
nhada para o Hospital São José de 
Maravilha, em situação estável.

VW/Saveiro de Maravilha era conduzida por Andrey 
Campana e tinha como caroneira Débora Malu Grass

Divulgação/PRF

O sinistro aconteceu por volta das 
10h de quarta-feira (1º), no porão de 
uma casa de dois pisos, na Rua Fiora-
vante Luiz Trevisan, Bairro Universitá-
rio. De acordo com populares, o fogo 
começou no quarto da residência e se 
espalhou. O porão teve alguns danos 

materiais.
No local, a Polícia Militar (PM) 

conversou com as partes envolvidas, 
sendo constatado que no quarto onde 
teria iniciado o fogo estaria um jovem. 
Porém, foi informado para a PM que 
ele possui problemas mentais. Des-

ta forma, foram orientadas as partes 
envolvidas, uma vez que não se pode 
apurar se o causador do incêndio era 
o menor.

O Corpo de Bombeiros usou apro-
ximadamente 200 litros de água para 
fazer o rescaldo das chamas.

Fotos: Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Fogo teria iniciado em um quarto e se espalhou 
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As secretarias de Estado da Agricul-
tura e da Defesa Civil irão trabalhar em 
conjunto para minimizar os efeitos da 
estiagem e na prevenção de granizo. A 
intenção é unir esforços para beneficiar 
os agricultores catarinenses de forma 
mais eficiente. Os secretários Moacir 
Sopelsa e Milton Hobus se reuniram 
na terça-feira (31) para tratar de pos-
sível parceria no sistema antigranizo, 
no Plano Diretor da Estiagem e no for-
necimento de kits de transposição de 
pontes.

Para reduzir a incidência de gra-
nizo na região do vale do Rio do Peixe, 
as duas secretarias pretendem se unir 
para custear os equipamentos do sis-
tema antigranizo. O sistema é forma-
do por queimadores que lançam nas 
nuvens um composto químico com a 
capacidade de dissolver o granizo, di-
minuindo em até 70% a incidência do 
fenômeno, reduzindo o estrago causa-
do nas superfícies atingidas. O gerador 
monitora as nuvens e lança os gases 
quando identifica a possibilidade de 
granizo. Os custos de manutenção do 
sistema são de R$ 1 milhão por ano. 

Sobre o Plano Diretor da Estiagem 
a região do Meio-Oeste ao Extremo
-Oeste será a primeira contemplada 
com o Plano devido à importância do 
agronegócio. O Plano já conta com um 
diagnóstico das principais variáveis dos 
processos de estiagem no Oeste e rea-
lizará um aprofundamento na análise 
documental e trabalho de campo. Já 
o terceiro e último estágio do trabalho 
consiste em propor um modelo sistê-

mico, complexo, de gestão dos recursos 
hídricos da região. Segundo Sopelsa, 
o Plano Diretor irá orientar os investi-
mentos do Estado para minimizar os 
efeitos da estiagem, fazendo com que 
os recursos e projetos sejam mais pla-
nejados e tenham resultados mais efi-
cazes. 

O Plano Diretor da Estiagem de-
senvolvido pela Defesa Civil de Santa 
Catarina contempla 118 municípios do 
Grande Oeste catarinense. De acordo 
com os primeiros levantamentos, o que 
contribui para o cenário de estiagem 
prolongada nesses municípios é o uso 
inadequado dos recursos naturais. O 
comparativo foi feito por meio de infor-
mações da década de 1970.

Segundo a Defesa Civil, entre 1991 
e 2012 foram registradas 1.518 ocorrên-
cias de estiagem e ou seca no Estado. 
A grande maioria aconteceu no Oeste 
catarinense, com 1.170 casos. Os mu-
nicípios que tiveram maior volume de 
acontecimentos foram Coronel Frei-
tas, 18 fatos, Itapiranga e Jaborá com 17 
cada um.

Outro tema tratado na reunião en-
tre os secretários foi o kit de transposi-
ção de pontes oferecido pela Defesa 
Civil em caso de desastres climáticos. 
A parceria com a Secretaria da Agricul-
tura possibilitaria que esse kit fosse uti-
lizado em casos de pontes em situação 
precária no interior do Estado, agindo 
como prevenção. Uma nova reunião foi 
agendada para definir custos e de que 
forma a união de esforços entre as se-
cretarias pode acontecer.

O Sindicato dos Trabalhadores 
na Agricultura Familiar (Sintraf) de 
Maravilha e região realizou, no últi-
mo dia 27, no plenário da Câmara de 
Vereadores de Maravilha, assembleia 
geral ordinária. 

Na ocasião, o presidente do Sintraf, 
Gilson Farinon, apresentou o relatório 
dos serviços prestados em 2014, além 
da prestação de contas do último ano. 
“É uma assembleia importante, pois os 
associados ficam por dentro de tudo o 
que foi realizado durante o ano ante-
rior”, frisa.

A prestação de contas foi apresen-
tada pelo tesoureiro do Sintraf, Jaime 
Defant, e pelo contador da Federação 
dos Trabalhadores na Agricultura Fa-
miliar da Região Sul (Fetraf-Sul/CUT), 
Ariberto Dalchiavon. Conforme o re-
latório apresentado, em 2014 o Sintraf 
apresentou R$ 239.159,67 de entrada e 
registrou R$ 189.090,17 de saída. Tam-
bém foi apresentada a atual situação 
financeira do Sintraf, que tem em caixa 
aproximadamente R$ 200 mil.

CLEITON FERRASSO

Tradicionalmente os fiéis trocam a 
carne vermelha pelo peixe no período 
que antecede a Páscoa. Em Maravilha, 
a procura pelo produto teve aumento 
considerável. “O consumo de peixe au-
menta 40% na Quaresma”, diz a gerente 
comercial de um supermercado de Ma-
ravilha, Sueli Teixeira. Segundo ela, as 
pessoas estão incluindo o alimento no 
cardápio durante o ano todo, não ape-
nas nessa época. 

Na casa da empresária Elocí Terezi-
nha Leida esse alimento é indispensá-
vel no cardápio semanal. “Nós sempre 
temos peixe em casa. Compramos du-
rante o ano inteiro, não só nesta época, 
porque é uma carne leve”, afirma. 

Conforme a nutricionista Simoni 

Welter, o peixe é um alimento rico em 
vitaminas. “O peixe, além de ser um 
alimento de fácil digestão, tem outros 
benefícios, como a prevenção de do-
enças cardiovasculares e aumento das 
reações anti-inflamatórias do organis-
mo, porque o peixe é rico em ômega 3. 
É fundamental para a formação da pele, 
cabelos e unhas, pois é riquíssimo em 
proteínas, aproveitadas quase integral-
mente pelo organismo; previne a oste-
oporose, pois tem boas quantidades de 
vitamina D e cálcio, que fortalecem os 
ossos; combate a anemia, pois é uma 
boa fonte de ferro e vitamina B12, que 
são nutrientes importantes para a saú-
de das células do sangue”, explica.

Mas de nada adianta ser um ali-
mento com diversos benefícios à saúde 
se o preparo não for correto. “Comer 

peixe faz bem, porém a preparação do 
peixe é importante para a saúde por-
que, por exemplo, se for fritar o pei-
xe, ele vai ficar menos saudável, pois 
conterá gorduras prejudiciais para o 
organismo. Desta forma, deve-se dar 
preferência ao grelhado, ensopado ou 
cozido”, ensina a nutricionista. 

A empresária Elocí aprendeu e dei-
xa a receita caseira. “Preparamos tanto 
à milanesa quanto assado. Quando os 
amigos e filhos vêm, nós assamos na 
grelha, recheado com milho, ervilha e 
hortaliças. Fizemos também ensopa-
do com batatinha, tomate, e comemos 
com arroz. É uma receita muito gosto-
sa”, deixa a dica.

Conforme a nutricionista, o ideal é 
comer peixe pelo menos duas vezes por 
semana. 

Relatório dos serviços e prestação de contas do exercício 
2014 foi apresentado

Sintraf de Maravilha e região 
realiza assembleia geral ordinária

Consumo da carne teve aumento considerável

PRESTAÇÃO DE CONTAS

Benefícios do peixe

Jornal O Líder

Assembleia foi realizada no plenário da Câmara de Vereadores de Maravilha

Durante a assembleia, Farinon 
falou sobre o novo prédio do Sintraf, 
sendo que o projeto está praticamente 
finalizado. Conforme ressaltado pelo 
presidente, o prédio terá ao todo 20 an-
dares, sendo que uma sala de 160 m² 
no primeiro piso será a sede própria do 
sindicato. Além disso, também serão do 

Sintraf três salas de 50m² no segundo 
piso e algumas vagas de garagem. 

A direção do Sintraf agradece a to-
dos os agricultores que participaram 
da assembleia geral ordinária e desta 
forma auxiliam na tomada de decisões, 
além de ficarem por dentro da situação 
do sindicato.

Santa Catarina
Parceria é firmada para 
projetos antigranizo e 
contra a estiagem

Gabinete SAR

Reunião entre secretarias foi realizada na terça-feira (31)
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Tênis de mesa I

Futebol Sete

Definidos os atletas 
maravilhenses classificados 
nos Jesc

Próxima rodada da Taça Posto 
Kakareko e Jeancar Multimarcas 
será dia 11 de abril   

Sob a coordenação da Associa-
ção Amigos do Tênis de Mesa de 
Maravilha (AATMM), foi realizada, 
na quinta-feira (26), a fase municipal 
dos Jogos Escolares de Santa Catari-
na (Jesc) 12 a 14 anos, evento organi-
zado pela Fesporte.

A competição apontou como 
classificados para a etapa microrre-
gional: campeão da fase municipal o 
atleta Guilherme Buzatto, da Escola 
de Educação Básica Nossa Senhora 
da Salete, e em segundo lugar Rodri-
go do Nascimento, do Centro Edu-
cacional Vereador Raymundo Veit; 
na terceira colocação, que serão os 
atletas reservas, estão os alunos Vi-
nicius Buzatto Pinheiro, da Escola de 
Educação Básica Nossa Senhora da 
Salete, e Mateus Gomes, do Centro 
Educacional Mundo Infantil (Caic).

Ao todo, participaram da compe-
tição nove atletas de quatro educan-

dários de Maravilha. Os jogos foram 
realizados em melhor de cinco sets 
disputados. A fase microrregional 
será realizada em Maravilha, em 
data a ser confirmada pela coorde-
nação. “Esta foi a etapa municipal 
mais disputada de todos os anos 
desde que estou na coordenação 
da modalidade. Foram jogos com 
altíssimo nível técnico e certamen-
te qualquer outro atleta que tivesse 
conquistado a vaga para a próxima 
etapa teria mérito na conquista”, co-
menta o coordenador da etapa mu-
nicipal e professor Tiego Drumm. 
“Aproveitamos para agradecer ao 
Departamento de Esportes pela 
premiação, à Erva Daninha, patro-
cinador da modalidade, aos atletas 
participantes, as escolas que envia-
ram seus alunos, pais que incenti-
varam e aos atletas que atuaram na 
arbitragem”, finaliza Drumm. 

Atletas estão classificados para a fase microrregional

AATMM/divulgação

Tênis de mesa II
Atletas maravilhenses realizam 
treinamento em Pinhalzinho

Com o objetivo de avaliar os 
treinamentos realizados até o mo-
mento na atual temporada, qua-
tro atletas da escolinha de tênis de 
mesa da Acema-DME/Erva Dani-
nha realizaram um treinamento em 
Pinhalzinho. 

Acompanhados do professor 
Tiego Drumm, os atletas Guilherme 
Buzatto, Mateus Gomes, Rodrigo 
do Nascimento e Vinicius Pinheiro 
participaram do encontro com os 
mesatenistas de Pinhalzinho, co-
mandados pelo professor Douglas 
Tadeu da Silva.

Os treinamentos foram realiza-
dos no Centro de Treinamento de 
Pinhalzinho e serviram como parâ-
metro para avaliação, que foi posi-
tiva quanto aos aspectos técnicos, 
sendo que conforme o professor 
foram constatados diversos aspec-
tos a aprimorar, que serão focados 
nas próximas semanas, já visando 
a preparação para a primeira etapa 
da Liga Oeste, que será no dia 18 de 
abril, também em Pinhalzinho.

“Entendemos que havia a ne-
cessidade de submeter nosso tra-
balho a uma avaliação mais rigo-
rosa e imparcial, por isso fomos até 
Pinhalzinho e tivemos as respostas 
que buscávamos. Agora é seguir 
trabalhando para melhorar aquilo 
que precisamos. Além disso, con-
seguimos proporcionar a quatro de 

nossos atletas a oportunidade de 
realizar um treinamento com spa-
rings diferentes dos que tem habitu-
almente, bem como vivenciar uma 
quebra da rotina, para melhorar o 
aspecto motivacional dos treinos”, 
avalia Drumm, que também é presi-
dente da Associação Amigos do Tê-
nis de Mesa de Maravilha (AATMM).

AATMM/divulgação

Mesatenistas maravilhenses realizaram treinamentos em Pinhalzinho 

Em virtude do 16º Rodeio Criou-
lo e Artístico Nacional de Maravilha, 
que foi realizado no último fim de 
semana, a sexta rodada do Cam-
peonato Municipal de Futebol Sete 
Interfirmas – Taça Posto Kakareko e 
Taça Jeancar Multimarcas – Máster, 
foi transferida pelo Departamento 
de Esportes. Hoje (4) não terá roda-
da em decorrência das festividades 
da Páscoa.

Desta forma, a próxima rodada 
será no dia 11 de abril, com jogos 
no campo Piacentini e no Estádio 
Pena Branca (Posto Kakareko). 
Na oportunidade se enfrentam: 
Reafrio B x Agência D; Esquadrias 
Cetegras x Expresso São Miguel; 
Nova Brasília x Cooper Auriverde; 
Amigos x Barro Preto; Reafrio x FM 
Pneus, no campo Piacentini. Arac-
nomania/B Cohab x Almeida Tra-
tores; Bairro Floresta x Canarinho 
da Primavera Alta; Kitimar/Mara-
vimaquinas x Lª Consoladora-Bar 

Diogo; Lata Velha x Sicoob/Merca-
do Kerkhoff; Rotoplast x Real Ma-
dri, no campo do Posto Kakareko.

A Acema/Departamento de 
Esportes comunica a todas as 
equipes que se classificarem para 
as próximas fases que no dia 21 de 
abril, feriado de Tiradentes, será 
realizada rodada classificatória.

Confira os resultados da últi-
ma rodada, no dia 21 de março: 
Esquadrias Vidraçaria Cetegrás 3 
x 1 Mhnet/Telecom; LªConsolado-
ra/Lª S. Paulo/J Kreuz 2 x 3 Barro 
Preto; Reafrio B 3 x 2 Amigos; Ex-
presso São Miguel 0 x 2 FM Pneus; 
CM Instalações 2 x 4 Construtora 
V.W.

Real Madri 3 x 1 Realce Fogões; 
Bairro Floresta 3 x 1 Sicoob/Mer-
cado Kerkhoff; MWW Comércio de 
Bebidas 0 x 2 Copema Contamar; 
Canarinho Primavera Alta 0 x 0 Al-
meida Tratores; e JJ Instalações 0 x 2 
A.E.R. 5 de Maio.

Equipe é formada por 12 atletas, sendo cinco deles de 
Maravilha

Atletas de projeto maravilhense 
disputam mundial na França 

FUTEBOL 

Uma oportunidade, talvez úni-
ca, surgiu para os atletas mara-
vilhenses. A Acema/DME/Apaf/
Maravilha, projeto que desenvolve 
a modalidade de futebol de campo 
no município, ainda em 2014, foi 
contemplada com a oportunidade 
de organizar uma seleção regio-
nal para a disputa da Euro Disney 
2015, uma competição em nível 
mundial, que será realizada em Pa-
ris/França. O convite veio por meio 
do destaque que o projeto maravi-
lhense tem não só no município, 
mas na região, Estado e país.

A categoria sub-13 irá repre-
sentar a Cidade das Crianças, fa-
zendo parte da delegação 12 atletas 
de Maravilha e região. Os atletas, 
comissão e acompanhantes viajam 
com recursos próprios.

A competição ocorre de 8 a 
13 de abril, dentro do Parque da 
Disneyland Paris. A equipe está 
na Chave A, com os seguintes ad-
versários: Woodcote High School 
(Inglaterra), Richard Hale School 
(Inglaterra), Linfield FC (Irlan-
da do Norte) e FC Quincy Voisins 
(França). Na chave B estão: West 
Hill School (Inglaterra), Bitterne 
Youth Reds (Inglaterra), CS Meaux 
(França) e US Trilport (França). As 

melhores colocadas de cada chave 
disputam as finais.

De acordo com o coordenador 
do projeto, Eliéser Felipe Livinalli, 
além da competição, está progra-
mado um passeio turístico pela 
cidade francesa, visando o engran-
decimento cultural dos atletas e 
comissão. “A participação é inédi-
ta, sendo que estará sendo levado 
o nome das categorias de base do 
futebol maravilhense e da região 
para fora do país”, diz.  

O projeto maravilhense tem 

apoio da administração munici-
pal, Departamento Municipal de 
Esportes e Acema, sendo que to-
dos os interessados em participar 
da modalidade de futebol podem 
efetuar sua inscrição no próprio 
campo, sendo que a mesma é gra-
tuita. Fazem parte do projeto, além 
de Livinalli, os professores Vinicíus 
Pugliero, Fernando Henrique Kru-
ger, Ítalo Stieven e Marlisa Wahl-
brink. Os treinamentos ocorrem de 
segunda a sábado, nos campos do 
CRM e Madalozzo.

Comissão e cinco atletas de Maravilha vão para a competição em Paris

Isabel Müller/O Líder
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Esporte
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O vôlei pode ser considerado o 
segundo esporte mais praticado no 
Brasil, ficando atrás apenas do fute-
bol. Para incentivar a prática deste 
esporte, a Acema e o Departamento 
Municipal de Esportes desenvol-
vem, em parceria com a Associação 
Maravilhense de Vôlei, o projeto das 
escolinhas. Os treinos são ofereci-
dos para atletas das categorias ini-
ciante ao adulto.

De acordo com os organizado-
res, os interessados podem partici-
par com o professor, Thomas Zardo, 
no ginásio evangélico, nas segun-
das-feiras, às 9h30 pela categoria fe-
minina; às 13h30, Olesc masculino; 
às 15h, iniciação; às 16h30, mirim e 
Olesc feminino; nova turma inicia-
ção às 16h30; e às 17h30 masculino. 
Nas terças-feiras, às 9h30, feminino; 
às 15h, Olesc masculino; e às 16h30, 
mirim e Olesc feminino.

Nas quartas-feiras, às 18h30, no 
Tomatão, tem treinos para a catego-
ria joguinhos. Nas quintas-feiras, no 
ginásio evangélico, às 9h30, femini-
no; às 15h, iniciação; e às 16h, mirim 
e Olesc. Nos sábados o professor co-
ordena os treinos para as categorias 

mirim e Olesc; feminino às 8h30, no 
ginásio da E.E.B. João XXIII; e às 10h 
tem a categoria joguinhos.

De acordo com os organizado-
res, neste ano ainda serão realiza-
dos os jogos fase regional da Olesc, 
que será representada por atletas 
da AMV/Acema/Departamento de 
Esportes. 

Já o professor Carli Luiz Michels 
realiza o trabalho com a catego-
ria iniciação masculino, na escola 
Juscelino Kubitschek, nas terças e 
quintas-feiras, às 19h, e nas sextas-
feiras, às 20h. Ainda pela categoria 
adulto, que representará a cidade 
nos jogos regionais, os treinos são 
realizados no Caic, para categoria 
adulto, nas segundas e sextas-feiras, 
às 19h30.

Para o presidente da AMV, Fabio 
Cesar da Cruz, a associação espera 
daqui para frente fortalecer a prá-
tica do vôlei no município. “Com a 
parceria da administração muni-
cipal nós pretendemos alavancar a 
modalidade e fazer com que cada 
vez mais crianças e adultos prati-
quem o esporte”, frisa, agradecendo 
a todos os apoiadores da AMV.

Treinos 
AMV/Acema/Departamento 
de Esportes incentiva a prática 
do voleibol

Partida foi marcada por muitos pênaltis

Maravilha vence em casa de 
Descanso com o placar de 3 a 2

ESTADUAL DE AMADORES

O Clube Recreativo Maravilha 
(CRM) jogou em casa no último fim 
de semana, contra o Ouro Verde de 
Descanso, pelo Estadual de Amado-
res. A partida foi marcada por mui-
tos pênaltis. 

Maravilha abriu o jogo com o 
gol de pênalti do atacante Fabinho 
Baiano, na sequência Joel do Ouro 
Verde empatou a partida, também 
com cobrança de pênaltis. Ainda no 

primeiro tempo a equipe do CRM 
ampliou o placar para 2 a 1, com 
mais um gol marcado por Fabinho 
Baiano. 

No segundo tempo o Ouro Ver-
de empatou com mais um pênalti, 
mas Maravilha passou novamente 
na marcação com um pênalti co-
brado por Michel, que converteu o 
placar, mantendo o resultado de 3 a 
2 até o fim da partida. 

Estrearam no campo reforçan-
do a equipe os jogadores do CRM 
Daner Lago, Renan Donati, Josi-
mar, Fradimir Miorando e Rafael. O 
jogador Josimar jogou para vários 
clubes do Brasil e teve experiências 
também no futebol internacional. 

Domingo (5) não terá rodada. 
O CRM joga novamente no dia 12 
de abril, em Pinhalzinho, contra o 
Ajap.

Partida teve quatro cobranças de pênaltis 

Estúdio Deni
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CRM 3 X 2 OURO VERDE 
Os reforços que chegaram são de muita quali-

dade e o time do CRM encorpou. Daner Lago teve 
uma atuação segura na zaga, ao lado de Michel. 
Renan Donati tomou conta da lateral esquerda, 
apoiando com qualidade, criou várias opções de 
ataque. Na segunda etapa as novidades foram as 
entradas de Jozimar, um atacante de mobilidade 
e com experiência no futebol profissional. Será 
titular naturalmente neste time do Maravilha. 
Meia Rafael é outra opção de qualidade que está à 
disposição do técnico Ari Silva Filho. Quem volta 
para o grupo é o conhecido e dedicado Fradimir 
Miorando, polivalente joga em várias posições.

PENALIDADE 
MÁXIMA 

O árbitro Sostenes dos Santos 
gosta de fortes emoções, marcou 
quatro pênaltis no jogo. Dois para 
cada time, todos convertidos. 
Joel fez os dois gols para o Ouro 
Verde. Fabinho Baiano e Michel 
anotaram para o CRM. Fabinho 
Baiano, dividindo com o goleiro 
William, empurrou para o fundo 
das redes, no único lance em que 
o gol não foi de pênalti. Algo muito 
raro de acontecer no futebol, mas 
na vitória do CRM, domingo, 29 
de março, entra para a história 
como “o dia dos quatro pênaltis”.VITÓRIA 

Clube Recreativo Maravilha jogou e venceu 
com Natan, Luan (Jozimar), Michel, Daner Lago, 
Renan Donati (Fradimir Miorando), Joelson, 
Maninho (Rafael), Buiu, Jones, Renatinho (Darío) 
e Fabinho Baiano (Rogerinho). CRM volta a jogar 
no dia 12 de abril em Pinhalzinho, contra o Ajap.

LESIONADOS 
Duas baixas nesta partida, 

justamente os dois laterais saíram 
lesionados. Renan Donati, lateral 
esquerdo, eleito o “Craque Pro-Pé 
Calçados Rádio Líder FM”, vai 
poder se recuperar usando um 
confortável sapatênis da marca 
Valeiko. Já o lateral direito Luan 
vai ficar de molho por alguns dias. 
Para alívio do presidente Bresco, 
tem bastante tempo para recupe-
ração até o próximo compromisso.

ENTÃO TÁ, TCHÊ! 
Como o clima era de rodeio, nossos co-

mentaristas foram desafiados para comparecer 
pilchados para trabalhar na partida! E como bons 
gaudérios desgarrados do pago, não desafinaram. 
Elói Becker e Genuir Bassani receberam muitos 
elogios da torcida. Com tamanho sucesso, imedia-
tamente assinaram contrato com o CTG Sapate-
ando no Esterco. Mas o patrão José Mack alerta 
para ambos não violarem a regra número um do 
referido CTG: “não pode mijar nas páia boa”.

REI DOS 
PAMPAS 

Mais uma pesquisa aponta o 
Grêmio como MAIOR TORCIDA DO 
SUL! Assim o Imortal se consolida 
como rei dos pampas. Tricolor supe-
ra o colorado em todas as regiões do 
Rio Grande do Sul e Santa Catarina. 
Outra, Grêmio foi anunciado, pela 
terceira vez consecutiva, como 
vencedor do prêmio TOP OF MIND, 
na categoria Times de Futebol. Os 
“amargos” vão dizer que estou inven-
tando! Por isso, digo que a fonte é da 
Revista Amanhã e do Instituto Index.

CAMPINENSE 1 X 2 GRÊMIO 
Por conta desse placar de 2 X 1, o Grêmio não evitou 

o jogo de volta que será disputado dia 15/04, às 22h, na 
Arena. O lado bom de ter o jogo de volta é que Cristian Ro-
dríguez, que está cumprindo quatro jogos de suspensão, 
já terá metade de sua pena cumprida. Árbitro errou muito 
nessa partida, não marcou um pênalti claro para o Grêmio 
e marcou um pênalti inexistente para o Campinense. 

FIASCO NO 
REMENDÃO

A liderança...
... No Campeonato Gaúcho veio 

com vitória de 1 x 0, mas o Inter 
outra vez não teve boa atuação, pois 
enfrentou no Beira-Rio o Ipiranga 
de Erechim, que veio para o jogo 
só para se defender e especular em 
contra-ataques. O Inter teve dificul-
dades para superar a forte defesa 
do visitante. O único gol da partida 
veio de pênalti sofrido por Nilmar e 
foi marcado por D’Alessandro, aos 
35 minutos do segundo tempo. 

E por falar em 
D’Alessandro...

... Ele continua sendo o principal jogador 
do colorado, pois nos momentos de dificulda-
de em campo, como foi o caso diante do Ipi-
ranga, o Inter ficou com um jogador a menos 
ainda no primeiro tempo, quando Anderson, 
pelo Inter, e Otacílio Neto, pelo Ipiranga, 
foram expulsos após trocarem empurrões.

O Inter....
... Voltou para o segundo tempo 

pressionando mais, mas o lance de 
Fabrício desestabilizou os jogado-
res, além de ter deixado o time com 
nove em campo, mesmo assim o 
Inter conseguiu o que era fundamen-
tal para assumir a liderança, agora 
com 32 pontos, vencer o confron-
to diante do Ipiranga por 1 x 0.

O destaque
Mais uma vez o 

volante Rodrigo Doura-
do foi fundamental no 
setor de marcação na 
meia cancha colorada. 
Foi firme nos desarmes 
e ainda foi dele o passe 
para Nilmar entrar na 
área adversária e sofrer 
o pênalti. Já há algum 
tempo este jogador está 
pedindo passagem para 
ser titular no colorado, o 
que parece, após a par-
tida diante do Ipiranga, 
que deverá acontecer.

O próximo jogo
O Inter voltará a campo amanhã (5), às 16h, no Beira-Rio, para enfrentar o 

Passo Fundo pela última rodada da primeira fase do Gauchão 2015. Para termi-
nar a fase na liderança precisa vencer para não depender do jogo do Grêmio, 
que é vice, e que enfrentará o São José no Passo da Areia, em Porto Alegre, e as-
sim obter as vantagens de decidir as próximas fases sempre como mandante.

Fim de linha
Transcrevo aqui o que li na coluna do Iltor Mombach do Correio do Povo, que diz que 

quando Fabrício jogou a camiseta colorada no chão, encerrou sua passagem pelo Beira-Rio. 
Isso, somado aos gestos obscenos, tornaram insustentável sua permanência. É preciso 
preparar os jogadores psicologicamente para enfrentar as vaias de uma torcida. Recomen-
da-se que Fabrício faça urgentemente tratamento psicológico e que procure outro clube. 
O presidente Vitório Pífero suspendeu o atleta preventivamente até a segunda-feira (6).

Fotos: Divulgação
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Cidade das Crianças tem novo parque infantil 
Inauguração será realizada concomitantemente à Caça ao Ovo, hoje (4), às 14h30
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Fique sabendo o que você pode fazer 
para dar destino correto às lâmpadas

PÁGINAS A/14 e 15

LÂMPADAS FLUORESCESTES

RECICLE 
ESSA IDEIA

Quadrilha presa em maio de 2014 
atuava com furto de veículos, tráfico 
de drogas e corrupção de menores

Conseg entrega moções 
sobre segurança ao 
Ministério Público
As moções dizem respeito à transformação 
de pelotão da Polícia Militar em Companhia, 
e a instalação de uma Delegacia Regional

Sentença condena 
oito envolvidos na 
Operação Dois Tempos

PÁGINA A/19

PÁGINA A/09

Rodeio Crioulo e 
Artístico Nacional 
de Maravilha 
é sucesso na 
sua 16ª edição
Evento foi marcado por tiro de laço, provas campeiras, 
vaca parada, danças tradicionalistas, churrasco e muito 
chimarrão. Cerca de 20 mil pessoas passaram pelo 
parque de rodeio nos três dias de evento 

PÁGINAS A/21-24

PÁGINA A/16

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Isabel Müller/O Líder

300 190

Sol com algumas nuvens. 
Não chove.

02/04 19:30h

Apae de 
Modelo 
completa 
25 anos

CRM Maravilha vence em casa do Ouro 
Verde de Descanso com o placar de 3 a 2

Atletas de projeto maravilhense 
disputam mundial na França 

E/02

V/03

E/01
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Divulgação 

Equipe é formada por 12 atletas, sendo cinco deles de Maravilha

Entidade filantrópica presta 
atendimento nas áreas de assistência 
social, saúde e educação

Partida foi marcada por muitos pênaltis

A/26

LAERTE BIEGER

Transporte de animais 
de estimação
Em alguns casos os animais estão sobre 
o colo do condutor ou do passageiro, 
apoiados sobre a porta, rosto ao vento, 
totalmente expostos a eventuais sinistros

Você é “Gabriela”?
Aprendi na escola marista que 
quando você tem consciên-
cia de um problema não 
deve rezar a Deus 
pedindo ajuda

A/09

LUIZ CARLOS PRATES

A/02-03

WOLMIR HÜBNER

O caos
Assim podemos definir a situação 
das BRs que servem nossa região. 
A 282 com suas pistas defeituosas, 
esburacadas e com a 
sinalização precaríssima


